
«Я тебя убью! Чтоб ты 
сдох!» Нужны ли реаль-
ные наказания за такие 
 виртуальные угрозы? — 
ответ на вопрос ищут 
эксперты «РГ»

АКТУАЛЬНО Умные технологии помогут снизить риски 
для авиапассажиров

Полет в пандемию

Наталия Ячменникова

П
о официальным дан-
ным, число заболев-
ших коронавирусом 
в мире перевалило 
за 100 млн человек. 
Чтобы защитить 
себя от мутаций за-
разы, многие стра-
ны все последнее 

время продолжали закручивать 
гайки: от введения более жест-
ких ограничений на полеты до 
«герметичного» закрытия неба.

Пандемия коронавируса ока-
зала катастрофическое влияние 
на авиационную отрасль, тыся-
чи самолетов по всему миру не 
летают. Банкротятся авиаком-
пании, сокращаются авиаспеци-
алисты. Так, появилась инфор-
мация: многие пилоты в благо-
получной всегда европейской 
стране вынуждены искать дру-
гие варианты занятости вплоть 
до переквалификации в… маши-
нистов поездов.

Какие перспективы? Про-
гноз экспертов: в 2021 году об-
легчения для авиаотрасли и ту-

ризма особо ждать не приходит-
ся. Как считают аналитики, объ-
емы пассажирских перевозок 
вернутся к доковидному уров-
ню не ранее чем через два года. 
При этом специалисты делают 
ставку на умные технологии и 
инновации, которые помогут 
справиться с вызовами панде-
мии, а также максимально сни-
зить риски для авиапассажиров.

— Мы видим, что все россий-
ские авиакомпании продолжа-
ют работать, — говорит вице-
президент SITA (мирового по-
ставщика IT-технологий в авиа-
отрасли) в России и СНГ Дмит-
рий Краснов. — Это во многом 
благодаря тому, что у нас есть 

большой внутренний рынок воз-
душных перевозок, которого 
либо нет, либо который очень 
узок для тех же европейских пе-
ревозчиков. Ведущие западные 
авиакомпании тоже работают, 
хотя и с большими потерями. 
Сейчас под процедурой бан-
кротства находятся небольшие 
перевозчики в Италии. В Южной 
Америке крупные авиакомпа-
нии если не в состоянии бан-
кротства, то по крайней мере в 
состоянии защиты от него.

Понятно, что очень многое 
зависит от того, как будет идти 
вакцинация, насколько прави-
тельства разных стран будут ко-
ординировать свои действия. 

Легкой жизни ни для авиаком-
паний, ни для аэропортов пока 
никто не ожидает. Потому что 
даже при наличии пассажиропо-
тока потребуется время, чтобы 
вынужденно ставшие на тормоз 
авиакомпании смогли этому со-
ответствовать. Как ни крути, ре-
альность такова: вирус диктует 
самые жесткие требования к ор-
ганизации безопасных полетов.

— Нашей задачей является не 
только минимизация рисков, но 
еще и возврат доверия пассажи-
ров к отрасли, — говорит Дмит-
рий Краснов. — На какие техно-
логические вещи можно рассчи-
тывать? Где-то это может быть 
мониторинг социальной ди-
станции. Однако самые важные 
— биометрические инструменты 
и мобильные приложения, кото-
рые позволят в меньшей степе-
ни прикасаться к оборудова-
нию, помогут уменьшить очере-
ди на стойках регистрации, на 
сдаче багажа.

С этим согласен исполни-
тельный директор Агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. По 
его словам, пандемия обозначи-

ла несколько принципиально 
важных вопросов. Возрастает 
значение технологических ре-
шений, связанных с self-travel 
(самостоятельным выполнени-
ем пассажирами большинства 
процедур и операций). Комму-
никация со своим смартфоном и 
в бесконтактном формате с ин-
формационными стойками, а не 
с живыми людьми позволит по-
требителю лично управлять 
своим путешествием и миними-
зировать коммуникацию с пер-
соналом аэропорта. А значит, 
снизить риск заражения.

Причем биометрические си-
стемы, доступные уже сейчас 
(например, сканирование отпе-
чатков пальцев и радужки глаз), 
должны уступить место произ-
водительным, точным и надеж-
ным решениям, которые позво-
лили бы использовать уникаль-
ные черты лица для до-
стоверного распозна-
вания личности. 

ТОЛЬКО В «РГ» Начальник 
Главного управления 
вневедомственной охраны 
— о новых способах 
защиты от воров  

Квартира 
на кнопке

Михаил Фалалеев

Рано или поздно каждый из нас задумывается о безопа-
сности своего дома и имущества. Особенно перед тем, 
как отправиться в отпуск или в длительную поездку. 
Остро встают эти вопросы и сегодня, в период панде-
мии, когда многие уехали из квартир за город. Специа-
листы в вопросах безопасности советуют: защиту 
квартиры, дачи, машины или другого имущества луч-
ше доверить профессионалам.

Какие меры защиты и какие системы безопасности 
наиболее надежны? Об этом «РГ» рассказал начальник 
Главного управления вневедомственной охраны Феде-
ральной службы войск национальной гвардии РФ гене-
рал-лейтенант полиции Александр Грищенко. 

Александр Владимирович, сколько квартир, домов, 
дач, машин и прочего имущества наших граждан ох-
раняет Росгвардия?

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: На сегодняшний день под 
нашей защитой находится около миллиона 
квартир и домов граждан. 
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ПОЗИЦИЯ

Мировая гражданская авиация, 
в том числе и российская, преодо-
левает крупнейший кризис в своей 
истории.

А К Ц Е Н Т

COVID-19  диктует жесткие требования 
к организации безопасных полетов. 
Система должна распознавать лица 
даже в масках и респираторах

Австралийский доллар 57,1545
Азербайджанский манат 43,4683
Армянский драм** 14,0927
Белорусский рубль 28,4442
Болгарский лев 45,8057
Бразильский реал 13,7313

Венгерский форинт** 25,0386
Вон Республики Корея*** 66,8198
Гонконгский доллар* 95,2617
Датская крона 12,0469
Доллар США 73,8526
Евро 89,5684

Индийская рупия* 10,1415
Казахстанский тенге** 17,6833
Канадский доллар 58,2067
Киргизский сом** 87,1887
Китайский юань 11,4712
Молдавский лей* 42,2498

Новый туркменский манат 21,1309
Норвежская крона* 87,6422
Польский злотый 20,0305
Румынский лей 18,3777
СДР  106,4275
Сингапурский доллар 55,7252

Таджикский сомони* 64,8114
Турецкая лира 10,4512
Узбекский сум**** 70,1299
Украинская гривна* 26,6116
Фунт стерлингов  102,1529
Чешская крона* 34,7722

Шведская крона* 89,1272
Швейцарский франк 82,8966
Южноафриканский рэнд* 50,1897
Японская иена** 70,6284

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.02.21
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Фильм «Дорогие товарищи!» 
Андрея Кончаловского 
вошел в шорт-лист 
претендентов 
на премию «Оскар»

Возвращение 
вытрезвителей — 
взгляд изнутри: 
чего надо, а чего 
не стоит бояться
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ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, сколько 
страховщик должен 
заплатить по ОСАГО

Машина 
без износа

Владимир Баршев

Если страховщик отказался направить машину на ре-
монт, а суд решил, что он это должен был сделать, то 
пострадавший должен получить всю сумму ущерба без 
учета износа автомобиля. К такому заключению при-
шел Верховный суд, разбирая спор между страховой 
компанией и автовладельцем. 

Итак, на стоящий автомобиль некоего Саиляна нае-
хал другой автомобиль. Вина второго была установле-
на. Саилян обратился к своему страховщику за прямой 
выплатой. Страховщик организовал осмотр автомоби-
ля, по результатам которого специалист составил акт. 
В акте было указано, что объем повреждений с техни-
ческой точки зрения не соответствует заявленным со-
бытиям и получен при иных обстоятельствах. На этом 
основании страховщик отказал в направлении на ре-
монт или выплате страхового возмещения. 

Пострадавший провел независимую оценку, а затем 
предъявил страховщику претензию, страховщик по-
вторил свой отказ по тем же основаниям. Тогда Саилян 
обратился в суд с просьбой взыскать страхо-
вое возмещение в размере 346 300 рублей, не-
устойку, штраф и прочее.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
ужесточает наказание 
за реабилитацию нацизма 
в интернете

Очистить Сеть

Татьяна Замахина

За ложь в интернете о роли СССР во Второй мировой, 
отрицание приговора Нюрнбергского трибунала гра-
жданам будет грозить наказание вплоть до лишения 
свободы на срок до пяти лет. Такой законопроект при-
няла в первом чтении Госдума.

В России с 2014 года уже действует ответственность 
за реабилитацию нацизма. Автор законопроекта вице-
спикер Госдумы Ирина Яровая («Единая Россия») 
предложила восполнить пробелы в законодательстве, 
установив квалифицирующий признак — совершение 
преступления с использованием интернета. «Почему 
сегодня стали возможны оскорбления, унижения че-
сти и достоинства ветеранов? — обратила внимание 
коллег автор инициативы. — Да потому что в законода-
тельстве нет прямой нормы ответственности. На мой 
взгляд, это позор». За публикацию на виртуальных 
просторах заведомо ложных сведений о роли СССР в 
борьбе с фашизмом физлицам, согласно поправкам, бу-
дут, во-первых, грозить солидные штрафы. Они соста-
вят от 100 до 500 тысяч рублей. Также возможны при-
нудительные работы на срок до пяти лет,либо лишение 
свободы на тот же срок. Особое наказание — для юрлиц, 
которые распространяют такого рода информацию. За 
данное нарушение, в том числе с применени-
ем интернета, будет грозить штраф от 1,5 до 3 
миллионов рублей.
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Нина Рузанова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Р
ассказ-экспромт Анаста-
сии Проскуриной, стар-
шего научного сотрудни-

ка Института цитологии и ге-
нетики СО РАН, президенту о 
своей зарплате неожиданно 
стал сенсацией. И хотя никако-
го секрета в том, что она гово-
рила, не было, 35-летняя Анас-
тасия стала героем, которому 
хотят пожать руку коллеги со 
всей России. Тут же начались и 
поиски виноватых в «бедно-
сти» ученых — правоохрани-
тельная система среагировала 
мгновенно. 

Коротко напомним: молодые 
ученые Анастасия Проскурина, 
Екатерина Поттер и Евгения 

Долгова стали лауреатами пре-
зидентской премии. Их пригла-
сили на заседание Cовета по на-
уке, и там Анастасия рассказа-
ла, что ее оклад старшего науч-
ного сотрудника меньше, чем 
должен быть. Хотя считается, 
что ученые должны получать на 
уровне двух средних зарплат по 
региону, и этот показатель по 
отчетам достигнут (в Новоси-
бирской области средняя зара-
ботная плата — 39 тысяч ру-
блей). Кроме того, ученым пред-
лагали перейти на полставки: 

формально зарплату таким 
образом повышают, а в реально-
сти она в лучшем случае остает-
ся прежней. В лаборатории 
Анастасии от таких экспери-
ментов отказались.

По следам 
публичных выступлений 

Сегодняшняя реакция моло-
дых биологов, которых теперь 
каждый день показывают по те-
левизору: страх, необъяснимое 
чувство вины (что теперь будет 
с институтом?!) и обида. «Я не 

буду с вами обсуждать свою 
зарплату! Почему всех интере-
сует только это? Я 16 лет тут 
работаю, но сейчас это никого 
не волнует, только деньги», — 
бросает мне измученная Анас-
тасия. 

Экран ее телефона не гаснет 
ни на секунду — звонки, звонки, 
звонки… Звук она отключила. И 
нет сил отвечать. На следующий 
день после беседы с президен-
том Анастасии пришлось гово-
рить со следователем. Такой по-
ворот выбьет из колеи кого 
угодно, не то что хрупких деву-
шек, совсем не склонных к хай-
пу и скандалам.

На следующий день к проку-
рору отправляется и Екатерина. 
Для нее это тоже не ря-
довое событие — испы-
тание.
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Белорусы 
в Москве могут 
бесплатно сделать 
прививку от коро-
навируса / стр. 1, 4
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РЕЗОНАНС Может ли рассказ одного научного сотрудника 
о своей зарплате изменить финансирование 
целой отрасли?

Вклад по науке
А К Ц Е Н Т

Экран ее телефона не гаснет ни на секун-
ду — звонки, звонки, звонки…



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2021
четверг № 29 (8380)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОВФЕД Квота 
на обучение 
сирот в вузах 
станет 
бессрочной

ПОПАЛИ 
В ДЕСЯТКУ
Галина Мисливская

Совет Федерации на пленарном 
заседании в среду одобрил за-
кон, который закрепляет за си-
ротами, детьми, оставшимися 
без попечения родителей, и 
участниками боевых действий 
право обучаться в вузах за счет 
государства. Квота вводится на 
бессрочной основе, она соста-
вит не менее 10 процентов от 
числа бюджетных мест по дан-
ной специальности.

Авторы инициативы (она 
внесена группой депутатов) 
указали в пояснительной запи-
ске, что льгота по внеконкур-
сному приему в вузы была зна-
чимым «социальным лифтом» 
для упомянутых категорий гра-
ждан. Она впервые была введе-
на еще в 1987 году и с тех пор 
неоднократно продлевалась.

Представляя документ на 
пленарном заседании Совфеда, 
первый зампред комитета по 
образованию Дмитрий Васи-
ленко отметил, что до недавнего 
времени у сирот и участников 
боевых действий было право на 
обучение в вузах за счет бюдже-
та по программам бакалавриа-
та и специалитета «в пределах 
установленной квоты при усло-
вии успешного прохождения 
вступительных испытаний». 
Однако норма носила времен-
ный характер, срок ее действия 
истек 1 января 2021 года.

Одобренные вчера поправки 
в законы об образовании и о ве-
теранах на постоянной основе 
закрепляют особое право си-
рот, детей, оставшихся без по-
печения родителей, а также 

участников боевых действий на 
обучение в вузах за счет бюд-
жета наряду с инвалидами, под-
черкнул сенатор. Василенко 
уточнил, что квота составляет 
не менее 10 процентов от пла-
нового приема «на бюджет» по 
данной специальности.

«Закон очень хороший, — от-
метила спикер СФ Валентина 
Матвиенко. — Всегда очень при-
ятно принимать законы по до-
полнительным мерам поддер-
жки детей-сирот, детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей».

Сенаторы намерены продол-
жить работу в этом направле-
нии. Член комитета СФ по ре-
гламенту Елена Шумилова счи-
тает, что надо позаботиться и о 
матерях-одиночках, у которых 
зачастую не бывает возможно-
сти дать своим детям хорошее 
образование. «Да, надо отдель-
но это проработать и, возмож-
но, изыскать меры дополни-
тельной поддержки», — ответи-
ла на предложение Валентина 
Матвиенко.

Также в среду палата одо-
брила еще одну норму, связан-
ную с защитой прав граждан. А 
именно — освободила уполно-
моченных по правам человека в 
субъектах Федерации от упла-
ты пошлин при обращении в 
суды.

Региональные омбудсмены 
могут обращаться в органы 
правосудия для защиты нару-
шенных прав и интересов гра-
ждан, но все связанные с этим 
расходы они покрывают из 
средств, предусмотренных на 
свое содержание.

Это ограничивает реализа-
цию прав уполномоченных и 
создает неравные возможности 
для населения разных регионов 
получить поддержку со сторо-
ны омбудсменов, уверен автор 
законодательной инициативы 
депутат Госдумы Сергей Гаври-
лов.

«Данный закон освобождает 
уполномоченного по правам 
человека в регионах РФ от 
уплаты государственной пош-
лины в судах по аналогии с 
уполномоченным по правам че-
ловека в РФ», — заявил зампред 
комитета СФ по бюджету Анд-
рей Епишин. С отменой пошлин 
для уполномоченных в субъек-
тах РФ льгота будет распро-
страняться на весь институт за-
щиты прав человека в России.

В заседании приняла учас-
тие Уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова, которая подтверди-
ла, что поддерживает введение 
финансовых послаблений для 
коллег в регионах.  

Квота составляет 
не менее 
10 процентов 
от планового при-
ема «на бюджет» 
по специальности

Очистить Сеть

«Итоги Второй мировой войны закреплены в 
приговоре Нюрнбергского трибунала и не 
подлежат пересмотру как исторический и 

юридический факт, — подчеркнула Яровая. — Более 
того, они являются основой системы международной 
безопасности, сформированной по итогам войны». 
Она напомнила, что защита исторической памяти яв-
ляется одним из важнейших общенациональных прио-
ритетов и закреплена в Конституции РФ. Парламента-
рий уверена, что необходимо дать отпор «наступатель-
ной агрессии против правды об итогах Второй миро-
вой». По данным депутата, из-за рубежа финансируют-
ся «наемники», которые в целях «деморализации со-
знания наполняют информационное пространство ло-
жью». А главная мишень, конечно, молодежь.

Все фракции поддержали предложение. «Сегодня 
пытаются опустить роль РФ как правопреемницы 
СССР, унизить наших ветеранов и тем самым показать, 
что мы та страна, которая не может защитить память 
предков, — заявил от имени ЛДПР первый зампред Ко-
митета Госдумы по обороне Александр Шерин.— Через 
интернет пытаются так воспитать подрастающее поко-
ление, чтобы потом из этих молодчиков создать отря-
ды, которые могли бы выкрикивать правильные для 
Запада лозунги».  

ЦИК Элла Памфилова назвала критерии отбора регионов для участия 
в онлайн-голосовании

Бюллетень на выбор
Галина Мисливская

Г
лава ЦИК Элла Памфилова 
направила в региональные 
избиркомы письма с кри-

териями участия в пилотном 
проекте по проведению дистан-
ционного электронного голосо-
вания (ДЭГ) в сентябре этого 
года. Весной Центризбирком 
намерен провести общероссий-
ское тестирование этой систе-
мы, затем будут выбраны пять 
регионов, которые наряду с Мо-
сквой проведут у себя элек-
тронное голосование.

«Я подписала и направила 
письмо в регионы, где прошу на-
ших коллег оценить свои воз-
можности и  подавать заявки на 
участие в ДЭГ», — сообщила 
Памфилова на заседании ЦИК в 
среду.

Она также назвала основные 
требования, на основании кото-
рых Центризбирком будет от-
бирать регионы для проведения 
онлайн-голосования в сентябре. 

Это:
— количество жителей, заре-

гистрированных на Едином 
портале госуслуг, чьи данные 
сопоставлены в данными систе-
мы ГАС «Выборы»;

— количество жителей регио-
на, которым технически будет 
одобрено заявление на участие 
в ДЭГ;

— количество жителей стар-
ше 18 лет, которые получают 
госуслуги через единый пор-
тал;

— количество пользователей 
интернета среди избирателей;

— возможность региона обес-
печить широкую разъяснитель-
ную работу среди граждан и об-
учение комиссий по вопросам 
ДЭГ;

— готовность региональных 
общественных палат обеспе-
чить наблюдение за ДЭГ.

Последние два пункта очень 
важны для обеспечения дове-
рия граждан к новой форме го-
лосования, подчеркнула Пам-

филова. «Тут нужны эксперты, 
надо работать и с кандидатами, 
и с партиями, объяснять, что 
это такое и как будет прохо-
дить», — сказала она, добавив, 
что сейчас ДЭГ «воспринима-
ется с большой настороженно-
стью среди широких масс» и 
это недоверие можно преодо-
леть только разъяснительной 
работой.

Кроме перечисленных кри-
териев Центризбирком учтет 
также качество интернета в дан-
ном регионе и ситуацию с коро-
навирусом.

Прежде чем выбрать регио-
ны для участия в пилотном 

проекте, ЦИК проведет обще-
российскую тренировку по те-
стированию системы онлайн-
голосования. «Мы анонсирова-
ли ее в апреле, но, скорее всего, 
она пройдет в мае», — сообщи-
ла Памфилова. «К тестирова-
нию мы будем привлекать и из-
бирательные комиссии, и эк-
спертное сообщество. Экспер-
ты, в том числе критически на-
строенные, очень важны для 
нас, они помогут выявлять са-
мые слабые звенья, слабые 
точки», — указала глава Цен-
тризбиркома. Она также под-
черкнула, что электронное го-
лосование — лишь вспомога-

тельная форма по отношению 
к обычному бумажному. «Мы 
не собираемся — даже в страш-
ном сне это не снится — заме-
нять им традиционное голосо-
вание. Традиционные формы — 
базовые, незыблемые, мы их 
будем совершенствовать в тех-
ническом плане, но они оста-
нутся главными. А ДЭГ — допол-
нительное, мы создаем для на-
ших избирателей возможность 
выбора, а не подменяем одно 
другим», — заявила Элла Пам-
филова.

Напомним, онлайн-голосо-
вание впервые проводилось в 
Москве в сентябре 2018 года на 
выборах в Мосгордуму в трех 
округах. В прошлом году через 
интернет в июле голосовали по 
поправкам к Конституции мо-
сквичи и нижегородцы, а в сен-
тябре — жители Курской и Яро-
славской областей на дополни-
тельных выборах депутатов 
Госдумы по одномандатным 
округам.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил устранить проблемы 
с зарплатами бюджетников

Указ без фокусов

Кира Латухина 

Н
а совещании с чле-
нами правительст-
ва Владимир Путин 
призвал отказаться 
от «фокусов» при 
начислении зар-
плат ученым и сде-
лать всю систему 
понятной, прозрач-

ной и соответствующей май-
ским указам. Крючкотворство и 
подгонка статистики недопу-
стимы, предупредил он. Прези-
дент поручил кабинету мини-
стров совместно с губернатора-
ми изучить в целом ситуацию с 
зарплатами бюджетников во 
всех сферах, а затем подгото-
вить и реализовать решения, 
которые позволят устранить 
проблемы. 

Игры в статистику
Напомним, что в понедель-

ник этот вопрос — недостаточ-
ный уровень заработка ученых 
— громко прозвучал на заседа-
нии совета по науке и образова-
нию. В среду на встрече с кабми-
ном президент вновь вернулся к 
нему.

В 2018 году правительство 
отчиталось о выполнении май-
ского указа в части повышения 
зарплат бюджетников. В Посла-
нии 2019 года особо говори-
лось, что достигнутый уровень 
оплаты труда снижаться не дол-
жен, «недопустимо какое-либо 
крючкотворство», напомнил 
вчера президент. И это требова-
ние никто не отменял. «Смысл 
не в отчетах, а в том, чтобы 
обеспечить достойный уровень 
оплаты труда специалистов 
здравоохранения, образования, 
культуры, социальных служб — 
важнейших для общества и 
страны сфер», — подчеркнул он.

Но бывает, что некоторые 
службы «играют в статистику», 
идет подгонка формальных по-
казателей, заметил Путин. «В 
результате по отчетам все вроде 
бы как сходится, но подчас за 
счет различных ухищрений, 
когда специалистов переводят 
на сокращенный режим работы, 
на половину или на четверть 
ставки, нагрузка при этом не 
снижается, а то и растет», — ска-
зал он. На заседании совета по 

науке и образованию в поне-
дельник старший научный со-
трудник Института цитологии и 
генетики Сибирского отделе-
ния РАН Анастасия Проскурина 
назвала цифры своей зарплаты 
— 25 тысяч рублей. И еще 6 ты-
сяч надбавка. Путин заметил, 
что даже в сумме это не тянет на 
ориентиры, зафиксированные в 
майском указе 2012 года.

Считать не среднюю 
зарплату, а персональную

Вчера президент попросил 
правительство совместно с ре-
гионами оперативно и крайне 
внимательно изучить положе-
ние дел с уровнем зарплат бюд-
жетников во всех сферах. «Сов-
ременные цифровые и инфор-
мационные возможности — мы 
это видели в условиях эпидемии 

— позволяют это сделать не 
только в отношении каждой 
бюджетной организации, но и 
каждого конкретного специали-
ста», — сказал он.

«На выходе должна быть 
полная, объективная, исчерпы-
вающая картина», — заявил Пу-
тин. Такой анализ должен быть 
сделан не в среднем, нужно 
вникнуть в ситуацию каждого 
сотрудника, распорядился он. И 
главное — надо подготовить и ре-
ализовать предметные реше-
ния, которые позволят устра-
нить выявленные проблемы. 
«Ключевое требование здесь — 
оплата труда в бюджетной сфе-
ре должна быть прозрачной, по-
нятной и справедливой. А систе-
ма контроля, мониторинга си-
туации — учитывать положение, 
доход каждого конкретного спе-
циалиста, а не только усреднен-
ные показатели», — подчеркнул 
президент.

Отдельно Путин поручил по-
смотреть, как соблюдаются нор-

мы, устанавливающие соотно-
шение уровня зарплат сотрудни-
ков и руководителей учрежде-
ний, — разрыв бывает внуши-
тельным. «Если высчитывать 
среднюю зарплату, цифра на 
первый взгляд может получить-
ся приличной, а на самом деле 
бывает так, что у одних густо, а у 
других пусто», — пояснил он.

Президент указал еще раз 
«посмотреть на всю «поляну», 
связанную с зарплатами в бюд-
жетной сфере, и напомнил, что 
майский указ 2012 года никто 
не отменял, все его положения 
обязательны к исполнению.

Без фокусов 
и двойного толкования

Министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков 
сообщил, что в прошлом году 

среднемесячная зарплата Про-
скуриной составила 44 129 ру-
блей. Средства учреждению 
были выделены, их распределя-
ет руководство института. 
В 2020 году был выполнен пока-
затель по зарплате в 200 про-
центов от средней по региону, 
заявил министр.

Это пример, чтобы проана-
лизировать ситуацию в целом 
по отрасли, отреагировал Пу-
тин. Списочный состав инсти-
тута 388 человек, из них 80 ра-
ботают не на полную ставку. 
Старшие научные сотрудники в 
среднем получают 77 600 ру-
блей. Из них 71 человек — 222 
процента от средней по эконо-
мике. На счетах к концу года у 
института было 30 млн рублей, 
их можно было бы направить на 
поддержание уровня зарплаты, 
заметил он.

Президент призвал отказать-
ся от «фокусов» при начислении 
зарплат, подметив, что базовая 
ставка в одном регионе в похо-

жих учреждениях даже на одной 
улице может существенно отли-
чаться, это надо отрегулиро-
вать. Во-вторых, уровень зар-
плат научных сотрудников дол-
жен быть 200 процентов от сред-
ней зарплаты по экономике ре-
гиона. Но считают, как оказа-
лось, от среднего дохода от тру-
довой деятельности и цифры от-
личаются. «Когда мы говорим 
публично, много раз повторяем 
одно и то же — что средний пока-
затель по экономике такой-то — 
люди же смотрят! Тем более на-
учные сотрудники. Они считать-
то умеют не хуже нас с вами, а 
может, и получше», — заметил 
Путин. «Надо так и сказать — от 
среднего дохода от трудовой де-
ятельности и объяснить, что это 
такое. Нужно, чтобы в этих во-
просах не было никакого двой-
ного толкования, чтобы все 
было ясно, прозрачно и понят-
но», — указал он и призвал заду-
маться о совершенствовании 
методики расчета зарплат.

Все должно быть понятно 
не только министрам, 
но и гражданам 

Владимир Путин напомнил, 
что есть пять категорий науч-
ных сотрудников с градацией 
зарплат, и поручил установить 
нижнюю границу. Также он 
предложил распространить на 
руководителей научных учре-
ждений критерий оценки эф-
фективности, который приме-
няется к ректорам: учитывать, 
сколько сотрудников получают 
зарплату не менее 200 процен-
тов от средней по экономике ре-
гиона, а сколько нет. Тогда, воз-
можно, это стимулировало бы 
их не отвлекать средства на во-
просы второстепенного харак-
тера, если есть возможность 
поддерживать требуемый ука-
зом уровень зарплат.

Путин вспомнил слова Алек-
сандра III: «Когда докладывает 
Дурново, министр внутренних 
дел, мне все понятно. Но похо-
же, ему не понятно. Когда докла-
дывает Витте, теперь уже ему 
все понятно, мне не понятно. 
Когда Кривошеин — был такой 
министр путей сообщения — тут 
уже непонятно ни мне, ни ему». 
Так что надо объяснять так, что-
бы было понятно всем. «Здесь 

нет ничего сложного, люди раз-
берутся. Но тогда не будет скла-
дываться впечатление, что 
власть их надувает — говорят 
одно, а на самом деле на практи-
ке другое», — заявил президент и 
попросил не допускать ничего 
подобного в будущем. Тогда диа-
лог с гражданами и доверие к 
власти будет еще больше, чем 
сегодня, хотя и сейчас в целом 
все в порядке, сказал он. «Но та-
кие огрехи, безусловно, надо за-
чистить», — указал Путин. 

Граждане на бирже: 
защитить от обмана 

На совещании также обсуди-
ли тему финансовых инстру-
ментов. За прошлый год беспре-
цедентное количество людей 
пришли на фондовый рынок, 
проинвестировали уже 10 трлн 
рублей, констатировал Путин. 
Здесь перерегулировать ничего 
нельзя, как и с продуктами пи-
тания, предостерег он. Но нуж-
но подумать, как защитить ин-
тересы граждан. «Нам не нужно 
здесь второе издание обману-
тых вкладчиков, дольщиков», — 
предостерег президент, доба-
вив, что уже наверняка появля-
ются посреднические конторы, 
которые обещают манну небе-
сную.

«В прошлом году резко воз-
рос интерес граждан к инстру-
ментам финансового рынка», — 
подтвердил глава минфина Ан-
тон Силуанов. Причины — низ-
кие ставки по депозитам, разви-
тие цифровых технологий и до-
ступность открытия инвестици-
онных счетов. И нельзя допу-
стить, чтобы на фондовом рын-
ке была возможность вводить 
людей в заблуждение. Внесен 
законопроект, защищающий 
граждан от агрессивной марке-
тинговой политики посредни-
ков и финансовых институтов, 
рассказал он. Документ будет 
рассмотрен в феврале-марте и 
предотвратит возможность об-
мана граждан обещаниями бы-
стрых и высоких заработков. 
Правительство и ЦБ также ра-
ботают над стратегией разви-
тия финансовых рынков.  

Президент напомнил чиновникам: 
Смысл не в отчетах, а в том, чтобы 
обеспечить достойный уровень 
оплаты труда бюджетников.

А К Ц Е Н Т

Электронное голосование — 
лишь вспомогательная форма 
по отношению к обычному бумажному

1

КОММЕНТАРИИ ЮРИСТОВ

Иван Соловьев, доктор юридических наук, 
заслуженный юрист России
— Относительно недавно я зашел в один из сувенирных кио-

сков-магазинчиков и на прилавке увидел несколько бюстов, 

которые предлагались покупателям. Там были бюсты Цеза-

ря, Сталина, Наполеона, и… лидера Третьего рейха. Честно 

говоря, глаза полезли на лоб: неужели кто-то захочет поста-

вить себе на стол или подарить бюст самого безжалостного 

злодея XX века? Спросил у продавца, покупают ли? «Хоро-

шо идут», — был мне ответ.

Согласно действующему законодательству запрет сейчас 

действует на символику и атрибутику нацизма, но при этом 

лица и личности нацистских преступников продолжают ис-

пользоваться в сувенирной продукции. То же самое касает-

ся демонстрации портретов известных нацистов.

Новым законопроектом исправляется этот недочет. Вво-

дится запрет на демонстрацию лиц и изготовление подоб-

ных сувениров.

С другой стороны, при съемках художественных фильмов о 

Великой Отечественной войне выхолостить с экрана пор-

треты лидеров фашистской Германии практически невоз-

можно. Да и совершенно точно это пойдет в ущерб истори-

ческой правде, о которой, собственно, кино и снимается.

Однако в нашей повседневной жизни запрет на демонстра-

цию изображения нацистских преступников в каком бы то 

ни было виде является не только уважением к подвигу на-

ших предков, но и совершенно логичным и своевременным 

обережением подрастающего поколения от поднимающей 

голову фашистской пропаганды.

Ведь сегодня из-за рубежа нашей молодежи и некоторым 

вечно и во всем сомневающимся согражданам все чаще и 

настойчивее внушают мысль о том, что Вторая мировая 

война была развязана Германией вместе с СССР. И мы яко-

бы тоже должны нести за это ответственность. Навязывае-

мый нам комплекс вины наряду с циничными мыслишками 

о том, как «замечательно» мы сейчас «жили» бы, победи в 

войне Германия, уже подхватывается и некоторыми наши-

ми «альтернативными» историками и экспертами. В ком-

плексе это является мощной деструктивной идеологиче-

ской ловушкой, недооценивать последствия применения 

которой не просто самонадеянно, но и уже опасно.

А так как наша молодежь преимущественно получает ин-

формацию из интернета, считаю абсолютно логичным уже-

сточение уголовной ответственности по статье «Реабилита-

ция нацизма» при использовании злоумышленниками ин-

тернет-ресурсов. Сейчас в РФ предусмотрена уголовная от-

ветственность за подобные преступления, но только если 

они совершены с использованием служебного положения 

или через СМИ.

При этом в тексте нового закона необходимо точно и четко 

прописать критерии, при которых запрет на демонстрацию 

будет действовать.

Дмитрий Краснов, эксперт Общероссийского 
движения «Сильная Россия», 
заслуженный адвокат России
— Наши противники понимают, куда и по каким болевым 

точкам необходимо бить, чтобы попытаться расколоть 

нашу страну, наше общество, чтобы разрушить его идеалы. 

Потому и предпринимаются попытки пересмотреть исто-

рию Великой Отечественной войны. Молодежи в Сети навя-

зывают искаженные представления о роли СССР и совет-

ского народа в событиях тех лет. Потому так важно усилить 

уголовную ответственность за распространение нацист-

ской символики и изображение нацистских преступников, 

в том числе в интернете.

Ведь на суде в Нюрнберге странами-победителями было 

принято однозначное решение о том, что националистиче-

ская Германия и ее руководители — это военные преступни-

ки, и сам нацистский режим является преступным. Идеоло-

гия нацизма была осуждена. Это единственно правильное и 

верное решение, которое на протяжении многих лет никем 

не оспаривалось.

СОЦЗАЩИТА Пособия 
на детей неработающим 
женщинам выплатит ПФР

По прямому 
назначению

Елена Манукиян

Пособия неработающим женщинам, родившим ребен-
ка, а также компенсацию инвалидам за полис ОСАГО 
будет выплачивать Пенсионный фонд. Законопроект 
об этом минтруд опубликовал для обсуждения. 

Сейчас эти меры соцподдержки оказываются ре-
гионами самостоятельно, граждане обращаются за 
ними в органы соцзащиты. Однако в Пенсионном 
фонде их будет проще получить потому, что фонд смо-
жет предоставлять пособия проактивно, в некоторых 
случаях потребуется только заявление, пояснили 
«РГ» в минтруде.

В законопроекте говорится именно о нетрудоустро-
енных россиянах. Потому что, например, работающим 
женщинам пособия в связи с материнством выплачи-
вает Фонд социального страхования. Если женщина не 
работает и не состоит на бирже труда, то она тоже мо-
жет получать некоторые из них. Например, единовре-
менное пособие в связи с рождением ребенка (в этом 
году оно составляет 18,9 тыс. рублей), а также мини-
мальное ежемесячное пособие на малыша до достиже-
ния им 1,5 года (6,75 тыс. руб.). Теперь их будет выпла-
чивать Пенсионный фонд. А граждане с инвалидно-
стью смогут получить в ПФР компенсацию за полис 
ОСАГО - 50% от его стоимости. 

ПФР большинство мер поддержки уже предоставля-
ет в упрощенном порядке. Так, автоматически после 
регистрации новорожденного в ЗАГСе оформляется 
маткапитал.  
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А К Ц Е Н Т

Президент — министрам: Мы видим, 
что некоторые наши службы играют 
в статистику, видим определенную 
подгонку формальных показателей
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РЕСУРСЫ Россия начнет 
транзит нефтепродуктов 
из Беларуси уже в марте 

Бензин нашел 
выход к морю 

Аркадий Говоров

Уже в марте этого года Россия готова начать транзит бе-
лорусских нефтепродуктов через балтийские порты 
Усть-Луга и Санкт-Петербург. С 2021 по 2023 год они 
готовы принять до 9,8 млн тонн белорусских нефтепро-
дуктов, в 2021-м — 3,5 млн, в 2022-м — 3,2 млн и в 2023-
м — 3,1 млн тонн. Проект соглашения об этом подготов-
лен минтрансом, согласован с другими ведомствами и 
предварительно проработан со стороны Беларуси. 

В республике работают два крупных нефтеперера-
батывающих завода (НПЗ) Мозырский и Новополоц-
кий. Ежегодно страна экспортирует около 11 млн тонн 
нефтепродуктов — бензина, дизельного топлива, га-
зойля, масел и мазута. Половина объемов уходит в со-
седние страны железной дорогой или автомобильным 
транспортом, а половина направляется на экспорт че-
рез порты стран Балтии — Литву и Латвию. Крупней-
шие покупатели белорусских нефтепродуктов — Вели-
кобритания и Ни-
дерланды. При этом 
поставки осуществ-
ляются также в 
страны Азии, Афри-
ки, Латинской и Се-
верной Америки. С 
марта этого года на 
российские порты 
может прийтись бо-
лее половины мор-
ского экспорта не-
фтепродуктов из 
Беларуси.

Возможность перенаправить белорусский экспорт 
через Усть-Лугу и Санкт-Петербург обсуждалась еще не-
сколько лет назад, но только сейчас страны вплотную по-
дошли к подписанию соглашения. Основные затрудне-
ния были связаны с экономической целесообразностью 
перемены маршрута для белорусской стороны. Расстоя-
ние до Риги или Клайпеды меньше, чем до Санкт-Петер-
бурга или Усть-Луги, соответственно, ниже транспор-
тные затраты. Проблема была решена после того, как 
РЖД предоставили 50% скидку до 2025 года к тарифам 
на перевозки белорусских нефтепродуктов в направле-
нии портов Ленинградской области.

Ускорить процесс помогло также то, что страны 
Балтии отказались покупать электроэнергию с запу-
щенной в этом году Белорусской АЭС, считает к.п.н., 
зав. сектором Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО им. Е.М. Примакова РАН Елена Кузьмина. По 
ее мнению, о близости подписания соглашения гово-
рит тот факт, что компании Беларуси и Литвы не за-
ключили нового многолетнего или даже годового кон-
тракта по транзиту взамен закончившегося в декабре 
прошлого года. Сейчас они возят свою продукцию по 
литовским железным дорогам до порта Клайпеды по 
разовым контрактам, уточнила Кузьмина.  

ПЛАНЫ ФНС будет оформлять бизнес за несколько минут 
и предоставлять вычеты автоматически

К налогам 
добавят цифры

Роман Маркелов 

П
роцедура получе-
ния статуса инди-
видуального пред-
принимателя (ИП) 
в  п е р с п е к т и в е 
упростится и будет 
занимать несколь-
ко минут.  Кроме 
того, Федеральная 

налоговая служба (ФНС) гото-
вится приступить к автоматиче-
скому предоставлению гражда-
нам имущественных и инвести-
ционных вычетов по налогу на 
доходы физлиц (НДФЛ). Об 
этом заявил глава ФНС Даниил 
Егоров, выступая во вторник на 
заседании Совета Федерации.

«Мы сейчас готовим реше-
ние, которое упростит вход в 
статус индивидуального пред-
принимателя, близкий по входу, 
как это реализовано на налоги 
на профессиональный доход, 
где это займет несколько ми-
нут», — сообщил Егоров. Налог 
на профессиональный доход 
(НПД) — это специальный нало-
говый режим, появившийся в 

2019 году. На данный момент 
подразумевается, что он будет 
действовать десять лет. Он вво-
дился ради вывода из тени само-
занятых и арендодателей. НПД 
могут применять физлица (как 
ИП, так и нет) без наемных ра-
ботников и с годовым доходом 
не более 2,4 млн рублей. Ставки 
в этом режиме — 4% при работе 
с физлицами и 6% при работе с 
ИП и юрлицами. При выборе 
НПД не понадобится сдача на-
логовых деклараций и страхо-
вых взносов, а также открытие 
расчетного счета в банке.

Для перехода на НПД доста-
точно скачать мобильное при-
ложение «Мой налог» и зареги-

стрироваться в нем. Приложе-
ние позволяет пробить покупа-
телю чек, который можно от-
править через любой мессенд-
жер. Налоговая по этим данным 
рассчитает налог и пришлет 
уведомление. Оплатить его 
можно с помощью банковской 
карты. Сейчас, по словам Егоро-
ва, число самозанятых, зареги-
стрировавшихся плательщика-
ми НПД, составило 1,7 млн че-
ловек (в декабре было 1,5 млн). 
Он добавил, что сейчас ФНС, 
помимо плательщиков НПД, в 
режиме реального времени об-
рабатывает данные 157 млн на-
логоплательщиков, включая 
иностранцев, а также 3,4 млн 

компаний и 3,7 млн индивиду-
альных предпринимателей.

В ФНС также готовы с весны 
начать предоставлять платель-
щикам имущественные и инве-
стиционные вычеты автомати-
чески, если к этому времени бу-
дет принят соответствующий 
закон, уточнил Егоров. «В тре-
тьем чтении (в Госдуме. — «РГ») 
рассматривается автоматиче-
ское предоставление имущест-
венных вычетов. Если Совет Фе-
дерации поддержит этот законо-
проект, то с марта мы готовы — 
уже все полностью оттестирова-
ли систему — приступить к авто-
матическому вычету имущест-
венных и инвестиционных вы-
четов», — сказал Егоров. Сейчас 
для получения имущественных 
и инвестиционных вычетов по 
НДФЛ требуется подавать в 
ФНС налоговую декларацию и 
прикладывать к ней документы, 
подтверждающие право на вы-
четы. По законопроекту прави-
тельства, который рассматрива-
ет Госдума, порядок получения 
вычетов упрощается для расхо-
дов на покупку жилья, погаше-

ния процентов по целевым кре-
дитам и операций через индиви-
дуальный инвестиционный счет. 
Упрощение позволит обеспе-
чить автоматическое предостав-
ление вычета гражданам через 
личный кабинет на сайте ФНС.

Кроме того, Егоров расска-
зал о том, зачем ФНС создала с 1 
февраля отдельную налоговую 
инспекцию для богатых пла-
тельщиков с доходами свыше 
500 млн рублей в год. «Чтобы 
нам получить качественное на-
логовое администрирование, а 
это те граждане РФ, которые 
все-таки имеют и серьезные си-
стемы владения, и очень серьез-
ные объемы транзакций, и меж-
дународный элемент, безуслов-
но, нужна повышенная квали-
фикация для обработки данных. 
Все это функционально требует 
концентрации интеллектуаль-
ных, организационных и ин-
формационных усилий в одной 
точке», — пояснил глава ФНС.  

Для перехода на налог для самоза-
нятых нужно скачать приложение 
«Мой налог» и зарегистрироваться 
в нем.

А К Ц Е Н Т

Налоговые вычеты можно будет 
получить через личный кабинет 
на сайте ФНС без заполнения деклара-
ции о доходах и еще кипы документов

ТЕХНОЛОГИИ Запускается единый портал для голосований по благоустройству

В уличном кабинете
Марина Трубилина

Е
диную платформу для го-
лосования жителей по во-
просам благоустройства 

представил минстрой. Голосо-
вание пройдет в конце весны. 

С января все голосования по 
благоустройству (какие именно 
парки и скверы нужно облаго-
родить в первую очередь, какой 
дизайн-проект лучше) должны 
проходить в онлайн-простран-
стве, рассказал на конференции 
в ТАСС замминистра строи-
тельства и ЖКХ Максим Егоров. 
Однако выяснилось, что такие 
порталы существуют в единич-
ных регионах и муниципалите-
тах. В итоге решено было запу-
стить единую на всю Россию 
платформу для голосования. 

Высказать мнение по поводу 
того, какие территории нужно 

привести в порядок прежде все-
го, а если они уже выбраны — что 
именно на них сделать, можно 
будет на сайте za.gorodsreda.ru. 
Установлены единые сроки го-
лосования — с 26 апреля по 30 
мая, их сейчас вносят в паспорт 
нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Само благоустройство 
пройдет в 2022 году. Предпола-
гается, что такие опросы жите-
лей станут регулярными. Участ-
ников голосований позже изве-
стят, какой объект победил, а на 
сайте будет размещаться ин-
формация, когда и как был реа-
лизован проект. 

Зарегистрироваться и авто-
ризоваться на портале можно 
будет через сайт госуслуг, соци-
альные сети, мобильный теле-
фон. Будут приняты все меры, 
чтобы избежать искусственных 
«накруток» голосов, подчер-

кнул гендиректор АНО «Диа-
лог», занимающейся доработ-
кой портала, Алексей Гореслав-
ский. К голосованию допускают 
жителей уже с 14-летнего возра-
ста. Система будет учитывать 
регион проживания, подчер-
кнул Егоров: нельзя будет из 
Москвы проголосовать за бла-
гоустройство в Нижнем Новго-
роде и наоборот. 

Тем, кто не ориентируется в 
интернете, помогут волонтеры. 
В период голосования они будут 
дежурить на улицах, в торговых 
центрах, кинотеатрах и других 

популярных среди жителей ме-
стах. С их помощью можно бу-
дет пройти регистрацию на пор-
тале или проголосовать прямо 
на их планшете. Не исключено, 
что в будущем платформа ста-
нет более универсальной и на 
ней можно будет высказывать-
ся не только по поводу благоу-
стройства, но и, например, за 
или против установки памятни-
ков и монументов. 

За два года существования 
федеральной программы «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» благоустроено 

11 825 общественных террито-
рий, воплощено в жизнь 168 
проектов победителей конкур-
са среди малых городов и исто-
рических поселений, рассказал 
Егоров. В решении вопросов 
благоустройства приняли 
участие 13,4% жителей. На 
2021 год запланировано приве-
сти в порядок уже 15 790 обще-
ственных пространств, реали-
зовать 240 проектов конкурса 
малых городов, а доля актив-
ных граждан должна вырасти 
до 15%. «Я надеюсь, что с уче-
том того, что мы запускаем 
платформу, показатель будет 
превышен», — отметил замми-
нистра. Нацпроект «Жилье и 
городская среда» предусматри-
вает, что число граждан, участ-
вующих в процессах благоу-
стройства городов, должно вы-
расти до 30%.  

Половина морско-
го экспорта нефте-
продуктов из 
Беларуси может 
пойти через порты 
России на Балтике 
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МЕДИЦИНА  
Обнаружить 
коронавирус 
можно будет 
за час

ИЗ КАКОГО 
ОН ТЕСТА
Ольга Игнатова

Выявлять возбудителей новой 
коронавирусной инфекции ста-
нет еще проще. Так, Централь-
ный НИИ Эпидемиологии Роспо-
требнадзора разработал новый 
тест для быстрого выявления ну-
клеиновых кислот SARS-CoV-2. 
Именно по ним и можно опреде-
лить, заражен человек ковидом 
или нет. 

Чем хороша новая система? 
Как поясняют в Роспотребнад-
зоре, с помощью этого  теста 
можно идентифицировать но-
сителей вируса COVID-19 на 
ранней стадии, оперативно ог-
раничить социальные контакты 
и усилить врачебный контроль. 
Экспресс-анализ с помощью 
этого теста можно будет  сде-
лать практически в любом ме-
сте, где человеку оказывается 
помощь. Но стоит обратить вни-
мание, что это не бытовой тест, 
а профессиональная система 
экспресс-анализа, с которой бу-
дут работать медработники. 

В основе работы системы  — 
технология  петлевой изотер-
мической амплификации. Как 
поясняют специалисты, это по-
зволяет выявлять ДНК или РНК 
возбудителя в клиническом ма-
териале более быстрым и про-
стым по сравнению с обычны-
ми тестами на основе классиче-
ской ПЦР, без каких-либо суще-
ственных потерь в эффективно-
сти. И если при обычной ПЦР-
диагностике результаты могут 
быть готовы через 4—5 часов, то 
с помощью экспресс-анализа 
можно выявить возбудителя за 
час-полтора.

Система прошла стадию ре-
гистрации медизделия. Все 
компоненты для нее теперь 
производятся локально на базе   
ЦНИИ эпидемиологии. Это по-
зволяет не зависеть от поставок 
из-за рубежа, контролировать 
производство и сделать само 
тестирование доступным для 
населения. О массовом произ-
водстве тест-системы для осна-
щения медучреждений Роспо-
требнадзор обещал сообщить 
дополнительно.   

ЗДОРОВЬЕ 

Анна Попова: 
в России 
сохраняется 
масочный 
режим

МАСКИ 
НЕ СБРОШЕНЫ
Ольга Игнатова

В России пока не отменяется 
масочный режим, несмотря на 
стабилизацию ситуации с ко-
ронавирусом, заявила глава Ро-
спотребнадзора Анна Попова. 

Это требование пока не бу-
дет отменено, подчеркнула она 
в эфире телеканала «Россия 1». 

Попова напомнила, что 
чем ответственнее люди будут 
относиться к себе и окружаю-
щим, тем быстрее удастся 
справиться с пандемией. 

Роспотребнадзор обязал 
носить маски в октябре. Без 
них нельзя находиться в обще-
ственном транспорте, на пар-
ковках, в лифтах, в местах 
массового пребывания людей 
(где может одновременно на-
ходиться более 50 человек).

С января наметилась 
устойчивая тенденция к сни-
жению заболеваемости 
COVID-19. Регионы, пользу-
ясь своим правом, приступи-
ли к отмене ограничений. В 
среду отменили масочный ре-
жим в Удмуртии и Чеченской 
Республике.  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто не пользуется интернетом, 
помогут проголосовать волонтеры

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
подтвердили причастность 
западных стран 
к организации 
незаконных акций

По одному 
сценарию

Татьяна Замахина

Комиссия Госдумы по расследованию фактов вмеша-
тельства иностранных государств во внутренние дела 
России представила данные о том, что несогласован-
ные митинги являются частью единого замысла по де-
стабилизации ситуации в нашей стране. Депутаты пе-
редадут эти материалы в МИД, где уже обещали ис-
пользовать их на международных площадках.

Темой заседания комиссии стали прошедшие в Мо-
скве незаконные акции и вовлечение в них детей. По 
данным депутатов, митинги с участием подростков це-
ленаправленно готовились в течение нескольких лет. 
Эта кампания разворачивается перед думскими выбо-
рами нынешнего года с «прицелом» на 2024 год, объя-
снил глава комиссии Василий Пискарев. Депутаты 
представили несколько роликов и других материалов с 
примерами приемов, которые используются для влия-
ния на неокрепшие умы подрастающего поколения.

«В течение довольно длительного времени на площад-
ке крупных зарубежных интернет-платформ — Facebook, 
Twitter, Instagram, а также TikTok и сервисе YouTube — 
массово, как будто по команде, началось манипулирова-
ние российскими детьми, — заявил Пискарев. — Комиссия 
располагает примерами того, что к данным незаконным 
призывам и фейкам причастны граждане иностранных 
государств, в том числе из Украины».

В кампании также приняли участие зарубежные 
СМИ, неправительственные организации, выполняю-
щие функции иностранных агентов. Они распростра-
няли материалы, одобряющие протесты. Пискарев 
также отметил, что комиссия в ходе работы сравнила 
акции в Москве, Гонконге и Беларуси, ее члены «выя-
вили схожесть сценариев и аналогичность действий 
зарубежных инструкторов». Например, использова-
ние игровых методов (молодежи предлагалось поуча-
ствовать в своего рода квесте), фейковые вбросы и по-
становочные фото, координация действий через соцсе-
ти и ряд других сходств. Цель манипуляторов, по дан-
ным комиссии, убедить людей в мирном характере 
протеста и жестокости властей.  

МЕЖДУ ТЕМ

В случае роста заболеваемости 

коронавирусом регионы смогут 

самостоятельно приостановить 

диспансеризацию и оказание 

плановой медпомощи населе-

нию. Проект постановления об 

этом разработал минздрав.

При этом медицинская помощь 

должна оказываться в полном 

объеме пациентам с онколо-

гией, болезнями сосудов и сер-

дца, эндокринной системы и гра-

жданам, которым показана по-

чечная терапия (диализ).

В 2020 году регионы самостоя-

тельно принимали решение о 

возобновлении диспансериза-

ции после того, как ее временно 

отменили в конце марта.

Подготовила Елена Манукиян
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ОБЩЕСТВО Татьяна 
Москалькова получила 
более 2000 жалоб 
по семейным вопросам 

Дочки-матери-
ноутбук

Елена Яковлева

Более 2000 жалоб по семейным вопросам получила в 
прошлом году Уполномоченный по правам человека в 
РФ Татьяна Москалькова. Это на 10 процентов больше, 
чем в 2019-м, сообщила омбудсмен вчера на заседании 
Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей.

Жилье и образование — самые частые вопросы, кото-
рые поднимают российские семьи. И если вопросы обес-
печения жильем стали меньше тревожить россиян (ко-
личество обращений сократилось на 25 процентов), то 
тема обеспечения компьютерами для дистанционного 
образования детей очень остра. Не каждая семья смогла 
обеспечить всех своих детей персональными компьюте-
рами. На 42 процента выросло  количество обращаю-
щихся  по вопросам медицинского обеспечения, что, ко-
нечно, связано с пандемией. Татьяна Москалькова также 
попросила депутатов поддержать проект, уточняющий 
порядок выдачи участков многодетным семьям. Посту-
пающие к ней из регионов жалобы показывают, что мно-
годетным семьям продолжают предлагать земельные 
участки без необходимой инфраструктуры — света, 
воды, дорог. Тем же многодетным семьям, которые не 
смогли получить положенные им земельные участки, Та-
тьяна Москалькова предложила выдавать денежную 
компенсацию, выработав перед этим единые правила ее 
получения. Омбудсмен попросила депутатов вернуться 
к обсуждению законопроекта о домашнем насилии. По 
ее мнению, работу над  ним оставлять нельзя. В центры 
помощи пострадавшим от домашнего насилия сегодня 
обращаются в основном женщины, однако есть и пожи-
лые люди, и молодежь, уточнила омбудсмен.   

КОШЕЛЕК Как пандемия 
изменила схемы работы 
мошенников на финрынке

Пирамиды 
держат форму

Игорь Зубков

Финансовые пирамиды и нелегальные форекс-дилеры во 
многом поменяли формат своей работы, перенеся ее в 
онлайн и применяя продвинутые технологии — в 2020 
году в интернете действовали свыше 45% выявленных 
пирамид и подавляющее большинство лжефорексеров, 
сообщил ЦБ.  

Характерная черта мошеннических интернет-про-
ектов — они перестали делать открытые сайты или же 
делают сайты без указания контактных данных, но с 
формой обратной связи. Мошенники отправляют 
ссылки на свои сайты людям, у которых могут быть 
большие деньги и низкая финансовая грамотность, 
рассказал директор 
департамента про-
тиводействия недо-
бросовестным пра-
ктикам Банка Рос-
сии Валерий Лях. 
Для раскрутки при-
влекают популяр-
ных блогеров. Сред-
ние потери жертвы 
пирамиды выросли 
до 50—100 тыс. руб., 
тогда как раньше 
они составляли 30—
50 тыс. руб.

Многие пирамиды привлекают деньги в «будущие» 
или слабо раскрученные криптовалюты, тогда как про-
ектов по вложениям в биткоин стало меньше, но расче-
ты, как правило, идут именно в биткоинах, рассказал 
Лях. Мошенники активно используют онлайн-инвести-
ционные игры, предлагают вкладываться в агропро-
мышленные проекты, строительство недвижимости 
(как правило, за рубежом) и в более экзотические вещи, 
обещая среднюю доходность на уровне 100%.

Часть черных кредиторов стала работать по новой 
схеме — у них нет офисов и сайтов, а также рекламы на 
столбах, но они ищут клиентов через группы в соцсетях 
и сами привозят деньги заемщику, рассказал Лях. По его 
словам, так стали работать до 10% выявленных черных 
кредиторов. Их общее количество в 2020 году сократи-
лось в основном из-за ограничений, связанных с панде-
мией. Большинство из них предпочитают передавать 
ссуды из рук в руки либо вообще без документов, либо 
по документам, оформленным с нарушением существу-
ющих норм. Черным коллекторам это нисколько не ме-
шает, и они по-прежнему агрессивно выбивают долги.

Чаще всего черные кредиторы выдают ссуды под за-
лог единственного жилья, а учитывая, что проценты по 
их займам ничем не ограничены, сохранить квартиру 
очень сложно, подчеркнул Лях. При этом штрафы для 
них невысоки (до 20 тыс. руб.), поэтому даже после нака-
зания нелегалы снова и снова выходят на этот промысел.

Количество лжефорексеров выросло почти в два 
раза: теперь на этом рынке можно купить за небольшую 
сумму (около 30 тыс. рублей) коробочное решение и 
сразу начать поиск клиентов, не утруждая себя открыти-
ем офиса, главное — умение быстро раскручивать людей 
по телефону, отметил Лях. В отличие от лжефорексеров 
двух-трехлетней давности, эти организации действуют 
особенно нагло, не выплачивают клиенту вообще ничего 
и сразу требуют завести еще денег на счет. Обычно они 
действуют недолго, три-четыре месяца. 

На фоне интереса граждан к инвестициям предложе-
ния мошенников реже стали попадать «в зону насторо-
женности», предупредил Валерий Лях.    

ОБРАЗОВАНИЕ  В российских школах стартовала 
экзаменационная кампания

Пошла волна
Ксения Колесникова

В 
российских школах нача-
лась итоговая аттестация 
2021 года. Почти полтора 

миллиона девятиклассников 
сдали итоговое собеседование 
по русскому языку. «Зачет» за 
него — это допуск к ОГЭ. Ребята 
читали вслух текст о великих де-
ятелях России — ученых, врачах, 
художниках, композиторах, 
знаменитых педагогах... Пере-
сказывали его вслух, затем — не-
большой монолог по теме и в 
конце — диалог с учителем. 

— У нас фактически стартует 
итоговая аттестация-2021 в 
школах, — рассказал руководи-

тель Рособрнадзора Анзор Му-
заев. — Много вопросов задава-
лось: в условиях пандемии это 
возможно или нет? Но в тех шко-
лах, где тот или иной класс нахо-
дится на карантине, мы разре-
шили итоговое собеседование 
проводить с использованием ди-
станционных технологий.

Основной период ОГЭ в 9-х 
классах пройдет с 24 мая по 2 
июля. Что важно? Для получе-
ния аттестата за 9-й класс ребя-
там нужно будет сдать только 
два обязательных ОГЭ — по рус-
скому и математике. Кроме 
того, у девятиклассников прой-
дет в школе еще одна контроль-
ная по предмету по выбору. Но 

— внимание! — оценка за нее не 
будет учитываться в аттестате, 
в отличие от обязательных ОГЭ. 

Для нынешних 11-классни-
ков тоже есть новости. Итого-
вое сочинение, которое перено-
силось из-за пандемии, должно 
состояться 15 апреля. Напом-
ним, ЕГЭ в этом году сдают 
только те, кто поступает в вузы. 
А те, кому нужен просто школь-
ный аттестат, сдают Государст-
венный выпускной экзамен. Из-
менить решение и переподать 
заявление можно до середины 
мая. 

Основной период ЕГЭ прой-
дет с 31 мая по 2 июля. Дополни-
тельный — с 12 по 17 июля.   

Разработчикам таких 
решений предстоит ре-
шить сложную задачу: с 

одной стороны, система должна 
считывать данные бесконтактно, 
а с другой — распознавать лица 
даже в защитных масках и респи-
раторах. 

Надо сказать, что внедрение 
биометрических технологий как 
таковых очень заметно ускори-
лось из-за пандемии. Все больше 
аэропортов оборудуют бескон-
тактными шлюзами, которые от-
крываются с помощью смартфо-
на и биометрических систем рас-
познавания лица по радужной 
оболочке глаза. Скажем, в ме-
ждународном аэропорту Дубая 
перевозчик создал непрерывную 
«биометрическую дорожку», ко-
торая позволяет путешественни-
кам регистрироваться на рейс, 
выполнять иммиграционные 
формальности, заходить в зал 
ожидания и подниматься на борт 
самолета, просто следуя по мар-
шруту в аэропорту.

А в международном аэропор-
ту Пекина действует уже 600 
терминалов с биометрическим 
контролем. Такое техническое 
решение сокращает очереди и 
помогает поддерживать соци-
альную дистанцию. Такую же 
технологию используют в круп-
ных аэропортах Катара и Куала-
Лумпура.

В чем суть биометрической 
системы? При регистрации пас-
сажир сканирует свой паспорт и 
делает свою фотографию у спе-
циального биометрического ки-
оска. Так что система сравнивает 
сразу три снимка: два из биоме-
трического паспорта и лицо «в 
натуре». После того как пасса-
жир либо сканирует, либо распе-
чатывает на этом устройстве 

свой посадочный талон, ему нет 
необходимости дальше предъяв-
лять ни паспорт, ни талон. Если 
на посадку пришел не тот пасса-
жир, или он пришел не на свой 
рейс, камера сразу опознает. 

Получается схема: ваше лицо 
— ваш посадочный талон.

— Это идеальный метод прохо-
ждения всех формальностей в аэ-
ропорту. Первый пилотный про-
ект такой биометрической систе-
мы идентификации пассажиров в 
России мы начнем в аэропорту 
Домодедово. Почему именно 
здесь? Потому что все системы 
турникетов, все системы управле-
ния пассажиропотоком там уже 
установлены, — говорит Дмитрий 
Краснов. — Надо лишь поставить 
биометрические камеры и начать 
процесс тестирования.

Кроме того, Домодедово стал 
первым аэропортом в России, 
внедрившим в 2018 году иннова-
ционную систему управления 
пассажиропотоком от SITA, ис-
пользующую умные валидаторы 
и автоматизированные турнике-
ты, обеспечивающие безопа-
сность в пропускных зонах. Так, 
всего за месяц проведения чем-
пионата мира по футболу ее пре-
имущество — быстрое прохожде-
ние предполетного контроля — 
оценили 1,2 млн человек. Всего в 
терминалах 1 и 2 Домодедово 
было установлено более 150 ав-
томатических турникетов.

Но, оказывается, даже к та-
кой инновационной технологии 
есть вопросы. Один из них — как 
правило, отсутствие биометри-
ческих внутренних паспортов у 
россиян. 

— Все технологии разработа-
ны, действуют. Наше мнение, 
что эта система должна быть ре-
ализована еще вчера. По край-
ней мере, на этапе прилета в 
Россию. Почему? Потому что 
гражданин РФ имеет право в 
любом случае попасть на терри-
торию Российской Федерации, 
— замечает эксперт.

Кстати, сейчас в каких-то аэ-
ропортах мира требуют справ-
ку об отсутствии ковида у авиа-
пассажиров, в каких-то — нет. 
Обсуждается возможность вне-
дрения электронных медицин-
ских справок с отметками о 
прививках и в аэропортах Рос-
сии.

— Систему, которую предла-
гаем мы, а она работает уже в це-
лом ряде европейских госу-
дарств, — предварительная ин-
формация о полученной справ-
ке. В виде QR-кода или верифи-
цирующего номера она вносит-
ся при бронировании билета 
или уже регистрации авиапасса-
жира, — говорит вице-президент 
SITA. — То есть когда пассажир 
прилетает в другой город или в 
другую страну, там уже имеется 
вся необходимая информация о 

состоянии здоровья человека. 
Все данные.

На повестке дня стоит созда-
ние признаваемого всем миро-
вым сообществом паспорта пу-
тешественника, или паспорта 
здоровья. Конечно, определить 
перечень данных, которые будут 
указаны в этом «паспорте», и 
методы тестирования должны 
правительства. Но, когда требо-
вания будут сформированы, не-
обходимо будет создать глобаль-
ную информационную платфор-
му, которая позволит эти данные 
собирать, хранить и системати-
зировать с учетом жестких огра-
ничений по защите персональ-
ных данных. Это уже задача IT-
компаний, — убежден Олег Пан-
телеев.

Как ни парадоксально, пока 
не существует каких-то единых 
стандартов для аэропортов, от-
мечают аналитики. Хотя всем по-
нятно, что без них мировой авиа-
отрасли сложнее преодолеть са-
мый тяжелый кризис за всю ее 
историю. Эти стандарты не 
должны мешать ни аэропортам, 

ни авиакомпаниям, не должны 
приводить к излишним затратам 
с их стороны. И, конечно, прежде 
всего они должны быть удобны 
пассажирам.

Как подчеркивает Дмитрий 
Краснов, сейчас в разработке ог-
ромное количество технологий, 
которые включают в себя и ма-
шиноведение, и машинообуче-
ние, и возможность отслеживать 
в реальном времени перемеще-
ние пассажиров, соблюдение со-
циальной дистанции. Но на дан-
ном этапе для того, чтобы сни-
зить риск, вернуть отрасль в нор-
мальное русло, достаточно нор-
мально использовать то, что уже 
есть. Это биометрия, использо-
вание мобильных технологий, 
предварительная информация о 
пассажирах как медицинского 
характера, так и общего.

И кроме этого, все равно 
придется бороться за доверие 
пассажиров к отрасли. Чтобы 
люди не боялись летать.  

Одно из главных требований сегод-
ня — обеспечение санитарной без-
опасности на земле и в небе. 

ЕГЭ в этом году сдают только те, кто поступает в вузы. 

А К Ц Е Н Т

Если на посадку пришел не тот пасса-
жир, камера сразу опознает. Схема: 
ваше лицо — ваш посадочный талон
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Средние потери 
жертвы финансо-
вой пирамиды 
выросли 
до 50—100 тысяч 
рублей
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

— Мы ввели в этом году по аналогии 

с прошлым годом дополнительную 

неделю в июле для тех ребят, кто по 

разным причинам не сможет при-

нять участие в экзаменах в основ-

ную волну, — рассказал Анзор Му-

заев. — Есть вузы, которые прово-

дят дополнительные испытания. И 

именно там возникает напряже-

ние, если они эти дополнительные 

испытания проводят достаточно 

рано. Мы будем рекомендовать и 

просить Совет ректоров, чтобы эти 

даты все вузы сдвинули в соответ-

ствии с расписанием ЕГЭ».

РЕШЕНИЕ Торговые сети 
снижают цены на продукты

Борщевой напор

Татьяна Карабут

Торговые сети ищут способы 
сдержать рост цен на продукты. 
Основные резервы — в исключе-
нии посредников от производи-
теля до полки магазинов.  

Ретейлеры все чаще заклю-
чают прямые договоры с произ-
водителями овощей «борщево-
го набора», отмечает руководи-
тель аппарата Картофельного 
союза Татьяна Губина. Сетям от 
этого двойная выгода: возмож-
ность минимизировать конеч-
ную цену товара и обеспечить 
стабильность поставок напря-
мую с грядки. Аграрии получа-
ют гарантированный сбыт свое-
го картофеля, лука, капусты, 
моркови.

Кроме прямых договоров, 
торговые сети стараются сни-
зить цены на продовольствие, 
привлекая альтернативных по-
ставщиков, в том числе локаль-
ных производителей, добавля-
ют в минпромторге. На ряд со-
циально значимых товаров ре-
тейлеры еще в прошлом году об-
нулили торговую наценку, на 
отдельные товары сети удержи-
вают цены за счет маржи. Каж-
дый запрос поставщиков на уве-
личение цен рассматривается с 
участием минпромторга, мин-
сельхоза и Федеральной анти-
монопольной службы, заверили 
в Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ). 

Еще один способ снизить 
цену на полке — выпуск товаров 

под собственными торговыми 
марками (СТМ), считают в 
АКОРТ. «Как правило, это наи-
более доступные по цене про-
дукты высокого качества. Цены 
ниже за счет экономии на мар-
кетинге и продвижении, логи-
стике и прочем», — пояснили в 
ассоциации.

Сейчас доля товаров СТМ в 
российских сетях составляет 
около 9%, подсчитывает гене-
ральный директор агентства 
INFOLine Иван Федяков. По его 
мнению, в ближайшие три года 
она достигнет 20%. Во многих 
западных дискаунтерах эта 
доля доходит до 90%. И это ре-
альный способ снизить цены на 
товары, считает эксперт.

Крупные торговые сети мо-
гут позволить себе держать 
цены на минимуме за счет боль-
ших оборотов, добавляет Федя-
ков. Несетевая розница не име-
ет таких возможностей, что де-
лает ее неконкурентоспособ-
ной. Немного шансов соперни-
чать по ценам с сетями и у рын-
ков и ярмарок — с учетом клима-
та их можно проводить только 
несколько месяцев в году. 

В минпромторге одним из 
эффективных инструментов 
взаимодействия с производите-
лями видят создание закупоч-
ных союзов: «Это позволит не-
большим торговым сетям и не-
сетевой рознице приобретать 
товары у поставщиков по опти-
мальным условиям наравне с 
крупными сетями».  

Полет в пандемию

Мнение

Роман Гусаров, директор AviaStat.Ru:
— Даже если человечеству удастся победить пандемию в 2021 году, 

мир уже не будет прежним. В новых реалиях помимо удобства и сни-

жения себестоимости одним из главных требований станет обеспече-

ние санитарной безопасности. Очевидно, приоритет будет отдаваться 

автоматизированным технологиям, которые существуют уже сегодня: 

саморегистрации, безбарьерному передвижению по территории аэро-

порта и даже бесконтактному прохождению пограничного контроля. 

Также возможно появление и новых систем, исключающих лишние 

контакты человека с человеком и позволяющих пассажиру чувство-

вать себя безопаснее.

Потребность в этих технологиях, в их приобретении и имплементации 

в бизнес-модель растет у аэропортов с каждым днем. Все прекрасно 

понимают, что за ними будущее, и это будущее быстро приближается.

ЖИЛЬЕ 

Покупателей 
деревянных 
домов ждет 
скидка —
до 350 тысяч 
рублей

ПОДАРОК 
ПОД КЛЮЧ 
Марина Трубилина

Новую схему поддержки поку-
пателей деревянных домов 
разъяснил минпромторг: гра-
ждане смогут получить скидку 
в размере до 10% от стоимости 
домокомплекта, но не более 
350 тыс. рублей, а производи-
телю такой дисконт компенси-
руют из бюджета. Предполага-
ется, что на компенсации бу-
дет уходить по 360 млн рублей 
в год. 

Такой же механизм успешно 
работает с 2017 года в секторе 
машиностроения для сельского 
и лесного хозяйства, пищевого 
машиностроения, сообщает 
пресс-служба минпромторга. 
На 2021—2023 годы на эту про-
грамму заложено по 3 млрд руб. 
ежегодно. В 2021 году заявки на 
квалификационный отбор по-
дали 40 производителей. 

Субсидии для покупки дере-
вянных домов запущены в 2018 
году, но пока они предназначе-
ны только банкам (при выдаче 
кредита он может внести за по-
купателя часть первоначально-
го взноса, тоже до 10% от стои-
мости дома, а затем получить 
компенсацию от министерст-
ва). Однако банки не заинтере-
совались этой программой, что 
объясняется низкой прогнози-
руемой прибылью, отсутстви-
ем залога на период изготовле-
ния домокомплекта, рисками 
недостроя и общей незаинтере-
сованностью банков в рынке 
индивидуального жилищного 
строительства. Поэтому мин-
промторг решил прямо поддер-
живать покупателей деревян-
ных домокомплектов.

В постановление закладыва-
ются защитные механизмы, от-
мечают в министерстве: под-
тверждение компанией россий-
ского производства, предостав-
ление договоров с покупателя-
ми, утверждение в начале года 
прейскурантов.  

ИНИЦИАТИВА 
Минсельхоз 
попросил 
разрешить 
въезд в Россию 
иностранным 
рабочим  

КОГО СОБЕРЕТ 
УРОЖАЙ
Татьяна Карабут

Вице-премьер Виктория Аб-
рамченко поручила минсельхо-
зу, минтруду и МВД решить во-
прос с привлечением иностран-
ных рабочих для сезонных ра-
бот в АПК. С такой просьбой 
обратился к вице-премьеру 
первый замминистра сельского 
хозяйства Джамбулат Хатуов.

Еще в прошлом году с закры-
тием границ из-за коронавиру-
са на сбор урожая не смогли 
вернуться тысячи иностран-
ных специалистов. Тогда ре-
шить проблему частично уда-
лось с помощью работников из 
других отраслей и студентов. 
Но ситуация обострилась нака-
нуне весенне-полевых работ 
2021 года. По данным минсель-
хоза, общая потребность рос-
сийского АПК в мигрантах — 
около 39 тысяч человек.  

В дефиците прежде всего ме-
ханизаторы, ветеринары, агро-
номы. Аграрии готовы платить 
хорошую зарплату, но кандида-
тов на рынке просто нет, гово-
рит исполнительный директор 
Картофельного союза Алексей 
Красильников. Механизатор 
может зарабатывать 100—200 
тыс. рублей весной-летом. Вете-
ринар в животноводстве, рабо-
тающий на производстве (фер-
мы, заводы, лаборатории), мо-
жет получать 50—200 тыс. ру-
блей. По словам президента 
Agrifood Strategies Альберта 
Давлеева, в животноводстве де-
фицит кадров начал ощущаться 
уже 5—7 лет назад.

По разнорабочим дефицит 
прежде всего в южных регио-
нах. По словам Красильникова, 
обсуждается вариант привлече-
ния иностранных рабочих, по-
хожий на тот, что разработал 
минстрой. Так, рабочие должны 
не ранее чем за три дня до прие-
зда пройти ПЦР-тест на корона-
вирус и предоставить справку 
об этом.  
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НАДЗОР Прокуратура 
подала иск о возврате 
имущества дочери 
великого актера

Квартиры 
Баталова 
вернут

Иван Егоров

В Москве прокуратура в судебном порядке добивается 
признания недействительными договоров пожизнен-
ного содержания с иждивением и применения послед-
ствий недействительности сделок с имуществом доче-
ри  народного артиста Алексея Баталова. Об этом кор-
респонденту «РГ» сообщили в пресс-службе Генераль-
ной прокуратуры.

Прокуратура ЦАО Москвы проверила информацию 
о нарушении прав Марии Баталовой в результате не-
правомерных действий Натальи Дрожжиной. По ре-
зультатам проверки прокуратура в интересах Марии 
Баталовой направила в Замоскворецкий райсуд иск о 
признании недействительными договоров пожизнен-
ного содержания с иждивением, заключенных с Дрож-
жиной, а также о применении последствий недействи-
тельности сделок.

Как напомнили в прокуратуре, по этим же фактам 
ранее было возбуждено уголовное дело о мошенниче-
стве. Согласно материалам дела, вдова и дочь Баталова 
обманным путем лишились доли квартир, мастерской 
актера, а также крупной денежной суммы. Было уста-
новлено, что вдова актера, действовавшая от имени до-
чери — Марии Баталовой, подписала под влиянием об-
мана договоры пожизненного содержания с иждивени-
ем. Предметами договоров стали принадлежащие до-
чери 1/3 доли квартиры в доме на улице Серафимови-
ча, квартира площадью 54,7 кв. метра в 1-м Самотеч-
ном переулке и нежилое помещение площадью 21,6 кв. 
метра на улице Серафимовича. На основании этих до-
говоров Дрожжина приобрела право собственности на 
принадлежащие Марии Баталовой объекты недвижи-
мости. Как подчеркнули в Генпрокуратуре, расследо-
вание уголовного дела о мошенничестве находится на 
контроле прокуратуры Москвы.  

Машина 
без износа 

Районный суд назначил судебную автотехни-
ческую экспертизу. Согласно ее заключению, 
часть повреждений автомобиля соответствует 

заявленному механизму столкновения. 
Стоимость восстановительного ремонта автомобиля 
истца по повреждениям, полученным в этой аварии, в 
соответствии с Единой методикой определения разме-
ра расходов на восстановительный ремонт, утвержден-
ной Центробанком, составляет без учета износа 346 
300 рублей, с учетом износа — 256 500 рублей.

Районный суд взыскал со страховщика сумму без 
учета износа, а также штраф 100 000 рублей, неустой-
ку до заседания суда в размере 100 000, компенсацию 
морального вреда (1000 рублей), а также судебные 
расходы. 

Кроме того, со страховщика в пользу пострадавше-
го взыскана неустойка за каждый день просрочки до 
дня фактического исполнения решения суда, но не бо-
лее 300 тысяч.

Апелляционный 
суд, в который обра-
тился страховщик, 
оставил это реше-
ние без изменения. 
Однако Второй кас-
сационный суд 
определение апел-
ляционного суда от-
менил и направил 
дело на новое рас-
смотрение, указав, 
что страховое воз-
мещение взыскано 
в денежном эквиваленте, а следовательно, размер рас-
ходов на запчасти должен определяться с учетом изно-
са. Это решение обжаловал в Верховном суде Саилян. 

 И Верховный суд указал, что по закону об ОСАГО 
страховщик после осмотра машины или проведения 
независимой технической экспертизы выдает потер-
певшему направление на ремонт и осуществляет опла-
ту стоимости восстановительного ремонта. При этом 
стоимость такого ремонта оплачивается без учета из-
носа комплектующих.

Перечень случаев, когда страховое возмещение по 
выбору потерпевшего, по соглашению потерпевшего и 
страховщика либо в силу объективных обстоятельств 
вместо организации и оплаты восстановительного ре-
монта осуществляется в форме страховой выплаты, 
установлен законом об ОСАГО. 

Обстоятельств, в силу которых страховая компания 
имела право заменить без согласия потерпевшего ор-
ганизацию и оплату восстановительного ремонта на 
страховую выплату, судами не установлено.

Страховщик не исполнил своих обязательств по ор-
ганизации восстановительного ремонта, в связи с чем 
должен возместить потерпевшему стоимость такого 
ремонта без учета износа комплектующих. Поэтому 
Верховный суд отменил предыдущие решения и напра-
вил дело на новое рассмотрение во Второй кассацион-
ный суд. 

Это новое слово в судебной практике, которое ав-
товладельцам, конечно, выгоднее. Страховщикам до-
роже обойдется отказ от своих обязательств.   

ПРАВО К судьям начали применять новое наказание: 
снижение в классе

Посудите 
в младшем классе
Владислав Куликов

К 
судьям начали применять 
новое наказание: сниже-
ние в классе. Такая сан-

кция серьезно бьет по карману 
судьи, так как от класса зависит 
и оклад, и служебные перспек-
тивы. Но при этом судья остает-
ся в строю.

Правда, пока такая мера при-
меняется достаточно редко. Как 
сообщил заместитель председа-
теля Верховного суда России, 
председатель дисциплинарной 
коллегии Сергей Рудаков, за год 
понижением в классе были на-
казаны двое судей. Новость про-
звучала на большом совещании 
судей судов общей юрисдикции 
и арбитражных судов, которое в 
режиме онлайн проходит в Мо-
скве.

Напомним, для судей предус-
мотрено 10 квалификационных 
классов — с девятого (низший) 
по первый — плюс высший класс. 
Классы соответствуют опреде-
ленным уровням судов. Напри-
мер, судьями Верховного суда 
России могут быть судьи перво-
го и высшего классов.

Наказание будет применять-

ся, если раньше судью уже при-
влекали к дисциплинарному 
взысканию. Кроме понижения в 
классе для судей, совершивших 
дисциплинарные нарушения, 
есть еще три наказания: замеча-
ние, предупреждение и досроч-
ное прекращение полномочий. 

Как рассказал Сергей Руда-
ков, за год региональные квали-
фикационные коллегии судей 
привлекли к дисциплинарной 
ответственности 148 людей в 
мантии. При этом были прекра-
щены полномочия 20 судей.

Принципиальный момент: 
судья не может быть привлечен 
к ответственности за точку зре-
ния, которую он высказал при 
отправлении правосудия, даже 
если она была ошибочной.

Как всякий живой человек, 
судья иногда может ошибиться. 
Непростительно человеку в 
мантии судить не по совести или 
нечестно. Если же ошибка прои-
зошла из-за неверной оценки 
доказательств или неправиль-
ного применения правовых 
норм, судью поправят, но не на-
кажут. Хотя для судьи это, без-
условно, повод поработать над 
повышением своей квалифика-
ции.

Зато в социальных сетях су-
дьи должны проявлять немалую 
осторожность. На это особо 
обратил внимание Сергей Руда-
ков.

По его словам, судьям не сле-
дует в соцсетях высказываться о 
незавершенных судебных делах 

и о политике. Также людям в 
мантиях нельзя давать в Сети 
юридических консультаций.

Сергей Рудаков отметил, что 
сейчас судьи часто регистриру-
ются в соцсетях, общаются там с 
семьей и друзьями, высказыва-
ются о происходящих событиях.

«Судья должен учитывать, 
чтобы его действия не умаляли 
авторитет судебной власти и не 
подрывали доверия к правосу-
дию... Запретить судьям пользо-
ваться ими невозможно, да и не 
надо этого делать, но необходи-
мо помнить, что профессиональ-
ной этики нужно придерживать-
ся не только в рабочее, но и в не-
рабочее время», — заявил за-
мпред Верховного суда России.

Он напомнил, что любая не-
осмотрительная запись, фото 
или видео могут нанести ущерб 
репутации. 

Тем более что в Сети немало 
любителей раздуть скандал по 
малейшему, даже надуманному 
поводу.   

ПОЗИЦИЯ Нужны ли реальные наказания за виртуальные угрозы?

Убить пересмешника
Елена Яковлева, 
Владимир Емельяненко

Н
е уступлю! Не посту-
плюсь! Я тебя  убью! 
Жесткая радикали-
зация сетевой поле-
мики. Соревнова-
ние с минимальным 
уважением  превра-
тилось в эпидемию 
унижений. В панде-

мию вирус невероятной вирту-
альной агрессии вышел  из бокса 
изоляции. Доходит  до черты опа-
сных угроз,  виртуального убий-
ства другого человека. Должны 
ли  сетевые радикалы нести ре-
альное наказание? — на  вопрос 
отвечают эксперты «РГ».

Разруха в головах…
аутсайдеров

Жесткую радикализацию по-
лемики и рост агрессии  и нена-
висти в соцсетях  многие привы-
кли объяснять знаменитой фра-
зой профессора Преображен-
ского: «Разруха не в клозетах, 
разруха в головах». «Разруха в 
головах», действительно, иногда 
в полной мере свойственна 
участникам сетевых дискуссий в 
стиле «чтоб ты сдох» или «я 
убью тебя, лодочник!».  Однако 
хорошо бы, указывая на разницу 
в интеллектах профессора Пре-
ображенского и Шарикова, не 
забывать про разницу и в старто-
вых условиях  для развития ин-
теллекта в семьях «со средства-
ми» и в семьях тех, кто многих 
благ был лишен, считает коорди-
натор Центра безопасного ин-
тернета, ведущий аналитик РО-
ЦИТ( региональный обществен-
ный центр интернет-техноло-
гий)  Урван Парфентьев. И не у 
всех у нас  в предках профессора 
Преображенские,  могут быть и 
условные Шариковы со Швонде-
рами, как аутсайдеры истории. 
Мы должны научиться сочувст-
вовать позиции аутсайдеров, 
если хотим примириться, уверен 
Урван  Парфентьев. Установка 
замечательная, но кто аутсай-
дер, например, в ситуации не-
давней виртуальной драки с  по-
литиком, покритиковавшим и 
власть, и главу оппозиции?Сам 
критик? Может быть, иногда в  
политике, и да, но уж точно не в 
мысли и интеллектуальной логи-
ке. Те, кто напали на него, — аут-
сайдеры? Ну разве что по отстав-
ленности от официальных ме-
дийных благ, но явно не по ско-
рости ума, пусть даже  и такого, 
от которого всем нам «горе». По-
хоже, что соцсети, это, наоборот, 
место сатисфакции для аутсай-
деров. Как для бывших или без-
основательно претендующих на 
это властителей дум.  В соцсетях, 
наоборот, многие как раз вы-
прыгивают из аутсайдерских по-
зиций. Говоришь резко, хлестко, 
грязно матерясь или глумясь,  и 
вот у тебя миллионы лайков, и 
ты уже не аутсайдер. Соцсети — 
место, где утонувшие, выпав-
шие, отставшие вдруг  оказыва-
ются на гребне волны благодаря 
эпатажу и слому всевозможных 
моральных и культурных табу. 
Розовые волосы, густой и непо-
средственный мат, дурацкие 
конкурсы с метанием дротиков, 
и все это ( иногда перемножен-
ное на новую искренность) кон-

чается миллионом лайков и 
столь же миллионными реклам-
ными доходами.

Ничего себе аутсайдеры…

Реальны ли 
виртуальные угрозы?

— Статья известного политика 
об известном оппозиционере во 
многом действительно справед-
ливая, — говорит писатель Роман 
Сенчин. — Последний не такой 
простой человек, как его пытают-
ся  воспринять и вообразить не-
которые. Он на свой манер дикта-
тор, только оппозиции. Может 
быть, ситуация его критики и не 
безупречная… Но в адрес крити-
ка в ответ вдруг такое понеслось! 
Забудешь, что  «Фейсбук» был со-
здан «для котиков» ( рассказов 
девушек о том, какие милые у них 
котики),  котиков все меньше и 
меньше, зато политические бата-
лии гремят только так. 

Шансов  перейти в серьезную 
дискуссию у этих «боев без пра-
вил» почти нет. Присутствие в 
соцсетях словно сплющивает 
наше восприятие, мешает ви-
деть ситуацию  объемно. « Ка-
ких-то серьезных статей мы не  
видим, да и скучно читать ста-
тьи в «Фейсбуке», — замечает Ро-
ман Сенчин. — Это скорее место 
для коротких хлестких  реплик, 
и они становятся все хлестче и 
хлестче. И даже законодатель-
ный запрет на матерные руга-
тельства, я думаю, не остановит 
этот град. К сожалению».

Может быть, эти отвратитель-
ные поединки с переборами в 
оскорблениях все-таки пусть 
безобразная, но игра? «Когда 
кто-то кого-то вовсю поливает в 
интернете, трудно  себе предста-
вить, что при очной встрече они 
подерутся, — сомневается Роман 

Сенчин. — Люди уходят в соцсети 
и активно ненавидят там друг 
друга, сидя в разных концах Мо-
сквы, а то и в разных городах и 
странах. Сложно встать и пое-
хать с одного конца города на 
другой и набить оппоненту мор-
ду. И я думаю, что при  личном  
общении  и расхотелось бы. Мор-
добитие творится именно в со-
цсетях, и оно виртуальное».

Однако  ковидные времена 
показывают, что все не так 

просто. Вербальная угроза мо-
жет стать и на наших глазах ста-
новится реальной, считает  до-
цент кафедры нейро- и патопси-
хологии факультета психологии 
МГУ Сергей Ениколопов. « Я бы 
взял на себя смелость пересмо-
тра философичности фразы Фе-
дора Тютчева:  «Нам не дано пре-
дугадать, как наше слово отзо-
вется…», — говорит он. — Увы, в 
связи с ростом виртуальной аг-
рессии в соцсетях могу утвер-
ждать — дано». Данные, на кото-
рые опирается Сергей Ениколо-
пов, основаны на научных иссле-
дованиях. Согласно  им,  в рос-
сийском массовом сознании в 
половине случаев  (!)  все слива-
ется в один — анонимный, пони-
маемый как «можно все, никто 
не узнает» принцип. «Меня, ко-
нечно же, поспешат опровер-

гнуть блогеры, настаивая, что 
сетевые высказывания «чтоб ты 
сдох» всего лишь «фигура речи», 
— говорит Сергей Ениколопов. — 
А ученые подчеркнут, что есть 
же и другая половина носителей 
массового сознания, которые 
проводят четкую грань между 
реальностью и виртуально-
стью».   Но при этом  Сергей Ени-
колопов уверен, что  на вечный 
вопрос русской литературы 
«Что делать?» сейчас надо да-

вать  предельно не литератур-
ный ответ: нужно начинать раз-
венчивать, а то и дискредитиро-
вать социальные сети. «На дан-
ном этапе только так можно 
остановить рост ненависти и 
страхов, которые порождает 
Сеть», — подчеркивает он. По его 
мнению, в Сети сейчас происхо-
дят совсем не шуточные и не иг-
ровые вещи. «Какой-то психиче-
ски неуравновешенный человек 
написал в Сети угрозу, сняв тем 
самым свой комплекс или навяз-
чивый страх, — объясняет эк-
сперт. — Ему стало легче. Другой, 
испугавшись или поверив, его 
повторил. Десятый-сотый угро-
зу растиражировали.  Таким 
образом, из вседозволенности 
отдельных личностей формиру-
ется социальная разнузданность 
сетевого пространства, что и 

дает рост агрессии и ненависти в 
Сети.  И тут мы должны учить 
каждого: «Сказал? Ответь». 
Только так можно рассчитывать 
на то, что сетевое мышление оси-
лит вторую часть знаменитого 
высказывания Тютчева: «…И 
нам сочувствие дается, как нам 
дается благодать».  

Побывал в Воронеже? 
Уже виноват

— Когда меня спрашивают, 
как снизить уровень агрессии в 
соцетях, я даю три ответа — тер-
пеливо повышать общий уро-
вень культуры, расширять пози-
тивный контент в Сети, но па-
раллельно включать режим сан-
кций, — говорит Урван Парфен-
тьев. — Потому что только тогда 
носитель виртуального насилия 
осознает, что его анонимность 
видима, а Уголовный кодекс РФ 
— жесткая  реальность. И сможет 
удержать себя от пожеланий 
типа «чтоб ты сдох» или угроз «я 
убью тебя, лодочник». 

Роману Сенчину агрессия в 
соцсетях отчасти кажется по-
следствием того, что у нас сейчас 
почти нет хороших  дискуссион-
ных площадок и клубов. « В ток-
шоу на ТВ, увы, давно утверди-
лись одни  и те же лица и звучат 
одни и те же ноты, — говорит он. — 
Поэтому люди уходят в соцсети и 
активно ненавидят там друг дру-
га».

По его наблюдениям, особая 
агрессия, когда люди уже пере-
стают стесняться друг друга, 
обострилась с весны прошлого 
года. «Сказалось то, что мы жи-
вем изолированно, у нас нет раз-
говоров вживую, живого обще-
ния, — говорит он. — Сидим на 
кухнях, у многих  есть что поесть 
— поэтому жуем и заодно раздра-

женно пишем что-то в соцсети». 
И похоже, что агрессия в интер-
нете возникает уже по любому 
поводу. « Я не так давно побывал 
в Воронеже, где центр города с 
ажурными балконами, старыми 
домами и деревьями похож на 
традиционный Париж. Я и напи-
сал: побывал в Воронеже, как 
съездил в Париж. И тут же выро-
сла куча комментариев: «Столь-
ко же нищих? Столько же бом-
жей?». Вал злости, язвительно-
сти, агрессии. А я совсем о дру-
гом писал» — улыбается писа-
тель.   Поэтому, когда закончится 
карантин, надо вспомнить нашу 
жизнь в начале нулевых., считает 
Роман Сенчин. «Тогда в Москве 
была масса клубов. Туда прихо-
дили, выпивали пиво и спорили 
между собой. И, в общем, хотя ба-
талии были довольно жесткие, до 
драк не доходило, — вспоминает 
писатель. — Такой клуб был на 1-й 
Брестской, клуб «Жесть», раз-
личные литературные «ОГИ», 
«ПирОГИ», «Билингва». Там — 
всегда неформально — собира-
лась молодежь, были ведущие, и 
споры проходили живо, бодро. А 
когда нет такого личного обще-
ния, то люди либо  выбиваются 
на площади (и мы видим, к чему 
это все приводит), либо сидят в 
соцсетях  и матерят друг друга. И 
происходящее в соцсетях разру-
шает нас. Тут бы найти какую-то 
созидательную  точку  для разум-
ной  позиции. Но пока все прев-
ращается в кучу разрушитель-
ных  точек.    

Когда в соцсетях гремят политиче-
ские баталии, забываешь, что 
«Фейсбук» был создан «для котиков».

А К Ц Е Н Т

Судье надо проявлять особую осторож-
ность в соцсетях: нельзя, в частности, 
высказываться о политике, комменти-
ровать незавершенные процессы

А К Ц Е Н Т

Один психически неуравновешенный 
человек, написав в Сети угрозу,  
вызывает шквал агрессии. 
Нас спасет принцип: «Сказал? Ответь»

— Названы города России с самыми законопослушными 
водителями — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2040100

Если страховщик отказался направить машину на ремонт,
то по суду он должен будет оплатить его без учета износа.

Страховщик 
не направил 
машину на ремонт, 
поэтому должен 
компенсировать 
его стоимость 

— Узнайте также: Сервис 
«Правосудие-онлайн» позволит 
судиться дистанционно 
rg.ru/art/2023768

— Читайте на сайте: Как уберечь 
детей от дурного влияния сетей 
rg.ru/art/2036735

РЕШЕНИЕ Басманный суд заочно 
арестовал Леонида Волкова

Ответит 
за детей на улице

Иван Егоров

Басманный суд Москвы во втор-
ник удовлетворил ходатайство 
следствия об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу заочно в отношении 
Леонида Волкова. Об этом кор-
респонденту «РГ» сообщила 
пресс-секретарь суда Ирина Со-
финская.

Басманный суд заочно аре-
стовал Леонида Волкова.

Волкову предъявлено обви-
нение в совершении преступле-
ния, предусмотренного п.п. «а, 
в» ч. 2 ст. 151.2 УК РФ, то есть в 
вовлечении несовершеннолет-
них в совершение противоправ-
ных действий, представляющих 
опасность для их жизни. Волков 
объявлен в межгосударствен-
ный розыск. Он будет заключен 
под стражу на два месяца с мо-
мента его задержания на терри-
тории РФ либо с момента его 
экстрадиции на территорию 
РФ.

Леонид Волков является гла-
вой региональных штабов Алек-
сея Навального и, по данным 
следствия, в данный момент на-
ходится в Германии.

Как ранее сообщили в СК 
России, уголовное дело было 
возбуждено после того, как сле-
дователи проанализировали ви-

део, на которых Леонид Волков 
обращается с призывами к не-
совершеннолетним участво-
вать в незаконных акциях в Рос-
сии, склоняя подростков к со-
вершению противоправных 
действий.

«Волков достоверно знал об 
отсутствии согласований упол-
номоченных органов на прове-
дение подобных акций на фоне 
тяжелой эпидемиологической 
ситуации. Невзирая на это, 21 
я н в а р я  о н  о п у бл и к о в а л  в 
YouTube призывы к несовер-
шеннолетним присоединиться 
к несанкционированным ми-
тингам в Москве и других рос-
сийских городах в условиях, не 
обеспечивающих безопасность 
для жизни и здоровья участни-
ков», — отметили в СК. 

Кроме того, ссылки на видео 
с призывами к несовершенно-
летним Леонид Волков разме-
стил также на своих страницах в 
Facebook, Twitter и Instagram.

После призывов сторонни-
ков Навального несогласован-
ные акции прошли 23 января в 
разных городах России. Несмо-
тря  на многочисленные преду-
преждения властей об их недо-
пустимости, они повторились и 
31 января. По данным полиции, 
в беспорядках принимали учас-
тие в том числе подростки.   
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ГЕОПОЛИТИКА Китай стал 
единственной крупной 
мировой экономикой, 
продемонстрировавшей 
рост в 2020 году

В новый год 
с новыми 
возможностями

Евгений Васильев

В ночь с 11 на 12 февраля Китай встречает Новый год 
по лунному календарю. Новогодние традиции в России 
и КНР во многом схожи: в обеих странах праздник про-
водят в семейном кругу за богатым столом. И в России, 
и в Китае подводят итоги уходящего года и строят пла-
ны на следующий.

Говоря об итогах минувшего года в российско-китай-
ских отношениях, наблюдатели отмечают: в 2020-м дву-
стороннее взаимодействие прошло закалку пандемией 
коронавируса. Россия и КНР подали пример оператив-
ного противоэпидемического сотрудничества, помогая 
друг другу в самые тяжелые моменты. Гуманитарная по-
мощь оказывалась как по правительственной линии, 
так и по каналам народной дипломатии: между города-
ми-побратимами, партнерскими СМИ, общественными 
организациями. Было оперативно налажено сотрудни-
чество в сфере вакцин: в России тестируют китайскую, 
а в КНР планируется развернуть производство россий-
ской. Важно и то, что Россия и Китай выступили единым 
фронтом против попыток политизации пандемии: и в 
Пекине, и в Москве существует понимание, что распро-
страняющийся в непростой эпидемической ситуации 
«политический вирус» может быть куда опаснее для 
мира, чем сам COVID-19.

Выдержали испытание пандемией и российско-ки-
тайские торгово-экономические отношения. По итогам 
2020 года двусторонний товарооборот сократился лишь 
на 2,9%, по-прежнему превысив психологически важ-
ную планку в $100 млрд. По отдельным товарным пози-
циям наблюдался уверенный рост. Так, поставки россий-
ской сельхозпродукции в КНР вышли на новый рекорд в 
$5,55 млрд. Посол России в Китае Андрей Денисов отме-
тил, что пандемия коронавируса практически не повлия-
ла на общий объем российско-китайского товарооборо-
та. По его словам, актуальной остается задача удвоения 
объема российско-китайской торговли и доведения его 
до $200 млрд в год к середине нынешнего десятилетия. 
«Конечно, это не самоцель, которой нужно добиваться 
любой ценой. Важен качественный рост. Но никто задач 
удвоения товарообо-
рота не снимал. Не-
преодолимых пре-
пятствий на пути к 
этим показателям 
нет», — подчеркнул 
Денисов.

Пандемия не 
остановила осу-
ществления страте-
гически важных 
двусторонних про-
ектов. Так, постав-
ляемый по трубо-
проводу «Сила Си-
бири» в КНР российский газ уже дошел до Пекина, а в 
этом году с прокладкой новых газотранспортных веток 
его подключат еще в нескольких регионах КНР. Офор-
мился стратегический проект Амурского газохимиче-
ского комплекса, в котором китайская Sinopec получи-
ла долю в 40%.

По мнению наблюдателей, в наступающем году Быка 
будут шириться возможности развития двустороннего 
торгово-экономического сотрудничества. Росту пред-
принимательской активности будет способствовать на-
чавшаяся в Китае и России вакцинация, которая позво-
лит улучшить санитарную обстановку, а значит, и акти-
визировать контакты между бизнесменами двух стран.

Китай по итогам ушедшего года стал единственной 
крупной мировой экономикой, продемонстрировавшей 
рост. В 2021 году темпы развития экономики КНР ожи-
даются на уровне восьми и более процентов. Несомнен-
но, это даст новые возможности зарубежным партне-
рам. В марте на сессии Всекитайского собрания народ-
ных представителей (высшего органа законодательной 
и государственной власти КНР) будет принят XIV план 
пятилетнего социально-экономического развития. В 
нем будет закреплен курс на «реформу спроса», кото-
рая предполагает стимулирование внутреннего потре-
бления и открывает новые горизонты для зарубежных 
поставщиков. Ожидается, что объем внутреннего по-
требления в КНР в последующие пять лет увеличится 
практически в полтора раза: с $8 трлн в 2020-м до $12 
трлн в 2025 году. Как заявил председатель КНР Си 
Цзиньпин, в ближайшие 10 лет страна намерена импор-
тировать товаров на $22 трлн. Это огромный рынок, на 
котором будут появляться все новые ниши и для рос-
сийских поставщиков.

В политической сфере в год Быка ожидается «девир-
туализация» российско-китайских контактов на выс-
шем уровне: это будут уже не звонки или телеконферен-
ции, а личные встречи. «Как только обстановка позво-
лит, мы немедленно возобновим личные контакты на 
всех уровнях», — пообещал посол России в КНР. 

Главным политическим событием в двусторонних 
отношениях станет празднование юбилея Договора о 
добрососедстве, дружбе и сотрудничестве, которому 16 
июля исполнится 20 лет. В нынешнем году Россия и Ки-
тай автоматически продлят его еще на пять лет. «Это до-
кумент большого политического значения. 16 июля под-
ходит к концу срок его действия. Документ предполага-
ет, что при согласии обеих сторон он автоматически 
продлевается на пять лет», — сообщил Андрей Денисов. 
«Действие договора будет продолжено. Возможно, не-
которые формулировки могут быть слегка подкоррек-
тированы, но когда и как — это вопрос работы наших ди-
пломатов. В целом договор сохраняет свою актуаль-
ность и продолжит действовать», — подчеркнул россий-
ский посол.

Основываясь на этом, наблюдатели выражают уве-
ренность в том, что в наступающем году Быка благопри-
ятная политическая атмосфера и посткоронавирусное 
восстановление экономики создадут множество новых 
возможностей для укрепления российско-китайских 
отношений по всем направлениям. Китайские полито-
логи образно говорят: «В год Быка Китай и Россия возь-
мут удачу за рога».  

ПАРАЛЛЕЛИ Эти огоньки зажигались в разное время на майдане 
и египетской площади Тахрир, в Гонконге, Минске, Тбилиси 

Чем заканчивается 
игра с фонариками

Алексей Чуриков

П
осле инаугурации 
46-го президента 
С Ш А  Д ж о з е ф а 
Байдена коллек-
тивный Запад взял 
курс на конфрон-
тацию с Москвой. 
Как отметила офи-
циальный пред-

ставитель МИД Мария Захаро-
ва, европейцы и их заокеан-
ские партнеры перестали это 
скрывать, действуя фактиче-
ски в открытую. А их подопеч-
ные слепо внемлют указани-
ям, отрабатывая заказ на де-
стабилизацию ситуации в Рос-
сии. По мнению Захаровой, к 
этим людям пора перестать 
обращаться как к оппозиции, а 
следует их прямо называть 
агентами влияния стран НАТО.

В качестве примера дипло-
мат привела повестку послед-
них дней двух сторонников 
Навального — Леонида Волкова 
и Владимира Ашуркова. 4 фев-
раля Волков заявил, что проте-
сты в России отменяются и 
возобновятся весной и летом, 
но уже 9 февраля сообщил о 
новых акциях в «хитром» фор-
мате. «Что же случилось меж-
ду 4 и 9 февраля и заставило 

«оппозицию» кардинально из-
менить тактику? Все банально 
просто — 8 февраля 2021 года в 
Постоянном представительст-
ве Польши при ЕС в Брюсселе 
состоялась онлайн-встреча с 
Волковым и Ашурковым, в ко-
торой принимали участие 
страны Евросоюза, США и 
Британия. По сути это была 
встреча стран НАТО. Натовцы 
проинструктировали «оппози-
цию», а на самом деле своих 
агентов влияния, как им даль-
ше «хитрее» вести подрывную 
работу», — пояснила Мария За-
харова. Добавим, что на этой 
онлайн-встрече присутствова-
ли еще и представители Кана-
ды и Украины.

Волков призвал россиян в 
очередной раз выйти на акцию 
в новом формате — без прямо-
го контакта с силами полиции 

и с «фонариками, направлен-
ными в ночное небо». Такие же 
точно «коллективные огонь-
ки» в последние 15 лет зажига-
лись по велению западных ку-
раторов в самых разных угол-
ках планеты, превращая их 
впоследствии в новые «горя-
чие точки». За примерами да-
леко ходить не надо. Огоньки 
зажигали на площади Тахрир в 
Египте. Как результат — 846 
погибших, более тысячи аре-
стованных, тяжелейшие поте-
ри для экономики страны, до 
сих пор испытывающей на 
себе последствия «арабской 
весны».

Площадь Независимости в 
Киеве, декабрь 2013 года, не-
задолго до государственного 
переворота.  Специально к 
приезду ныне покойного сена-
тора Джона Маккейна участ-

ники евромайдана организо-
вали акцию с фонариками. 
Растроганный увиденным по-
жилой республиканец «отбла-
годарил» собравшихся, добив-
шись поставок американского 

вооружения на Украину. Те-
перь в Киеве есть улица имени 
Маккейна, но за эти годы стра-
на насчитала примерно 15 ты-
сяч погибших и около 44 ты-
сяч пострадавших во внутрен-
них конфликтах. Стоит упомя-
нуть, что именно молодежи, 
стоявшей тогда на майдане с 
фонариками, придется рас-
плачиваться по миллиардным 
кредитам в попытке вытянуть 
Украину из долговой ямы, 
куда она все глубже погружа-
ется усилиями своих запад-
ных кураторов.

Эти пресловутые фонарики 
зажигались в разное время в 

Гонконге, Каракасе, Минске, 
Тбилиси. Стоит отметить, что 
они же стали активно мель-
кать внутри самих Соединен-
ных Штатов на прошлогодних 
акциях движения «Черная 
жизнь имеет значение». Прос-
матривая репортажи с проте-
стов из американских горо-
дов, например Портленда или 
Сент-Луиса, невольно создает-
ся впечатление, что идейные 
вдохновители и спонсоры 
цветных революций примени-
ли отработанные за рубежом 
методики, но уже на амери-
канской территории против 
сторонников Трампа.  

А К Ц Е Н Т

Огоньки зажигали на площади Тахрир в Египте. 
Как результат — 846 погибших, более тысячи арестованных, 
тяжелейшие потери для экономики страны 
от последствий «арабской весны»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Нидерланды добровольно вернут своим бывшим колониям их культурные ценности

Музеи лишат сокровищ 
Ариадна Рокоссовская

Н
идерланды собираются 
вернуть своим бывшим 
колониям в Африке и 

Азии сотни тысяч произведений 
искусства и реликвий, вывезен-
ных в Европу с XVII по XIX век и 
находящихся сегодня в музеях 
страны. Это будет первый в 
истории случай так называемо-
го восстановления историче-
ской справедливости в отноше-
нии бывших колониальных тер-
риторий.

Нидерландская колониаль-
ная империя существовала с 
XVII века до первой половины 
XIX века.  В нее входили земли на 
нескольких континентах, пре-
жде всего, в Южной Америке, 
Азии и Африке. Благодаря заня-
тым Нидерландами территори-
ям на Карибских островах, Гвиа-
не, где сейчас расположена Ре-
спублика Суринам, и в нынеш-
ней Гане, Индонезии, Шри-Лан-
ке и Индии, до XVIII века  голлан-
дцы доминировали  в мировой 
торговле. Этот период в истории 
страны был назван Золотым ве-
ком. В Нидерланды стекались 
произведения искусства, арте-
факты и драгоценности из коло-
ний, которые попадали не толь-
ко в музеи и дворцы, но и в дома 
зажиточных голландцев. В так 
называемых домашних «кун-
сткамерах» можно было увидеть 
редкие минералы, морские из-

мерительные приборы, глобусы 
и чучела заморских животных. 
Многие из этих предметов сегод-
ня представлены в Тропическом 
музее (ранее — Колониальном 
музее) Амстердама.

По данным европейского ин-
ф о р м а ц и о н н о г о  п о р т а л а 
Euractiv, в октябре прошлого 
года в Нидерландах был опубли-
кован доклад Совета культуры 
на тему «Сокровища колоний и 
восстановление справедливо-
сти», в котором говорится, что в 
различных музеях страны и их 
хранилищах содержатся сотни 
тысяч предметов, вывезенных 
из заморских территорий.  По 
данным авторов документа, 

лишь небольшая часть этих ар-
тефактов  была  куплена ,  а 
остальные — отобраны у местно-
го населения, а иногда вылома-
ны или выпилены из святынь и 
мест культа.  Теперь судьбу этих 
экспонатов должна решить спе-

циальная комиссия, сформиро-
ванная правительством. «По 
вине Голландии коренное насе-
ление территорий колоний ли-
шилось имущества, которое со-
ставляло часть их культурного 
наследия. Из-за неравенства сил 
в колониальную эпоху предметы 
искусства часто бывали просто 
украденными. Мы хотим помочь 
исправить эту историческую не-
справедливость, вернув объекты 
культурного наследия в страны, 
из которых они происходят», — 
сообщается в заявлении прави-
тельства. Министр культуры, об-
разования и науки Ингрид ван 
Энгелсховен объявила, что влас-
ти поступят так, как скажут эк-
сперты комиссии под председа-
тельством уроженки Суринама 
Лилиан Гонсальвес Хо-Канг. «В 
голландских государственных 
собраниях нет места предметам, 
добытым путем грабежа. Если 
какая-то страна потребует их 
возвращения, мы отдадим», — 
пообещала министр. Она проин-

формировала журналистов, что 
уже есть соответствующие дого-
воренности с Индонезией, Сури-
намом и Карибскими острова-
ми, некоторые из которых явля-
ются составной частью Королев-
ства Нидерландов.  Лилиан Гон-
сальвес Хо-Канг пообещала в ин-
тервью местному изданию 
Nederlands Dagblad, что каждый 
случай комиссия будет рассма-
тривать индивидуально и судьбу 
каждого предмета решать от-
дельно, но те из них, которые 
были добыты незаконным пу-
тем, особенно связанные с рели-
гиями и верованиями, будут воз-
вращены в страну происхожде-
ния без каких-либо оговорок.

Нидерланды — пока единст-
венная страна, инициировавшая 
процесс возвращения ценностей 
своим бывшим колониям. В 2017 
году французский президент 
Эмманюэль Макрон, выступая в 
университете Уагадугу в Бурки-
на-Фасо, объявил, что африкан-
ским странам вернут, по край-
ней мере, часть артефактов, на-
ходящихся во Франции. Но на 
деле пока имели место лишь не-
сколько символичных актов. На-
пример, в 2019 году бывший тог-
да премьером Эдуар Филипп пе-
редал президенту Сенегала 
Маки Саллу саблю, принадле-
жавшую исламскому ученому и 
лидеру тукулеров в XIX веке 
Омару Талю. Правда, эта релик-
вия остается собственностью 

Франции и через пять лет парла-
мент Франции должен решить, 
продлить ли время, на которое 
сенегальцам одолжили истори-
ческое оружие. В 2018 году 
французский искусствовед Бе-
недикт Савой и сенегальский пи-
сатель Фелвин Сарр представи-
ли совместный доклад, показы-
вающий масштабы деятельнос-
ти французских колонизаторов 
по вывозу ценностей из афри-
канских колоний.  Оказалось, 
что в одном лишь Музее на набе-
режной Бранли содержится око-
ло 70 тысяч таких предметов.

Еще меньше хочет возвра-
щать вывезенные ценности Бри-
тания. В Соединенном Королев-
стве утверждают, что часть арте-
фактов из Азии и Африки нашли 
и отреставрировали европей-
ские археологи. Кроме того, по 
информации Euractiv, из одного 
только Британского музея при-
дется забрать около 90 тысяч эк-
спонатов, и его залы наполовину 
опустеют. Еще один артефакт, 
вернуть который невозможно, — 
вывезенный из Индии и пода-
ренный в 1850 году британской 
королеве Виктории легендар-
ный бриллиант «Кохинур» в 105 
карат, который с 1937 года укра-
шает корону Елизаветы II. Ин-
дийские граждане и организа-
ции неоднократно пытались до-
биться возвращения камня, в 
том числе через суд, но успеха не 
достигли.  

А К Ц Е Н Т

Нидерланды — пока единственная 
страна, инициировавшая процесс 
возвращения ценностей 
своим бывшим колониям

ВЗГЛЯД ИЗ ИСПАНИИ

Вице-премьер Испании Пабло Иглесиас заявил, 

что в Испании «нет ситуации полной политиче-

ской и демократической нормальности». В ин-

тервью изданию Ara он  объяснил, что в Испании 

не существует демократии, поскольку  один из 

бывших лидеров Каталонии скрывается в Брюссе-

ле, а другой находится в тюрьме. Иглесиас имел в 

виду каталонских политиков Карлеса Пучдемона и 

Ориола Жункераса. В 2017 году испанское прави-

тельство осудило их за организацию референдума 

о независимости автономного сообщества. На-

помним, что Иглесиас сделал свое заявление по-

сле выступления главы МИД Испании Аранчи Гон-

салес Лайя, которая не согласилась с Сергеем 

Лавровым, сравнившим положение Алексея На-

вального с положением изгнанных каталонских 

политиков. Глава МИД России напомнил главе ди-

пломатии Евросоюза Жозепу Боррелю, каталонцу 

по происхождению, что европейские страны осу-

ждают внутреннюю политику других государств, в 

то время как  принимаемые «политизированные 

решения» внутри Евросоюза не вызывают осу-

ждения. По мнению Иглесиаса,  «о какой демокра-

тической норме может идти речь в  Испании, если 

политический конфликт в стране перестал управ-

ляться политическими средствами и в конечном 

итоге управляется полицейскими и судебными ор-

ганами?»

Подготовила Мария Резник 
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Площадь Тахрир в Каире во время «арабской весны» в 2011 году.
Американский сенатор Джон Маккейн наблюдает за акцией с фонариками на площади Независимости в Киеве, 
декабрь 2013 года. 

Китайские 
политологи 
образно говорят: 
«В год Быка Китай 
и Россия возьмут 
удачу за рога»
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Британия и не думает возвращать вывезенный из Индии легендарный 
бриллиант «Кохинур», украшающий корону Елизаветы II.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Руководители вытрезвителей опасаются прихода бизнеса 
в свою деликатную сферу  

На трезвую голову

В 
стране после длительного 
перерыва открываются вы-
трезвители. На каких усло-

виях они работают в разных ре-
гионах страны и кто является их 
посетителями, выясняли корре-
спонденты «РГ».

Все вытрезвители, с работой 
которых познакомились наши 
корреспонденты, — аналоги со-
ветских. Они имеют разных уч-
редителей и формы организа-
ции, однако с задачей своей впол-
не справляются. В Тюмени, Са-
маре, Тольятти, Сызрани, Ново-
куйбышевске, Чапаевске это от-
деления при областных нарколо-
гических диспансерах, в Вороне-
же — профильные палаты в при-
емном отделении больницы ско-
рой помощи № 1. В Челябинске, 
Нижнем Новгороде и Чистополе 
Татарстана — специально создан-
ные центры. Для приема клиен-
тов вытрезвители располагают 
от восьми до 35 коек. Отделения 
при диспансерах относятся к ре-
гиональной медицине, их содер-
жит областной бюджет, центры — 
муниципальные, финансируют-
ся по линии социальной поддер-
жки населения из городского 
бюджета. 

К какому «ведомству» ни от-
носились бы вытрезвители, услу-
ги в них бесплатные, хотя, раз-
умеется, имеют стоимость. По 
словам директора челябинского 
центра Александра Рубцова, на 

пребывание каждого посетителя 
в среднем тратится 1950 рублей 
в сутки. За эти деньги человек по-
лучает чистое белье и койку, мо-
жет воспользоваться туалетом и 
душем. Время пребывания огра-
ничено 24 часами. В Тюмени при-
ходящие в себя клиенты могут 
выпить минералки или чая. Все, 
как говорится, за счет заведения. 
Бюджет Чистополя в 2020 году 
потратил на содержание вытрез-
вителя почти 3,7 миллиона ру-
блей. В Нижнем Новгороде на фи-
нансирование вытрезвителя, 
ежегодно оказывающего помощь 
от двух до двух с половиной ты-
сяч клиентов, выделяют пример-
но по 10 миллионов рублей.

Как свидетельствует статисти-
ка муниципального центра «Над-
ежда» Нижнего Новгорода, глав-
ные клиенты вытрезвителей — 
мужчины трудоспособного воз-
раста. В прошлом году почти 70 
процентов постояльцев центра 
были людьми в возрасте от 30 до 
50 лет. При этом менее сорока 
процентов воспользовались услу-
гами центра один раз, двадцать 
процентов побывали там дважды, 
остальные — от трех до 10 и более 
раз. Таким образом, примерно со-
рок процентов посетителей ни-
жегородского вытрезвителя мож-
но считать завсегдатаями. Руко-
водители учреждений из других 
регионов подтверждают: пример-
но такая же статистика и у них. 

Ни в одном из вытрезвителей 
не оказывают неотложную по-
мощь. Если есть угроза жизни па-
циента — сотрудники оперативно 
решают, куда его направить. Если 
учреждение при больнице, могут 
перевести в отделение реанима-
ции или токсикологии, а могут 
наутро предложить госпитализа-
цию. Но такая надобность скорее 
исключение, чем правило. 

По словам главного врача Во-
ронежского областного клини-
ческого наркологического ди-
спансера Владимира Харина, 
лишь немногие из граждан, по-
ступающих в вытрезвитель 
БСМП № 1, нуждаются в услугах 

медиков. При этом, по наблюде-
ниям челябинцев, примерно по-
ловине клиентов требуется соци-
альная помощь: это люди, попав-
шие в трудную жизненную ситу-
ацию, безработные или бездом-
ные. В Челябинске после «выпи-
ски» с ними начинают работать 
частные благотворительные ор-
ганизации. Многие из клиентов 
получают крышу над головой и 
проходят курс социальной реа-
билитации.

С другой стороны, считают в 
вытрезвителях, возможность 
проведения медицинских проце-
дур может быть и не лишней. Но 
расширение перечня услуг, по 

мнению руководителей, неиз-
бежно увеличит расходы. Кто их 
будет покрывать — бюджет, как 
сегодня, или клиенты? Должны 
ли в принципе услуги вытрезви-
телей быть платными или нет? 
Единого мнения, оказалось, нет.

— Что с наших клиентов возь-
мешь? — говорит руководитель 
МАУ «Исцеление» города Чисто-
поль Евгений Отбоев. — К нам, 
как правило, попадают одни и те 
же граждане. В основном это 
люди без определенного места 
жительства. У них же ни копейки 
за душой!

Полярного мнения придер-
живается главный внештатный 
нарколог Минздрава Свердлов-
ской области Олег Забродин. Че-
ловек, доставленный в состоя-
нии опьянения из общественно-
го места, считает нарколог, дол-
жен понимать, что ему придется 
за это заплатить, иначе о какой 
профилактике алкоголизма мо-
жет идти речь?! А потому прежде 
всего нужно разработать норма-
тивно-правовую базу, в соответ-
ствии с которой пьяный человек 
будет доставляться в подобные 
учреждения и оплачивать полу-
ченные в них услуги. С ним гото-
вы согласиться и коллеги из Са-
марской области: «Лишних де-
нег в здравоохранении нет, так 
почему же за счет других паци-
ентов мы содержим алкоголи-
ков?» 

Что же касается идеи привле-
чения бизнеса, то руководители 
вытрезвителей крайне осторож-
ны. Это возможно, считают они, 
например, в тех случаях, когда 
потребуется строить здания для 
учреждений, но в принципе — не-
желательно.

— Цель любого частника — из-
влечение прибыли. Взять ее мож-
но только с этих бедолаг, кото-
рых не научили правильно обра-
щаться с психоактивными веще-
ствами. И чем больше будет та-
ких лиц доставлено в учрежде-
ние, тем больше прибыль. Боюсь, 
что начнется охота за пьяными, 
— прогнозирует возможное раз-
витие ситуации директор муни-
ципального центра «Надежда» 
Нижнего Новгорода Николай 
Банков.

Впрочем, обращает внимание 
юрист Валентин Смирнов, изме-
нения федерального законода-
тельства вовсе не предполагают, 
что вытрезвители могут созда-
ваться только на основе партнер-
ства с бизнесом — регионы сами 
решают, привлекать ли его в эту 
сферу или выстраивать систему 
помощи пьяным согражданам 
самостоятельно.  

Подготовили Константин 
Балагаев, Ольга Кондрева, 
Михаил Пинкус, Наталья 
Саванкова, Татьяна Ткачева, 
Андрей Чугунов, Анна Шепелева

Вклад по науке
Как обстоят дела с зар-
платами ученых, реши-
ли выяснить оба ведом-

ства — и прокуратура, и Следст-
венный комитет. И начали, ко-
нечно, с виновниц торжества. К 
«жестким проверкам» готово и 
руководство Института цитоло-
гии и генетики: директор Алек-
сей Кочетов уже заявил о том, что 
скрывать ему нечего, а финансо-
вую деятельность ИЦиГ и без об-
ращений к президенту проверя-
ют регулярно и скрупулезно. И 
если все-таки обсуждать уровень 
зарплат ученых, то в среднем по 
организации, говорит он, все схо-
дится: две средних зарплаты по 
региону (39 плюс 39, итого 78 ты-
сяч рублей в месяц) статистиче-
ски выведенный «средний» уче-
ный в ИЦиГ получает.

Тут интересно вспомнить о 
научной работе Анастасии Про-
скуриной, Екатерины Поттер и 
Евгении Долговой. Одно из на-
правлений их исследований — 
технология воздействия на ство-
ловые раковые клетки, которую 
назвали «Каранахан» (на сан-
скрите — «убивающий причи-
ну»). Ученые выяснили, что для 
применения этой технологии 
очень важно выбрать момент, 
когда раковые клетки становятся 
максимально уязвимыми. И этот 
момент после химиотерапии 
даже одним и тем же препаратом 
не наступает в одно и то же время 
у всех, на него влияет множество 
факторов, то есть в идеале режим 
воздействия нужно подбирать 
под каждый индивидуальный ор-
ганизм. Это возможно. И это та 
самая персонифицированная 
медицина, к которой мы давно 
стремимся. Медицина учится ви-
деть в каждом пациенте неповто-
римую индивидуальность. Но 
зарплату тем, с чьей помощью 
рождается «человечность» в нау-
ке, мы пока считаем, как умеем. 
Чаще всего... по-среднему. 

Есть в этом очевидное проти-
воречие, не правда ли?..

Грантовый круг: 
спасательный 
или замкнутый?
Но кроме «средней температуры 
по больнице» есть в зарплатах 
ученых еще одна, если можно так 
выразиться, загогулина. Это ее 
многокомпонентность. Анаста-
сия и в разговоре с президентом 
делает оговорку — чуть больше 30 
тысяч рублей она зарабатывает 
тогда, когда у лаборатории нет 
гранта. Сейчас его нет.  80 тысяч 
рублей для новосибирского 
ученого — это с учетом грантов и 
контрактов или это базовый 
уровень, который должен еже-
месячно обеспечиваться из фе-
дерального бюджета? 

Вопрос дискуссионный. Пред-
седатель Сибирского отделения 
РАН Валентин Пармон считает, 
что верен второй вариант. И не 
стесняется публично благодарить 
Анастасию, что вынесла на самый 
«верх» то, о чем говорят ученые 
много лет. Надо полагать, говорят 
сами с собой.  Валентин Пармон 
говорит об очевидном: в регионах 
ученые зарабатывают в три-четы-
ре раза меньше, чем в Москве и 
Санкт-Петербурге. По его словам, 
академия «отлучена» от форми-
рования зарплат ученых уже 
много лет — вот, мол, и результат.

— Общество должно пусть не 
переболеть, но выстрадать новую 

систему управления наукой, — 
как бы отвечая Пармону, говорит 
научный сотрудник, временно 
прикрепленный к лаборатории, 
где трудится Анастасия с колле-
гами. Он просит не называть его 
имени («я все-таки тут времен-
ный, мало ли что»). Но говорить с 
ним, перешагнувшим рубеж пя-
тидесятилетия и заставшим со-
ветский период, о судьбах науки 
проще, чем с Анастасией. Ее му-
дрый коллега продолжает расска-
зывать о «ловушках» грантовой 
системы финансирования науки. 
И дело не только в зарплатах.

— Эксперименты требуют де-
нег. Чтобы получить грант, нужно 
представить результат уже про-
веденного эксперимента, хотя бы 
научную публикацию. Нет денег 
— нет эксперимента. Значит, нет 
публикации и нет возможности 
получить грант — круг замкнулся. 
Получается, нет гранта, и можно 
вообще не работать? Биолог-ин-
когнито считает, что пока в стра-
не идет поиск: попробовали так 
управлять наукой, не получи-
лось, придумали что-то новое… 

«Но вы же люди, не подопыт-
ные мышки», — грустно замечаю я. 
Он молчит. Я ухожу к Анастасии. А 
мой собеседник вдруг возвраща-
ется, чтобы подтвердить: «Да! Мы 
не мышки!» Это действительно 
важно. Хорошо бы помнить, что за 

отчетами о выделении миллиар-
дов — судьбы не среднестатисти-
ческих, а живых, реальных  уче-
ных. А еще судьбы эксперимен-
тов, так и не проведенных из-за 
отсутствия денег. Экспериментов, 
которые в перспективе тоже мо-
гли спасти чьи-то жизни.

Отдача вдохновляет
Анастасия, Екатерина и Евгения 
заняты именно спасением. Они 
не врачи, они биологи. Анастасия 
старше коллег-лауреатов на три 
года. Она пришла в лабораторию 
в 2004 году, еще студенткой НГУ. 
Екатерина и Евгения — одноклас-
сницы, вместе в школе, вместе в 
вузе, вместе на работе. Анаста-
сия признается, что целенаправ-
ленно искала лабораторию, где 
занимаются противораковыми 
разработками, хотела быть по-
лезной. Все они рады, что ведут 
именно прикладные исследова-
ния — виден результат. 

— Это безумно вдохновляет, — 
говорит Анастасия. — Если удает-
ся помочь человеку — это счастье!

Они действительно помогают. 
Одна из разработок лаборатории 
— препарат «Панаген» — прошел 
уже две фазы клинических ис-
следований, его действие прове-
рено на 80 пациентках с диагно-
зом рак молочной железы. Пре-
парат, который применяют в со-

четании с химиотерапией, акти-
вирует клетки иммунной систе-
мы организма, и тот начинает бо-
роться с опухолью. Испытания 
показали, что 5-летняя безреци-
дивная выживаемость при ис-
пользовании препарата «Пана-
ген» в курсах химиотерапии со-
ставляет 50 процентов по срав-
нению с 18  у пациентов, полу-
чавших только химиотерапию. 
Впереди третья стадия клиниче-
ских исследований, уже на боль-
шем количестве больных. 

Что касается технологии «Ка-
ранахан», то ее клинические ис-
следования еще не проводили. Но, 
как рассказывал автор идеи, ру-

ководитель лаборатории доктор 
биологических наук Сергей Бога-
чев, метод воздействия на стволо-
вые раковые клетки применяли 
единично, с согласия доброволь-
цев, которым уже не могли по-
мочь врачи. И опухоли значитель-
но уменьшались в размерах и 
даже исчезали, изумляя медиков. 

В целом результаты научного 
поиска, согласитесь, вдохновят 
любого: есть шанс победить он-
кологические заболевания! Но 
появятся ли результаты много-
летнего труда ученых в больни-
цах? Как принято говорить — на 
рынке? А вот это большой во-
прос. Давайте забудем на минут-
ку о зарплатах ученых. И осозна-
ем на минутку тот факт, что сред-
ства, которые могут спасти наши 
с вами жизни, должны «протал-
кивать» они же: Анастасия, Ека-
терина, Евгения. Должны искать 
финансовых партнеров. Сами. 
Они биологи. Не менеджеры. Но 
— такова сейчас система. Приду-
мал, испытал — продай...

— Не обидно? — спрашиваю у 
Анастасии. Жестокий вопрос. 

Но я знаю много случаев, когда 
ученые годами не могут найти 
покупателей на очень важные и 
нужные технологии. В том чи-
сле потому, что эти технологии 
могут изменить рынок и оста-
вить кого-то без привычных до-
ходов.

— Конечно, хочется, чтобы кто-
то пришел и сказал: «Ну надо же, 
как вы здорово все придумали! 
Вот вам куча денег, придумывайте 
дальше, а это мы забираем! Спа-
сибо вам большое!» Но сейчас так 
не бывает, — говорит Анастасия.

За этим добрым «кем-то» мне 
мерещится государство. Или 
хотя бы боевой отряд продви-
женцев, который, наверное, дол-
жен быть в любом научном ин-
ституте. Такие люди в науке вро-
де бы есть. Но интересы у них 
тоже бывают, мягко говоря, из-
бирательные.   

Анастасия Проскурина и Екатерина 
Поттер переживают не за свою зар-
плату, а за российскую науку.

А К Ц Е Н Т

Эксперименты требуют денег. Чтобы получить грант, 
нужно представить результат уже проведенного эксперимен-
та, хотя бы научную публикацию. Нет публикации
и нет возможности получить грант — круг замкнулся
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В поисках ответов и причин стоит 

заглянуть на сайт института и сайт 

минобрнауки в раздел «Сведения 

о доходах...» должностных лиц. Из 

цифр за 2019 год видно, что разни-

ца в оплате первых лиц ИЦиГ (ди-

ректор, шесть его замов, главбух и 

два руководителя филиалов) и 

оплате (оклад + надбавка) веду-

щего научного сотрудника выра-

жается соотношением 10:1. А де-

цильный коэффициент, т.е. соот-

ношение 10 самых высокооплачи-

ваемых должностей и 10 самых 

низкооплачиваемых достигает 20. 

Это запредельный показатель для 

научных учреждений. И тут свое 

слово должны сказать отраслевой 

профсоюз и профсоюз РАН. 

Блиц-опрос:

Уже решили, куда потратите премию?
Проскурина | Частично — на разработки. Например, оплатим публика-

цию статьи в научном журнале — 110 тысяч рублей. Публикации нужны 

для достижения показателей в нашей работе.

Раньше часто говорили об утечке мозгов из России — сейчас эта проблема 
актуальна?
Проскурина | На мой взгляд, уже не так, как раньше. Лично я не хочу 

жить и работать в чужой стране, мне непонятно это желание.

Екатерина Поттер: Я могла бы уехать за границу, но только на какой-то 

определенный срок, не навсегда. 

Почему молодые люди должны идти работать в науку?
Поттер | Потому что она дает свободу творчества, свободу мысли. Ин-

тересный и увлекательный процесс достижения результата, решение 

задач — это, наверное, главное.

СТИХИЯ Москва готовится 
к мощному снегопаду

Средь 
бела дня

Ирина Огилько

На центр страны надвигается мощнейший циклон, кото-
рый за трое суток должен завалить столичный регион 
снегом. Сугробы подрастут минимум на 35 сантиме-
тров. Как город готовится принять вызов, рассказал за-
ммэра по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирю-
ков. 

Снегопад будут сопровождать порывы ветра до 20 
метров в секунду и мороз до -20. Последний раз такое 
было зимой 2017/2018 годов, когда меньше чем за сутки 
выпало более 30 процентов месячной нормы снега. Уже 
в среду коммунальщики очистили крыши домов и дво-
ры от следов прежних снегопадов. Основная задача го-
родских служб — не допустить остановки движения, по-
этому до начала снегопада улицы обработают реагента-
ми, на уборку дорог, тротуаров, подходов к остановкам, 
социальным объектам, переходам, метро выйдет 13 ты-
сяч уборочных машин. Будут работать 60 тысяч дворни-
ков. 

Для коммунальщиков будут организованы пункты 
обогрева, полевые кухни и временные туалеты. «Ожида-
ем, что в пятницу — субботу выпадет около 20 сантиме-
тров снега, еще 15 может выпасть в воскресенье, — ска-
зал заммэра. — Решили вывозить его на временные пун-
кты, которые определены в каждом районе. Часть снега 
будет сразу поступать на плавильные пункты». В сутки 
они могут переработать около 107 тысяч кубометров 
снега. 

Бирюков предупредил, что на время расчистки пере-
улков и дорог движение транспорта могут перекрывать, 
и попросил москвичей с пониманием отнестись к этой 
мере. Это позволит уложиться в регламент уборки дорог, 
действующий в столице. Полностью очистить городские 
дороги и тротуары коммунальщики должны через во-
семь дней. В городе переведены на усиленный режим ра-
боты и объекты энергетического хозяйства. Подготовле-
ны аварийные источники электроснабжения.   

НАСЛЕДИЕ До конца года 
в столице отреставрируют 
около сотни памятников

Снова за старое

Любовь Проценко

Улица Большая Никитская — одна из наиболее сохранив-
шихся в старой Москве. Большую часть зданий здесь вос-
станавливают. К отреставрированным памятникам до-
бавился еще один — особняк под номером 54, строение 1.  

Осмотрев вчера отреставрированное здание, мэр 
Сергей Собянин поблагодарил посольство Бразилии, ко-
торое располагается теперь по этому адресу, за то, что 
оно возродило настоящую жемчужину архитектуры XIX 
века. А Товар Да Силва Нунес, Чрезвычайный и полно-
мочный посол Федеративной Республики Бразилии в РФ, 
сказал: «Реставра-
ция является симво-
лом нашей дружбы — 
дружбы между Бра-
зилией и Россией. И 
эта дружба длится 
уже 193 года». 

Главный дом го-
родской усадьбы, о 
котором идет речь, 
был построен в 1876 
году по проекту из-
вестного архитекто-
ра Александра Ка-
минского. Заказала 
его владелица зе-
мельного участка — 
жена почетного гра-
жданина города Анна 
Васильевна Лопатина. В каменном строении в русском 
стиле хозяйка разместила и личные апартаменты, и свою 
контору — она поставляла устрицы и мидии в рестораны. 
Прошло почти 150 лет, а здание по-прежнему является од-
ной из главных архитектурных доминант. Хотя судьба его 
не баловала. В начале двадцатого века особняк превра-
тился в доходный дом. Позже в нем разместилось обще-
житие старых большевиков. А в 1928 году дом надстроили 
третьим этажом. Посольству Бразилии его передали в на-
чале 1960-х годов. Тогда же была проведена и масштабная 
реконструкция, в доме появился лифт, трехмаршевая 
лестница и другие новшества. В 1974 году памятнику ар-
хитектуры присвоили статус объекта культурного насле-
дия федерального значения, в 1988 году посольство Бра-
зилии выкупило его.

К реставрации хозяева приступили в 2015 году. Глав-
ный архитектор проекта Елена Константинова и генди-
ректор компании-подрядчика Валерий Авдеев стали ла-
уреатами конкурса «Московская реставрация 2020». 
Главное внимание они уделили восстановлению фаса-
дов. Большинство изразцов они сумели восстановить. По 
уцелевшим образцам воссоздали оригинальные обои, на 
которых изображены гравюры с видами Рио-де-Жаней-
ро, выполненные по рисункам баварского художника 
Иоганна Морица Ругендаса. Благодаря участию МИД 
России с 2011 года в Москве отреставрированы более 30 
зданий посольств, отметил Сергей Собянин. А всего за 
это время в столице восстановлены 1560 объектов куль-
турного наследия. За 2021 год к ним добавятся еще око-
ло 100 отреставрированных памятников старины.    

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

По уцелевшим 
образцам воссо-
здали  даже ориги-
нальные обои, 
на которых 
изображены гра-
вюры с видами 
Рио-де-Жанейро

Сергей Собянин: В центре Москвы возрождена настоящая 
жемчужина архитектуры XIX века. 
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СЛЕДСТВИЕ В Москве 
выявлена ячейка 
запрещенной организации 
«Свидетели Иеговы»

Запреты 
не слышат

Иван Петров

Столичные следователи возбудили и расследуют уго-
ловное дело об организации деятельности экстремист-
ской организации (статья 282.2 УК РФ) в отношении 
«Управленческого центра Свидетелей Иеговы в Рос-
сии». Об этом в среду сообщается на сайте Главного 
следственного управления СК России по Москве. 

Отмечается, что указанная организация ранее при-
знана экстремистской по решению Верховного Суда 
РФ. 

По версии следствия, в период с сентября 2017 года 
по настоящее время группа лиц, будучи осведомлен-
ной о вступившем в законную силу решении Верховно-
го Суда России, организовала на территории севера 
столицы работу местного подразделения указанной 
религиозной организации. «Конспиративные сборы 
проходили в одной из квартир, расположенной по ули-
це Дыбенко. Там последователи изучали религиозную 
литературу и сведения, содержащиеся в иных источни-
ках информации, пропагандирующих учение «Свиде-
телей Иеговы», — сообщили в столичном главке СКР. 
Кроме того, организаторы проводили онлайн-собра-
ния по видеосвязи.

В операции по разоблачению экстремистской орга-
низации кроме следователей СКР приняли участие 
оперативники МВД России, сотрудники УФСБ Москвы 
и Московской области. Силовую поддержку им оказа-
ли бойцы Росгвардии. В Москве по 16 адресам прожи-
вания фигурантов дела прошли обыски.   

АРМИЯ  Вакцинацию 
прошли уже более 
150 тысяч военных

Прививки 
во всех войсках 

Юрий Гаврилов

Количество солдат и офицеров, привитых от новой ко-
ронавирусной инфекции, приближается в Вооружен-
ных силах РФ к 160 тысячам. Для миллионной Россий-
ской армии цифры солидные. Особенно если учесть, 
что всего в ней планируется вакцинировать как мини-
мум 400 тысяч военнослужащих.

Напомним, что именно о таких параметрах говорил 
министр обороны РФ Сергей Шойгу. Он же распорядил-
ся делать прививку еще и гражданскому персоналу ар-
мии и флота, а также членам семей военнослужащих. 
Поэтому цифры вакцинированных в армии будут на-
верняка скорректированы в сторону увеличения.

Хотя дело это добровольное, нельзя забывать, что во-
енных в определенном смысле можно отнести к группе 
риска. Ни о какой удаленке там и речи быть не может. 
Надо круглосуточно нести боевое дежурство, ходить в 
наряды, на полевые занятия и в дальние походы. Да и 
солдат при всем желании поодиночке не расселишь. По-
этому добровольная вакцинация в армии фактически 
превращается в обязательную процедуру. 

Впрочем, от прививки тут особо и не бегают. К при-
меру, вчера стало известно, что вакцинацию «Спутни-
ком V» прошли военнослужащие миротворческого кон-
тингента, несущие службу в Карабахе. Привито около 
1500 военнослужащих. Вообще к борьбе с пандемией в 
минобороны отнеслись как к боевой операции. И это 
принесло свои результаты. На сегодняшний день в вой-
сках и на флоте зафиксирован ковид менее чем у 2300 
военных. И дело тут не только в железном здоровье на-
ших солдат и офицеров. Об их самочувствии побеспоко-
ились заранее и основательно.  

Квартира на кнопке 
Несколько лет назад 
мы расширили спектр 
предоставляемых услуг 

и теперь берем под охрану и 
транспортные средства. Сегод-
ня — это свыше 5,7 тысячи авто-
мобилей. И эта цифра с каждым 
годом растет. Только за прош-
лый год она увеличилась на 1,5 
тысячи единиц. Среди взятых 
под охрану машин — как автомо-
били граждан, так и транспорт, 
принадлежащий организациям. 
Кнопками тревожной сигнали-
зации и другими системами без-
опасности оборудованы более 
400 единиц общественного 
транспорта и свыше 1,8 тысячи 
карет скорой медицинской по-
мощи.

Услуги охраны недешевы. Од-
нако, судя по статистике, чи-
сло тех, кто доверяет охрану 
имущества сотрудникам 
Росгвардии, с каждым годом 
увеличивается...

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: Это так. И 
здесь нет никакого секрета. За 
прошедший год, как, кстати, и 
за многие другие, мы не допу-
стили ни одной кражи с охраня-
емых объектов. . 

Реагирование на поступаю-
щие сигналы тревоги — это лишь 
небольшая часть нашей работы. 
Значительный объем задач ре-
шается нашими сотрудниками 
на предварительном этапе. Это 
и изучение объекта на предмет 
его укрепленности, и подготов-
ка соответствующих рекомен-
даций по обеспечению безопа-
сности, установка и наладка не-
обходимого оборудования, под-
ключение на пульт охраны и, со-
ответственно, организация опе-
ративного реагирования. 

Причем оно осуществляется 
как на противоправные дейст-
вия, так и на чрезвычайные си-
туации, которые могут возник-
нуть на объекте. К примеру, в 
случае задымления, протечки 
трубы, утечки газа.

А есть способы самим гра-
жданам уберечь свое имуще-
ство от воров?

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: В интернете 
можно найти множество сове-
тов, как защитить свое жилье. 
Это и имитация присутствия 
хозяев, и конспирация отъезда, 
и так называемые лжемаячки, и 
многое-многое другое. 

Все эти рекомендации дейст-
вительно могут быть полезными, 
однако не дают стопроцентной 
гарантии, что в квартиру, дом 
или офис не проберутся незва-
ные гости. К тому же не следует 
забывать, что злоумышленники 
также имеют доступ к Всемир-
ной паутине и прекрасно осве-
домлены обо всех хитростях и 
тонкостях, к которым прибегают 
граждане в стремлении уберечь 
свое имущество от покушений. 

При достаточном количестве 
предложений на рынке охран-
ных услуг оптимальным реше-
нием будет все же обращение в 
проверенные временем органи-
зации, имеющие большой опыт 
профессиональной работы. К их 
числу можно уверенно отнести 
вневедомственную охрану 
Росгвардии, где в подразделени-
ях имеется не только сложив-
шийся десятилетиями опыт и 
традиции, но и новейшая техни-
ка, средства охраны и связи, 
специальный транспорт и воо-
ружение. 

Кроме того, все сотрудники 
проходят профессиональную 
подготовку, постоянно совер-
шенствуют свои навыки. Также 
немаловажно — у нас есть все 
возможности оперативно при-
бывать на место, поскольку ав-
томобили групп задержания 
оборудованы специальными 
сигналами.

Кстати, насколько быстро 
ваши сотрудники приезжают 
по тревоге на охраняемый объ-
ект?

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: Время прибы-
тия на объект, как правило, — до 
5 минут. Мы организовываем 
работу таким образом, чтобы ни 
осложненная дорожная ситуа-
ция, ни другие форс-мажорные 
обстоятельства не влияли на вы-
полнение поставленных задач. 

Передвижение экипажей 

при помощи современной тех-
ники координирует дежурный, 
который в случае возникнове-
ния непредвиденных обстоя-
тельств направляет другой или 
дополнительный экипаж, нахо-
дящийся поблизости. 

Зона реагирования для од-
ной группы задержания опреде-
ляется плотностью расположе-
ния охраняемых объектов, геог-
рафическими особенностями 
местности, состоянием крими-
ногенной обстановки, даже до-
рожным покрытием. 

Еще одной отличительной 
особенностью наших подра-
зделений являются имеющие-
ся полномочия у сотрудников 
вневедомственной охраны. 
Они наделены законным пра-
вом задерживать злоумышлен-
ников, вооружены огнестрель-
ным оружием и экипированы 
средствами индивидуальной 
бронезащиты.

Как пошагово поставить свое 
жилье на охрану — куда обра-
щаться, какие представлять 
документы?

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: Прежде всего 
собственнику необходимо 
обратиться в отдел, на террито-
рии обслуживания которого на-
ходится дом или квартира, ко-
торую он планирует поставить 
под охрану. Написать заявление 
установленной формы. Далее по 
согласованию с собственником 
назначается дата и время прове-
дения обследования. Оно про-
водится межведомственной ко-
миссией в составе представите-
лей подразделения вневедомст-
венной охраны, монтажной ор-
ганизации и при обязательном 
участии заявителя. 

На этом этапе определяется 
и согласовывается оптимальное 
техническое решение по обору-
дованию мест проживания и 
хранения имущества граждан 
техническими средствами ох-
раны — охранной, пожарной, 
тревожной и другими видами 
сигнализации. 

Если предлагаемые варианты 
устраивают владельца недвижи-
мости, заключается договор. Для 
этого достаточно паспорта и до-
кумента, подтверждающего пра-
во собственности.

Какие виды охраны существу-
ют? 
АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: Выбор боль-
шой, все зависит от задач. 

В наших подразделениях 
есть пост охраны — это наряд 
вневедомственной охраны, ко-
торый выставляется на объек-
те. Есть группа задержания — 
подвижной наряд вневедомст-
венной охраны численностью 
не менее двух сотрудников. 
Группа осуществляет патрули-
рование, оперативное реагиро-
вание на сигналы «тревога», 
поступающие с охраняемых 
объектов.  

Охрана осуществляется и по-
средством технических средств. 
Этими вопросами занимается 
наша инженерная служба. При 
этом задействуются различные 
каналы связи: проводные, радио-
каналы, каналы GSM, интернет и 
другие. 

Используются и комбиниро-
ванные системы. Такое обилие 
каналов связи позволяет модели-
ровать и спрогнозировать лю-
бую ситуации и осуществлять 
охрану независимо от наличия и 
состояния, к примеру, телефон-
ной связи, что особенно важно 

для сельских и отдаленных райо-
нов.

 А врачей «скорой», водителей 
общественного транспорта 
берете под защиту?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р И Щ Е Н К О : К сожале-
нию, еще встречаются случаи, 
когда в общественном тран-
спорте орудуют вандалы или 
возникают конфликтные ситу-
ации среди пассажиров, пере-
ходящие в более серьезные на-
рушения. По-прежнему акту-
альны и вопросы безопасности 
медицинских работников бри-
гад скорой помощи. 

Один из примеров — задер-
жание вооруженного гражда-
нина в Нижнем Новгороде. Сын 
заболевшей женщины угрожал 
бригаде скорой помощи писто-
летом. Через несколько минут 
после получения сигнала при-
бывшим нарядом вневедомст-
венной охраны нетрезвый де-
бошир был задержан, обезору-
жен и передан в полицию. 

Помимо квартир, домов 
граждан и транспорта мы обес-
печиваем безопасность почти 
на 400 тысячах объектов раз-
личных форм собственности, 
включая подлежащих обяза-

тельной государственной ох-
ране. 

В  этот  перечень входят 
крупные промышленные пред-
приятия, заводы, музеи, би-
блиотеки и заповедники, раз-
личные учреждения и органи-
зации, важные объекты феде-
рального значения. К примеру, 
наши сотрудники  участвуют в 
обеспечении безопасности 
Крымского моста, единствен-
ной в мире плавучей атомной 
станции «Академик Ломоно-
сов» в городе Певек, охраняют 
Эрмитаж в Санкт-Петербурге 
и другие значимые объекты.

Сотрудников вневедомствен-
ной охраны можно увидеть не 
только на объектах, но и во 
время мероприятий, связан-
ных с обеспечением общест-
венного порядка. Это тоже их 
функция?

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: В соответст-
вии с действующим законода-
тельством сотрудники и воен-
нослужащие Росгвардии уча-
ствуют в охране общественно-
го порядка и обеспечении об-
щественной безопасности. 

Эта важная работа осу-
ществляется с коллегами из 
других подразделений Росгвар-
дии, а также совместно с право-
охранительными органами. 

Если говорить конкретно о 
нашей составляющей, то ежед-
невно на дежурство заступают 
более 6 тысяч групп задержа-
ния вневедомственной охраны. 
Это около 13 тысяч сотрудни-
ков. Кроме реагирования на 
сигналы, поступающие с объ-
ектов, личный состав участву-
ет в обеспечении обществен-
ной безопасности. Чтобы пред-
ставить масштабы этой рабо-
ты, приведу еще несколько 
цифр. В прошлом году по тре-
вожным сообщениям наши со-
трудники выезжали более 1,5 
миллиона раз. Задержано бо-
лее 7,3 тысячи человек, нахо-
дившихся в розыске.

А еще есть примеры, когда со-
трудники вашей службы не 
только ловят злоумышленни-
ков, но и помогают гражда-
нам, попавшим в трудную си-
туацию. О таких случаях 
«Российская газета»  писала 
не раз...

АЛЕКСАНДР ГРИЩЕНКО: Это действи-
тельно так. К примеру, в Орен-
бурге недавно были вручены 
нагрудные знаки «За отличие в 
службе» прапорщику полиции 
Алмату Уркумбаеву, сержан-
там полиции Мирату Арыстан-
галиеву и Даниле Жаркову, ко-
торые спасли из горящего дву-
хэтажного дома десять жиль-
цов. Об этом случае также пи-
сала «Российская газета».

Медалью «За спасение» был 
награжден старшина полиции 
Сергей Снегов, который ми-
нувшим летом помог выбрать-
ся из горящей квартиры жен-
щине с ребенком и вместе с на-
парником эвакуировал других 
жильцов дома в городе Биро-
биджане. Немало примеров, 
когда наши сотрудники помо-
гают гражданам, находясь вне 
службы, в отпуске или на отды-
хе.  

Даже самый профессиональный 
взломщик не успеет войти в кварти-
ру и ограбить ее за пять минут.

А К Ц Е Н Т

Время прибытия тревожной группы 
на объект охраны — до 5 минут. Сотрудники 
наделены законным правом задерживать 
злоумышленников, вооружены

1

СУД  По делу 
американца 
Тревора Рида 
назначена 
новая 
экспертиза

ВОДКА 
ПОДВЕЛА 
Иван Егоров

Мосгорсуд в среду отложил на 
неопределенный срок пере-
смотр приговора американцу 
Тревору Риду, который получил 
9 лет колонии за нападение на 
полицейских. 

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы Мосгорсуда Ульяна Со-
лопова, перенос связан с тем, 
что апелляционная инстанция 
суда удовлетворила ходатайст-
во защиты о назначении Риду 
психолого-психиатрической 
экспертизы. Согласно материа-
лам дела, во время задержания 
в выдыхаемом американцем 
воздухе обнаружено 0,69 про-
милле алкоголя, а в крови — 
3,033 промилле, что соответст-
вует тяжелому опьянению. Сам 
Рид сообщил суду, что ничего 
не помнит о нападении на поли-
цейских, потому что незадолго 
до того употребил около литра 
водки. Если психиатрическая 
экспертиза подтвердит, что 
американец в момент преступ-
ления находился в состоянии 
патологического опьянения, то 
это может повлиять на выводы 
о его вменяемости и степени 
виновности. 

На заседание суда поддер-
жать соотечественника в оче-
редной раз приехал посол США 
в России Джон Салливан. 

По версии следствия, го-
стивший в Москве 29-летний 
студент — гражданин США — 16 
августа 2019 года вел себя аг-
рессивно и ругался на Ленин-
градском шоссе с двумя жен-
щинами. После вызова полиции 
молодой человек не успокаи-
вался, и его решили доставить в 
отдел. По пути он ударил одного 
полицейского и напал на друго-
го, сидевшего за рулем. Из-за 
этого полицейская машина 
чуть не попала в аварию. Перед 
оглашением приговора амери-
канец пообещал больше никог-
да не пить водку.  

— Эксперты рассказали, как 
защититься от новой схемы 
обмана по телефону — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2021703?

СПРАВКА «РГ»

Число квартирных краж составляет 25 процентов всех преступлений в 

России. Только в Москве происходит 25 тысяч таких ограблений ежегод-

но. Из них 70 процентов случаются днем, до обеда.

Всего в 2020 году в России зафиксировано более 41 тысячи квартирных 

краж, что почти на 22 процента меньше, чем годом ранее.Александр Грищенко: «Ни одна квартира, дом или гараж, охраняемые нами, не были ограблены».

Ключевой вопрос

Сколько стоит охрана квартиры и загородного дома? От чего зависит 
цена?
Грищенко | Тарифы на оказываемые вневедомственной охраной услу-

ги устанавливаются правительством РФ, регулируются и контролиру-

ются государством. Нормативно-правовыми актами Росгвардии утвер-

ждена соответствующая методика расчетов тарифов. Они определяют-

ся с учетом множества факторов. Если речь идет, к примеру, о кварти-

ре, то учитывается этажность, количество окон и дверей, наличие бал-

кона, удаленность от маршрутов патрулирования групп задержания, 

наличие уже имеющихся систем безопасности и другие факторы.

Например, в Московском регионе централизованная охрана квартир и 

мест хранения имущества граждан — коттеджи, частные дома, гаражи — 

с помощью средств охранной сигнализации с использованием одного 

пультового номера будет стоить 376 рублей в месяц. Централизован-

ная охрана квартир, оборудованных высокоинформационными ком-

плексами обнаружения несанкционированного проникновения, вклю-

чающими в себя помимо охранной сигнализации дополнительно тре-

вожную и пожарную сигнализацию, использование второго пультово-

го номера для контроля телефонной линии или обеспечения резервно-

го канала связи, обойдется в 1 126 рублей в месяц. При этих же параме-

трах при охране коттеджей, частных домов — 1 912 рублей в месяц.

Оборудование техническими средствами безопасности однокомнат-

ной квартиры в Москве обойдется примерно в 25 тысяч рублей. Част-

ного дома общей площадью в 100 квадратных метров — около 50 ты-

сяч рублей.

Еще раз подчеркну, что стоимость охраны каждого объекта рассчиты-

вается исходя из множества факторов. Для уточнения конкретных рас-

четов следует обратиться в ближайшее подразделение вневедомст-

венной охраны.

Есть ли льготы для граждан?
Грищенко | В соответствии с Законом РФ от 15 января 1993 года № 

4301-1 «О статусе Героев Советского Союза,

Героев РФ и полных кавалеров ордена Славы» указанные категории 

граждан имеют право на внеочередное и бесплатное оборудование жи-

лья техническими средствами охраны, а также на освобождение от пла-

ты за ее использование.
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ПРОЕКТ В Подмосковье 
начали открывать детсады 
малого формата

А у вас 
в подъезде сад

Ирина Рыбникова

В подмосковных городах, где сохраняется очередь в до-
школьные учреждения, будут создавать мини-сады, в ко-
торых меньше 100 мест. Пилотный проект по открытию 
таких учреждений будет реализован уже в этом году.

В Красногорске ждут мест в очереди 6,9 тысячи де-
тей, в Ленинском округе — 4,7 тысячи, в Балашихе — 4,6 
тысячи. В той же Балашихе еще и свободного участка 
земли так просто  не найдешь. А жители хотят иметь сад 
рядом с домом, а не через два микрорайона.  Выход влас-
ти видят в открытии садов малого формата. Свободных 
участков в проблемных муниципалитетах, может, и нет, 
зато пустующих первых этажей в новостройках — в до-
статке. Полноформатный детсад на первых этажах жи-
лых зданий открывать нельзя — санитарные нормы не по-
зволят. А малокомплектные учреждения с теми же сани-
тарными нормами создавать не возбраняется. «В рамках 
пилота мы в этом году откроем 27 таких садиков в самых 
проблемных городах. До 1 марта появятся три мини-сада 
в Балашихе, к 1 апреля откроем еще 17 учреждений в 
Красногорске, Люберцах, Химках, Наро-Фоминске, Ле-
нинском и Одинцовском округах. Еще 7 садов появятся к 
июню и сентябрю», — рассказывает министр образова-
ния Ирина Каклюгина. В 2022 и 2023 годах планируется 
открыть еще 16 и 12 подобных учреждений в новых жи-
лых микрорайонах. Открывают с запасом, чтобы иметь 
возможность перевести в новые учреждения часть дети-
шек из уже имеющихся садиков. 

Отличаться мини-сады от обычных будут лишь пло-
щадью и, соответственно, числом воспитанников. Все 
остальное будет точно таким же, как во всех остальных 
детских учреждениях, включая требования к образова-
тельному процессу. На обустройство — ремонт, покупку 
мебели и игрушек — деньги выделят из областного бюд-
жета. «Единовременно мы выплатим муниципалитетам 
по 123 тысячи рублей за каждое созданное в мини-саду 
место. А далее ежемесячно будем выделять по 6,5 тысячи 
на каждого ребенка, посещающего этот сад», — уточнила 
Каклюгина. Тем самым область возьмет на себя затраты 
на открытие внеплановых бюджетных учреждений.   

ТЕХНОЛОГИИ  
Электроника 
испытывает 
дефицит 
компонентов

ЧИП 
НЕ СПЕШИТ
НА ПОМОЩЬ
Иван Черноусов

На рынке электроники дефицит 
основных компонентов — чипов, 
экранов, памяти, процессоров, 
сообщает международное ана-
литическое агентство Canalys. К 
нему привел повышенный спрос 
на компьютеры (по прогнозу, 
рынок ПК к концу 2021 года вы-
растет почти на 8% — до 1,77 
млрд устройств в мире). TSMС и 
Qualcomm, которые занимают-
ся их производством, ожидают, 
что дефицит сохранится как ми-
нимум до лета, пишет 
Bloomberg. К нехватке чипов 
привела торговая война между 
США и Китаем, поясняет Эльдар 
Муртазин, аналитик Mobile 
Research Group. Особенно она 
затронула сегмент видеокарт — 
по данным «Яндекс.Маркет», 
новое поколение адаптеров в 
России невозможно найти в 
продаже у ретейлеров и на офи-
циальном сайте.

По словам Муртазина, к де-
фициту компонентов привело 
то, что многие из контейнеров 
застряли в США и не могут вер-
нуться в Китай. Однако отсут-
ствие некоторых товаров не 
приведет к росту цен на техни-
ку. «В отсутствие существен-
ных колебаний курса рубля не 
думаю, что в ближайшее время 
цены на ноутбуки в России вы-
растут. Баланс спроса и предло-
жения уже отражен в нынеш-
них ценах на мобильные ПК в 
нашей стране», — говорит гене-
ральный директор Acer в Рос-
сии Дмитрий Кравченко. «Со 
стороны производителей ноут-
буков предпосылки для увели-
чения отгрузочных цен на дан-
ный момент отсутствуют, рост 
происходит в основном из-за 
сложности с логистикой при 
поставках», — добавляет пред-
ставитель ASUS Кирилл Пого-
релов. В минпромторге также 
отметили, что не получали «от 
основных сетевых ретейлеров 
сообщений о планах по резко-
му повышению цен на электро-
нику».  
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Сообщение Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации
Совет Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации сооб-
щает об одной вакансии среди членов 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации ― предста-
вителей общественности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества 
в Российской Федерации» представите-
лями общественности в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Россий-
ской Федерации могут быть граждане 
Российской Федерации, достигшие 35 
лет, имеющие высшее юридическое 
образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие госу-
дарственные или муниципальные дол-
жности, должности государственной или 
муниципальной службы, не являющиеся 
руководителями организаций и учрежде-

ний независимо от организационно-пра-
вовых форм и форм собственности, 
адвокатами и нотариусами.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации ― представителей 
общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации.

Общероссийским общественным 
организациям юридической направлен-
ности, имеющим государственную реги-
страцию, и общероссийским обществен-
ным организациям, основной уставной 
целью которых является защита прав и 
свобод человека и гражданина, а также 
научно-педагогическим коллективам 
юридических научных организаций и 
юридических образовательных органи-
заций предлагается выдвинуть по одно-

му кандидату, соответствующему уста-
новленным законом требованиям, для 
назначения членом Высшей квалифика-
ционной коллегии судей Российской 
Федерации ― представителем общест-
венности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания 
(собрания), на котором рассматривался 
вопрос о выдвижении кандидата, кадро-
вая справка на кандидата и его характе-
ристика) до 12 марта 2021 года пред-
ставляются в Совет Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции по адресу: 103426, Москва, ул. Б. 
Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все 
кандидатуры будут предварительно рас-

смотрены на заседании Комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству и наиболее подготовленные из 
них будут представлены к назначению на 
заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду 
на привлечение к работе в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы 
России.

Председатель 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко

Для информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), в 
соответствии с п. 7.9 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и п. 4.3 Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, АО «Концерн Росэнергоатом» (заказчик; юридический и 
почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Название намечаемой деятельности — реконструкция здания 
профилактория.

Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью ча-
стичного изменения функционального назначения, улучшения 
застройки территории, приведения в соответствие с современны-
ми нормативными требованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская 
область, муниципальное образование город Полярные Зори с 
подведомственной территорией.

Примерные сроки проведения ОВОС: с февраля по июль 2021 
года.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-
тельного варианта материалов ОВОС: общественные слушания.

Органом, ответственным за организацию и проведение обще-
ственных слушаний, является администрация г. Полярные Зори 
с подведомственной территорией (при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение ОВОС рекон-
струкции здания профилактория (далее — проект ТЗ) будет до-
ступен для ознакомления с 12 февраля по 15 марта 2021 г. вклю-
чительно по адресу: 184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, 
ул. Пушкина, д. 22, пом. 205, в часы работы информационного 
центра, а также в сети «Интернет» на сайте www. pz-city.ru и в раз-
деле «Общественные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения от общественности и заинтересо-
ванных лиц к проекту ТЗ принимаются в месте ознакомления в 
письменной форме, а также могут быть направлены по адресу: 
184230, Мурманская обл., г. Полярные Зори, Кольская АЭС, от-
дел капитального строительства, на имя Киселева Алексея Оле-
говича и на электронный адрес KiselevAO@kolatom.murmansk.ru с 
12 февраля по 15 марта 2021 г. (включительно). 

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Для информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) в соот-
ветствии с п. 7.9. ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и п. 4.3 Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн  
Росэнергоатом» (заказчик; юридический и почтовый адрес: 109507, 
г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) 
сообщает следующее. 

Название намечаемой деятельности — реконструкция спортив-
ного комплекса (хоккейная коробка с искусственным льдом).

Цель намечаемой деятельности: переустройство с целью частич-
ного изменения функционального назначения, улучшения застрой-
ки территории, приведения в соответствие с современными норма-
тивными требованиями.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мурманская об-
ласть, муниципальное образование город Полярные Зори с подве-
домственной территорией. Примерные сроки проведения ОВОС: 
с февраля по июль 2021 года.

Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-
тельного варианта материалов ОВОС: общественные слушания.

Органом, ответственным за организацию и проведение общест-
венных слушаний, является администрация г. Полярные Зори с под-
ведомственной территорией (при содействии АО «Концерн  
Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение ОВОС реконструк-
ции спортивного комплекса (хоккейная коробка с искусственным 
льдом) (далее — проект ТЗ) будет доступен для ознакомления с 12 
февраля по 15 марта 2021 г. включительно по адресу: 184230, Мур-
манская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, пом. 205, в часы 
работы информационного центра, а также в сети «Интернет» на сай-
те www.pz-city.ru и в разделе «Общественные слушания» на сайте 
www.rosenergoatom.ru. 

Замечания и предложения от общественности и заинтересован-
ных лиц к проекту ТЗ принимаются в месте ознакомления в пись-
менной форме, а также могут быть направлены по адресу: 184230, 
Мурманская обл., г. Полярные Зори, Кольская АЭС, отдел капиталь-
ного строительства, на имя Киселева Алексея Олеговича и на элек-
тронный адрес KiselevAO@kolatom.murmansk.ru с 12 февраля 
по 15 марта 2021 г. (включительно). 

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений объекта государственной эко-
логической экспертизы — проекта технической документации 
на технологию «Регламент по охране окружающей среды при 
проектировании и строительстве скважин на площадках, распо-
ложенных в границах участков недр ПАО «Сургутнефтегаз» 
в Западной Сибири (подготовительные работы, бурение, эк-
сплуатация скважин, мероприятия по рекультивации нарушен-
ных земель)», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание (далее — 
ТЗ) на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное безамбарное бурение скважин, сокращение отходов 
бурения, размещаемых в окружающую среду, вовлечение буро-
вых шламов в производственный процесс на участках недр для 
добычи нефти и газа в Западной Сибири с учётом проектных ре-
шений, предотвращающих негативное воздействие на окружаю-
щую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: участки недр 
для добычи нефти и газа в Сургутском, Октябрьском, Нефтею-
ганском, Белоярском, Ханты-Мансийском районах ХМАО—
Югры, Уватском районе Тюменской области.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, РФ, Тюменская область, ХМАО — Югра, г.Сургут, 
ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус  1.

Примерные сроки проведения ОВОС: 15.02.2021 — 
20.06.2021.

Органы, ответственные за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: администрации муниципальных образо-
ваний Сургутский, Октябрьский район, Нефтеюганский, Бело-
ярский, Ханты-Мансийский районы, а также администрация 
Уватского муниципального образования.

Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования Сургутский район: 

Д.В.Кузьмина, заместитель главы — директор департамен-
та жилищно-коммунального хозяйства, экологии, тран-
спорта и связи;

—  от муниципального образования Нефтеюганский район: 
О.Ю.Воронова, председатель комитета по делам народов 
Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов;

—  от муниципального образования Белоярский район: 
И.А.Гончаров, начальник управления природопользова-
ния, сельского хозяйства и развития предпринимательства;

—  от муниципального образования Октябрьский район: 
П.Н.Леонов, заведующий отделом по вопросам промыш-
ленности, экологии и сельского хозяйства администрации 
муниципального образования Октябрьский район;

—  от муниципального образования Ханты-Мансийский рай-
он: А.П.Корепанова специалист-эксперт сектора муници-
пального контроля и охраны окружающей среды департа-
мента строительства, архитектуры и ЖКХ;

—  от администрации Уватского муниципального района: 
М.Н.Слинкина, главный специалист управления градо-
строительной деятельности и муниципального хозяйства;

—  от заказчика: Л.Л.Григорчук, начальник отдела охраны 
окружающей среды управления экологической безопасно-
сти и природопользования; 

Форма проведения общественных обсуждений (кроме муни-
ципального образования Ханты-Мансийский район):

I этап — обсуждения проекта ТЗ и материалов предваритель-
ной ОВОС в заочной форме; 

II этап — слушания по Материалам в режиме видео-конфе-
ренц-связи.

В муниципальном образовании Ханты-Мансийский район 
двухэтапные общественные обсуждения состоятся в виде опроса 
с использованием информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (опросный лист доступен в облаке по ссылке 
https://cloud.mail.ru/public/3L8P/9EbnJcJ5J).

Материалы доступны для ознакомления по нижеуказанным 
адресам:

—  ХМАО — Югра, г.Сургут, ул.Бажова, д.16, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (по I этапу — с 
15.02.2021 по 17.03.2021, по II этапу — с 04.04.2021 
по 03.05.2021);

—  ХМАО — Югра, г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, стр.10, 
с 8.30 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (I этап — с 
15.02.2021 по 17.03.2021, II  этап — с 07.04.2021 
по 06.05.2021);

—  ХМАО — Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, с 9.00 
до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (I этап — с 15.02.2021 
по 17.03.2021, II этап — с 12.04.2021 по 11.05.2021);

—  ХМАО — Югра, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, д. 32, ка-
бинет 103, в рабочие дни с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 
до 14.00 (по I этапу — с 15.02.2021 по 17.03.2021, II этапу — 
с 13.04.2021 по 13.05.2021);

—  Тюменская область, с.Уват, ул.Иртышская, д.19, каб.219, 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 
(I этап — с 15.02.2021 по 17.03.2021, II этап — с 13.04.2021 
по 12.05.2021);

—  сайт администрации Ханты-Мансийского района http://
h m r n . r u / a b o u t /  e k o l o g i c h e s k a y a - b e z o p a s n o s t /
obshchestvennye-obsuzhdeniya-materialov-otsenki-
vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-sredu.php (I этап — с 
15.02.2021 по 17.03.2021, II  этап — с 18.04.2021 
по 17.05.2021);

—  официальный сайт ПАО «Сургутнефтегаз», раздел «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» 
по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/ (I этап — с 
15.02.2021 по 17.03.2021, II  этап — с 04.04.2021 
по 20.06.2021).

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная, в муниципальном образовании Ханты-Мансий-
ский район — письменная по форме опросных листов.

Прием и регистрация замечаний и предложений по адресам: 
—  628408, ул.Бажова, д.16, г.Сургут, ХМАО — Югра, тел. 

8(3462)52-60-70, e-mail: jkh@admsr.ru — с 15.02.2021 
по 17.03.2021 (I этап), с 04.04.2021 по 03.05.2021(II этап);

—  628301, ул.Нефтяников, стр.10, г.Нефтеюганск, ХМАО — 
Югра, тел.8(3463) 25-02-29 — с 15.02.2021 по 17.03.2021(I 
этап), с 07.04.2021 по 06.05.2021 (II этап);

—  628162, ул.Центральная, д.9, г.Белоярский, ХМАО — 
Югра, тел. 8(34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru 
с 15.02.2021 по 17.03.2021(I этап),  с  12.04.2021 
по 11.05.2021 (II этап);

—  628100, ул. Калинина, д. 32, пгт. Октябрьское, ХМАО — 
Югра, кабинет 103, тел.: 8(34678)2-00-60 — с 15.02.2021 
по 17.03.2021 (I этап), с 13.04.2021 по 13.05.2021 (II этап);

—  628002, ул.Гагарина, д.142, кабинет 12, г.Ханты-Ман-
сийск, ХМАО — Югра, тел. 8(3467) 33-24-76 (доб.322), e-
mail:kap-dsa@hmrn.ru — с 15.02.2021 по 17.03.2021 
(I этап), с 18.04.2021 по 17.05.2021 (II этап) — в виде опро-
сных листов ;

—  626170, ул.Иртышская, д.19, каб.219, с.Уват, Тюменская 
область, тел. 8(34561)28-052, (время приема: понедель-
ник–пятница с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00), e-
mail: ags@uvatregion.ru с 15.02.2021 по 17.03.2021 (I этап), 
c 13.04.2021 по 12.05.2021 (II этап); 

—  628415, ул.Григория Кукуевицкого, 1, г.Сургут, ХМАО-
Югра, управление экологической безопасности и природо-
пользования ПАО «Сургутнефтегаз», тел/факс: 8(3462) 
43 73 89, е-mail:uebp-ext@surgutneftegas.ru, с 15.02.2021 
по 17.03.2021 (I этап), c 04.04.2021 по 20.06.2021 (II этап).

Слушания (II этап общественных обсуждений) в режиме ви-
део-конференц-связи состоятся:

—  04.05.2021 в 14 час. 30 мин. по адресу: ХМАО — Югра, 
г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб.105;

—  07.05.2021 в 14 час. 00 мин. по адресу: ХМАО — Югра, 
г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, стр.10, каб.103;

—  12.05.2021 в 14 час. 00 мин. по адресу: ХМАО — Югра, 
г.Белоярский, ул.Центральная, д.9, актовый зал;

—  13.05.2021 с 10-00 до 11-00 по адресу: Тюменская обл., 
с.Уват, Иртышская ул., 19, каб.331;

—  14.05.2021 в 17 час. 00 мин. по адресу: ХМАО — Югра, пгт.
Октябрьское, ул.Калинина, д.39, актовый зал.

Ссылка для присоединения к каждой видеоконференции бу-
дет  размещена на  официальном сайте  https ://www.
surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/ не позднее трех дней до начала обществен-
ных обсуждений.

18.05.2021 в 14.00 по адресу: ХМАО — Югра, г. Ханты-Ман-
сийск, ул.Гагарина, дом 142, каб.12 (формирование протокола 
общественных обсуждений по Ханты-Мансийскому району).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Рос-
сийской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных об-
суждений объекта государственной экологической экспертизы — 
проекта технической документации на технологию «Регламент 
по охране окружающей среды при проектировании и строитель-
стве скважин на площадках, расположенных в границах участков 
недр ПАО «Сургутнефтегаз» в Западной Сибири (подготовитель-
ные работы, бурение, эксплуатация скважин, мероприятия по ре-
культивации нарушенных земель)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техниче-
ское задание (далее — ТЗ) на проведение ОВОС (далее — Мате-
риалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически без-
опасное безамбарное бурение скважин, сокращение отходов бу-
рения, размещаемых в окружающую среду, вовлечение буровых 
шламов в производственный процесс на участках недр для добы-
чи нефти и газа в Западной Сибири.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский 
и Надымский районы ЯНАО.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, 
корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: 15.02.2021 — 20.06.2021.
Форма проведения общественных обсуждений:
I этап — обсуждения проекта ТЗ и материалов предваритель-

ной ОВОС; 
II этап — слушания по Материалам (в режиме видео-конфе-

ренц-связи).
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Органы, ответственные за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: администрации муниципальных образо-
ваний Пуровский район и Надымский район.

Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования Пуровский район: 

Д.И.Караяниди, начальник управления природно-ресурсно-
го регулирования;

—  от муниципального образования Надымский район: 
Е.А.Болотова, главный специалист отдела природно-сырье-
вых ресурсов и охраны окружающей среды Администрации 
Надымского района;

—  от заказчика: Л.Л.Григорчук, начальник отдела охраны 
окружающей среды управления экологической безопасно-
сти и природопользования.

Материалы доступны для ознакомления по нижеуказанным 
адресам:

—  в общественной приемной для размещения материалов 
общественных обсуждений по адресу: 629736, г.Надым, 
ул.Зверева, д.3, кабинет 13, тел. 8(3499)544-169 (с 8.30 
до 17.15, перерыв 12.30-14.00); 

—  на официальном сайте Администрации муниципального об-
разования Надымский район: http://www.nadymregion.ru/;

—  на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз», раздел «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адре-
су: https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/ (I этап — с 15.02.2021 
по 17.03.2021, II этап — с 18.04.2021 по 20.06.2021).

Прием и регистрация замечаний и предложений по адресам: 
—  с 15.02.2021 по 17.03.2021 (I этап), c 20.04.2021 по 19.05.2021 

(II этап) — 629736, г.Надым, ул.Зверева, д.3, кабинет 13, тел. 
8(3499)544-169 (с 8.30 до 17.15, перерыв с 12.30 по 14.00), 
тел/факс: 8(3499) 54-42-19, е-mail:oos@nadym.yanao;

—  с 15.02.2021 по 17.03.2021 (I этап), с 18.04.2021 по 17.05.2021 
(II этап) — 629850, ЯНАО, Пуровский район, г.Тарко-Сале, 
ул.Республики, д.25, тел.8(34997)24-130,  е-mail:admin@pur.
yanao.ru;

—  с 15.02.2021 по 17.03.2021 (I этап), c 18.04.2021 по 20.06.2021 
(II этап) — 628415, ул.Григория Кукуевицкого, 1, г.Сургут, 
ХМАО-Югра, управление экологической безопасности и 
природопользования ПАО «Сургутнефтегаз», тел/факс: 
8(3462) 43 73 89,  e-mail:uebp-ext@surgutneftegas.ru.

Слушания (II этап общественных обсуждений) в режиме ви-
део-конференц-связи состоятся:

—  18.05.2021 в 15 час. 00 мин. (в Пуровском районе);
—  20.05.2021 в 15 час. 00 мин. (в Надымском районе).
Ссылка для присоединения к каждой видеоконференции будет 

размещена на официальном сайте https://www.surgutneftegas.ru/
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/ не позд-
нее трех дней до начала общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении  
общественных обсуждений

ООО «Шахта «Бутовская» совместно с администрацией 
Кемеровского муниципального округа уведомляет о про-
ведении второго этапа общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Проект рекультивации породного 
отвала «Шахта «Бутовская» (отвал породный ЦПП (про-
изводственных отходов)», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: рекультивация по-
родного отвала «Шахта «Бутовская» (отвал породный 
ЦПП (производственных отходов).

Место расположения намечаемой деятельности: 
Кемеровская область—Кузбасс, Кемеровский муниципаль-
ный округ, на территории горного отвода ООО «Шахта 
«Бутовская», в 15 м севернее центральной пром. площадки 
ООО «Шахта «Бутовская», в 2 км на север от поселка Боро-
вой, в 1,65 км на юго-восток от поселка Привольный.

Заказчик ОВОС: ООО «Шахта «Бутовская», 650902,  
г. Кемерово, ул. Городецкая, 1, тел.: 8 (3842) 49-63-80.

Исполнитель ОВОС: ООО «Научно-проектный центр 
ВостНИИ», г. Кемерово, 650002, ул. Институтская, 1,  
тел.: 8 (3842) 68-12-98.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь 2020 г. — март 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация Кемеровского муници-
пального округа.

Форма общественных обсуждений: представление 
замечаний и предложений с их трансляцией с применением 
доступных телекоммуникационных технологий с возмож-
ностью двусторонней связи.

Форма представления замечаний: письменная на бу-
мажном носителе либо сканированная копия при дистан-
ционном представлении на электронную почту akmr2@
mail.ru по утвержденной форме.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, 
и техническим заданием на ОВОС, а также представить за-
мечания и предложения можно по адресам:

—  Кемеровская область — Кузбасс, г. Кемерово, пр. 
Ленина, д. 5, каб. 34 (управление архитектуры и гра-
достроительства администрации Кемеровского му-
ниципального округа), телефон для консультаций:  
8 (384-2) 21-07-55, часы работы: 8.30—17.30, обед 
12.00—13.00;

—  Кемеровская область — Кузбасс, Кемеровский му-
ниципальный округ, п. Щегловский, ул. Советская,  
д. 33 (Щегловское территориальное управление  
администрации Кемеровского муниципального окру-
га), телефон для консультаций: 8 (384-2) 60-03-01, 
часы работы: 8.30—17.30, обед 12.00—13.00.

Срок представления замечаний и предложений: до 
13.03.2021 г.

Трансляция общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Проект рекультивации породного 
отвала «Шахта «Бутовская» (отвал породный ЦПП (про-
изводственных отходов)», включая материалы ОВОС, со-
стоятся: 16.03.2021 г. в 15.00.

Порядок проведения трансляции общественных 
обсуждений: 

Общественные обсуждения будут проводиться с исполь-
зованием программного продукта Zoom. 

Способ подключения:
—  перед входом в конференцию Zoom с компьютера или 

мобильного устройства необходимо загрузить прило-
жение Zoom из Центра загрузок. 

—  вход в конференцию Zoom осуществляется по ссылке 
https://zoom.us/j/91973535376?pwd=bmZidXVt
QjBvZ0hSVVFNQmJvNk5SQT09 или путем входа в 
приложение Zoom с использованием:

Идентификатор конференции: 919 7353 5376  
Код доступа: 955265

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных слушаний
АО «ЮНК» совместно с Администрацией муниципального 

образования «Харабалинский район» в соответствии со ст. 9 
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы: «Техническое задание на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) «Обустройство Вер-
блюжьего месторождения» (далее по тексту – ТЗ на проведе-
ние ОВОС)».

Цель намечаемой деятельности: сбор продукции проектиру-
емых скважин (№ 13, 14, 15, 19, 20, 23) Верблюжьего месторо-
ждения и транспорта ее на проектируемые сборные пункты СП-
13, СП-15, СП-19, СП-24, а также сброс подтоварной воды, ее 
подготовка и закачка в скважину № 24 для поддержки пласто-
вого давления.

Месторасположение: Астраханская область, Харабалинский 
район, Верблюжье месторождение. 

Наименование и адрес Заказчика: АО «ЮНК», Россия, 
414024, г. Астрахань, улица Николая Островского, д. 88. 

Исполнитель работ по ОВОС: ООО НПФ «Нефтетехпроект», 
443010, г. Самара, ул. Чапаевская, 205, оф. 3. 

Примерные сроки проведения ОВОС:  02.2021 г. – 06.2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсу-

ждения: Администрация муниципального образования «Хара-
балинский район». 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресу: 416010, Астрахан-
ская область, Харабалинский район, г. Харабали, ул. Б. Хмель-
ницкого, д. 17, каб. 6, в рабочие дни с 8.00 до 17.00, перерыв на 
обед  с 12.00 до 13.00, а также на официальном сайте админи-
страции МО «Харабалинский район» в сети «Интернет»: 
https://harabaly.astrobl.ru.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
адресу: Отдел строительства и архитектуры администрации МО 
«Харабалинский район», 416010, Астраханская область, Хара-
балинский район, г. Харабали, ул. Б. Хмельницкого, д. 17, каб. 
6, тел.: 8 (85148) 5-18-56, время приема: в рабочие дни с 8.00 до 
17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дневный 
срок с момента публикации, а также в течение 30 дней после 
окончания общественных слушаний.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
16.03.2021 г. в 10.00 (по местному времени) в актовом зале ад-
министрации МО «Харабалинский район» по адресу: 416010, 
Астраханская область, Харабалинский район, г. Харабали, 
ул. Б. Хмельницкого, д. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «АгроМир» в соот-
ветствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» сообщает о начале прове-
дения общественных обсуждений по объектам государственной эко-
логической экспертизы — проектам технической документации, 
включая Техническое Задание и проекты материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) на следующие пе-
стициды: Альфатек, КЭ (100 г/л альфа-циперметрина); Бенрил, 
ВДГ (750 г/кг трибенурон-метила); Бентилон, ВР (480 г/л бентазо-
на); Бузилил, ТКС (100 г/л имазалила + 60 г/л тебуконазола); Гера-
зол, ВРК (100 г/л имазетапира); Дандрис, ВДГ (250 г/кг римсульфу-
рона); Диквабис, ВР (150 г/л диквата (дибромида); Диметек, 
КЭ (400 г/л диметоата); Дицикал, ВДГ (750 г/кг клопиралида); Дэс-
фил, КЭ (564 г/л 2,4-Д кислоты (сложный 2-этилгексиловый эфир); 
Зенарил, ВР (267 г/л клопиралида + 67 г/л пиклорама); Имидасид, 
КС (600 г/л имидаклоприда); Кайтокс, КС (350 г/л тиаметоксама); 
Канрим, КС (500 г/л прометрина); Карзитек (500 г/л карбендази-
ма); Квизурил, КЭ (40 г/л квизалофоп-П-тефурила); Клерк,  
КЭ (240 г/л клетодима); Метсей, ВДГ (600 г/кг метсульфурон-мети-
ла); Разилон, КС (120 г/л тебуконазола); Раймир, КЭ (500 г/л хлор-
пирифоса + 50 г/л циперметрина); Рузмин, ВР (360 г/л глифосата в 
виде изопропиламинной соли); Руффус, КС (40 г/л никосульфуро-
на); Сайдор, ВРК (200 г/л имидаклоприда); Слоузен, ВДГ (500 г/кг 
римсульфурона +250 г/кг тифенсульфурон-метила); Тофусет, 
КЭ (112 г/л этофумезата + 91 г/л фенмедифама + 71 г/л десмедифа-
ма); Тузол, КЭ (250 г/л пропиконазола + 80 г/л ципроконазола); Фи-
аксол, КЭ (160 г/л десмедифама + 160 г/л фенмедифама); Фуксил, 
КС (250 г/л флутриафола); Царумин, ВК (500 г/л МЦПА кислоты 
(смесь диметиламинной, калиевой и натриевой солей)); Юзмар, 
ВР (40 г/л имазамокса).

Цель намечаемой деятельности: государственная регистра-
ция указанных пестицидов. 

Местоположение намечаемой деятельности: после реги-
страции указанные пестициды будут применятся в ареалах возделы-
ваемых культур на территории Российской Федерации.

Наименование и адрес Заказчик: ООО «АгроМир». Адрес: 
121609 г. Москва, ул. Осенняя, д. 11, этаж 6, помещение 1, комната 11. 
Тел./факс: +7 (499) 502-06-08, адрес.эл.почты: info@agrotek.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль 2021 — апрель 
2021.

Ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление сельского хозяйства и охраны окружающей среды 
администрации Грачевского муниципального округа Ставрополь-
ского края.

Дата и место проведения общественных обсуждений в фор-
ме слушаний: 15 марта 2021 года в 14.00 по адресу: Ставропольский 
край, Грачевский район, с.Грачевка, ул. Ставропольская, № 44, 2-й 
этаж.

Доступность материалов, выносимых на общественное об-
суждение: вышеуказанные проекты технической документации 
(включая ТЗ и проекты материалов ОВОС) доступны с 08.02.2021 по 
15.04.2021 по адресу: 356250, Ставропольский край, Грачевский 
район, с.Грачевка, ул. Ставропольская, № 44, 2-й этаж.

Дополнительна информация: замечания и предложения при-
нимаются в письменном виде в течение 30 дней до и после общест-
венных слушаний по адресу: 356250, Ставропольский край, Грачев-
ский район, с.Грачевка, ул. Ставропольская, № 44; а также на 121609, 
г. Москва, ул. Осенняя, д. 11, этаж 6, помещение 1, комната 11.  
E-mail: info@agrotek.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КСТАТИ

В Театре Олега Табакова Влади-

мир Машков поставил спектакль 

«Ночь в отеле» по пьесе Терри 

Джонсона. Прототип Актрисы — 

Мэрилин Монро. Спортсмена 

(бейсболиста) — как раз Джо Ди 

Маджо. Их играют актеры Ольга 

Краско и Сергей Угрюмов.

КНИГИ 

Владимир 
Познер 
представил 
«Ужин 
с Ди Маджо»

ЗА КОГО 
БОЛЕЛА 
МЭРИЛИН
Инга Бугулова

Сантьяго, рыбак из повести Хе-
мингуэя «Старик и море», меч-
тал: «Вот бы взять с собой в 
море великого Ди Маджо». О 
легендарном бейсболисте, отец 
которого тоже был простым 
рыбаком, в России знают нем-
ногие, а если и знают, то чаще 
всего в качестве мужа Мэрилин 
Монро. В этом смысле новая 
книга Объединенного гумани-
тарного издательства («О. Г. И») 
«Ужин с Ди Маджо. Воспомина-
ния об американском герое» — 
настоящее откровение. Влади-
мир Познер, написавший пред-
исловие к русскому изданию, 
уверен: «Все-таки знакомство с 
Джо Ди Маджо — это в какой-то 
степени знакомство с Амери-
кой, знакомство как бы изну-
три, знакомство с ее душой».

Джо Ди Маджо, без сомне-
ния, один из самых знаменитых 
спортсменов ХХ века. Вот один 
лишь только факт: до сегодняш-
него дня никто так и не побил 
установленный бейсболистом в 
1941 году рекорд — он сделал 
«хит» в 56 играх подряд. Для 
мальчишек Америки этот им-
мигрировавший в США италья-
нец стал настоящим героем, но 
дело было не только в его бле-
стящей игре.

— Я рос в Нью-Йорке, где было 
три бейсбольные команды, и все 
мальчишки делились на три ла-
геря, — рассказал на презента-

ции Владимир Познер. — Я, ко-
нечно же, болел за «Нью-Йорк 
Янкиз», потому что там играл 
Джо Ди Маджо. Меня несколько 
раз водили на стадион, я его ви-
дел. Он был больше, чем просто 
спортсменом, он был образцом 
всего, что есть хорошего — муже-
ства, джентльменства, порядоч-
ности. Сейчас обществу очень не 
хватает такого человека.

Личная встреча Познера с 
кумиром произошла гораздо 
позже — в 1990 году. Журналист 
представлял в Америке свою 
новую книгу «Прощание с ил-
люзиями». Накануне презента-
ции в Сан-Франциско раздался 
звонок от незнакомой женщи-
ны. Она приглашала на ужин, 
на котором будет Ди Маджо.

— Если бы меня пригласил в 
тот вечер президент США, я и то 
отказался бы. Президентов мно-
го. Ди Маджо один, — вспоминает 
журналист. — При встрече он по-
дарил мне мяч с надписью «Вла-
димиру Познеру, человеку, с ко-
торым я всегда мечтал познако-
миться». В тот момент я понял, 
что моя жизнь состоялась. 

Кстати, предисловие к аме-
риканскому изданию не менее 
интересно — его написал Фрэн-
сис Форд Коппола. У известного 
кинорежиссера тоже на память 
остался мячик с автографом, но 
это уже совсем другая история. 
Да и самое интересное в книге 
«Ужин с Ди Маджо» — все-таки 
не предисловия, а то, что читате-
лям рассказывает Рок Позитано, 
автор книги, врач и друг спор-
тсмена. Ди Маджо был довольно 
закрытым человеком — подроб-
ности его жизни с Мэрилин 
Монро, ссоры с Фрэнком Сина-
трой, встреч с политическими 
«верхами» всегда были малоиз-
вестны. О Ди Маджо написано 
много книг, но в этой, по словам 
издателей, речь идет не просто о 
спортсмене — о человеке, лично-
сти. В книге, кстати, есть и днев-
ники великого спортсмена, и 
фотографии тех лет.  

Владимир Познер считает, 
что книга о великом бейсболисте 
Ди Маджо — это знакомство 
с Америкой.

ПРОЕКТ 
РНО под руководством 
Михаила Плетнева объявил 
конкурс юных музыкантов

Сыграть лучше

Ирина Муравьева

Российский национальный оркестр проведет Большой 
всероссийский отбор юных музыкантов от 10 до 
18 лет, которые по результатам конкурса смогут при-
нять участие в гастрольном туре оркестра вместе 
с Михаилом Плетневым по городам России осенью 
2021 года.

Новый проект РНО — первый в истории симфониче-
ских оркестров России. В течение двадцати пяти лет 
РНО ведет концертный цикл «Волшебство музыки», 
адресованный детям и юношеству. С этого года ор-
кестр начинает проводить конкурс  юных музыкантов 
в возрасте от 10 до 18 лет. Новый проект принципиаль-
но отличается от других  детских  конкурсов тем, что  
на всех его этапах к работе привлекаются действую-
щие артисты оркестра. В перспективе РНО планирует 
открыть свою ежегодную Молодежную программу. 
Конкурс пройдет по специальностям фортепиано, 
струнные инструменты — скрипка, виолончель,  духо-
вые и ударные инструменты — флейта, гобой, кларнет, 
фагот, саксофон, валторна, труба, тромбон, ксилофон. 
Прослушивания будут проводиться в два тура в ди-
станционном формате. Жюри, в состав которого вой-
дут солисты, концертмейстеры и артисты РНО, выбе-
рет по видеозаписям 30 финалистов.  Эти юные музы-
канты приедут в Москву со 2 по 8 мая на очные мастер-
классы — это три индивидуальных занятия, которые с 
ними проведут артисты РНО. Проезд и проживание 
финалистов и их педагогов в Москве будут оплачены 
организаторами конкурса. По результатам второго 
тура 20 июня будет определен победитель: он и полу-
чит главный приз — участие в  гастролях РНО по горо-
дам России под управлением Михаила Плетнева. 

Заявки на участие в конкурсе  принимаются с 
10 февраля по 1 марта 2021 года.  

МУЗЫКА 
Ильдар Абдразаков 
провел программу 
для молодых певцов

Школа баса

Северьян Цагарейшвили

В Москве прошла образовательная программа оперно-
го фестиваля Ильдара Абдразакова, поддерживающего 
талантливую молодежь. Это серия мастер-классов из-
вестных оперных певцов и финальный гала-концерт в 
Большом зале Консерватории, где лучшие участники 
выступили на сцене с оперными звездами.

В этом году заявки на участие в мастер-классах по-
дали более четырехсот молодых певцов из России, Бе-
лоруссии, Великобритании, Германии, Италии и дру-
гих стран. В программу были отобраны около ста 
участников. Среди них — студенты высших учебных за-
ведений и молодые певцы, уже выступающие на сцене. 
Недельный цикл мастер-классов, которые проводили 
Ильдар Абдразаков, Вероника Джиоева, Дмитрий Кор-
чак, Екатерина Семенчук и Василий Ладюк, проходил 
в Зале Мясковского при Московской консерватории. 
Молодые певцы 
пели разнообраз-
ный репертуар, ра-
ботали над техниче-
скими трудностя-
ми, оттачивали фра-
зировку и стиль, со-
здавали эмоцио-
нальные образы. А у 
каждого из масте-
ров был свой подход 
к этой работе.

— Я никогда не 
был поклонником такого мероприятия, как мастер-
класс. Я долго не понимал, что можно дать человеку 
всего за двадцать–тридцать минут, — сказал Дмитрий 
Корчак, обращаясь к певцам. — Но в последнее время я 
воспринимаю мастер-классы не как певец, а как чело-
век, который дирижирует спектаклями. Поэтому мне 
важно в первую очередь ваше понимание стилистики, 
фразировки. Я хочу видеть в вас артистов. 

О том, насколько важен для оперного певца арти-
стизм, говорила и Екатерина Семенчук: «Когда мы вы-
ходим на сцену, уже с первой минуты мы проживаем 
жизнь персонажей. Текст партии нужно любить чувст-
вовать, наслаждаться им — каждым словом, каждой 
гласной».

А Вероника Джиоева больше внимания обращала на 
вокальную технику, правильную постановку голоса. 
«Часто педагоги за границей учат произношению, сти-
лю, — говорила певица, — но на звучание голоса обра-
щают мало внимания. Работа над музыкальной сторо-
ной необходима, но только тогда, когда есть необходи-
мый фундамент».

За семь дней мастер-классов было прослушано 
78 молодых певцов, а четырнадцать лучших участни-
ков выступили в итоговом гала-концерте «Ильдар Аб-
дразаков и друзья». Прозвучали сложнейшие арии из 
опер Моцарта, Массне, Чайковского, Римского-Корса-
кова, Верди, Пуччини, Бизе, над которыми в классе ве-
лась работа. А завершили концерт звездные наставни-
ки молодых певцов, исполнившие арии из опер «Ио-
ланта», «Манон Леско», «Вертер» и «Эрнани». На бис 
все они спели ансамблем неаполитанскую песню 
Funicul  funicul  («Фуникулер»), полную юмора и луче-
зарного веселья.  

За семь дней 
мастер-классов 
было прослушано 
78 молодых 
певцов

Ильдар Абдразаков в рамках программы провел три мастер-
класса с молодыми певцами и студентами-вокалистами.

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Вахтангова поставили спектакль «Войцек»

Мачо не плачут
Ольга Штраус

Х
илый, затюканный, неле-
пый — самый неуклюжий 
из солдат, полковой ци-

рюльник Войцек под пером не-
мецкого драматурга Бюхнера 
стал романтическим героем. Во 
всяком случае, преступление 
двухвековой давности — убийст-
во сожительницы за измену и 
последовавшая расплата, его 
казнь — стали основой для мно-
гочисленных постановок, филь-
мов и даже оперы.

Вахтанговский театр взял 
«Войцека» для проекта «Теа-
тральные параллели. Путешест-
вие в четырех частях», в рамках 
которого молодые режиссеры 
мастерской Римаса Туминаса 
воплощают на сцене произведе-
ния зарубежных авторов, ока-
завших влияние на творчество 
Евгения Вахтангова.

Режиссер Хуго Эрикссен до-
статочно вольно обошелся с 
«Войцеком»: он перенес его 
действие на сто лет вперед, на-
сытил спектакль цитатами из 
Ницше и, в общем, весьма удач-
но срифмовал все юбилейные 
даты. Если трагическое событие 
документальной по сути пьесы 
Бюхнера произошло в 1821 
году, то 1921 год — дата рожде-
ния Вахтанговского театра, чей 
столетний юбилей мы отмечаем 
нынче.

Но не нумерологией славна 
новая премьера. Постановщи-
кам удалось создать спектакль, 
вполне отвечающий духу не-
мецкого экспрессионизма, 
вдохнув в него остроактуаль-
ные мотивы.

Исполнитель заглавной 
роли Максим Севриновский 
добивается невероятного: уро-
дец с вечно вздернутыми пле-
чами и неловкой пластикой, ка-
ким предстает он в течение 

большей части спектакля, к фи-
налу чудесным образом тран-
сформируется в чистую душу, 
заслуживающую если не оправ-
дания, то сострадательного ми-
лосердия. Пожалуй, лучшая 
сцена спектакля, где, решив-
шись на убийство, Войцек-Сев-
риновский вглядывается в зал. 
Невольная слеза вскипает на 
его глазах, но завораживает не 
умение актера внезапно запла-
кать (это, понятно, профессио-
нальное), а вот то душевное 
усилие, с которым он сдержи-
вает набегающую слезу: ведь 
мачо не плачут! А ему так надо 
стать настоящим мачо под 
стать альфа-самцу Тамбурма-
жору (Павел Юдин), которым 
пленилась его любимая Мария 
(Ася Домская). 

Тут вот еще что интересно: 
оправдывая свои прежние про-
ступки (женился без церковно-
го благословения, мочится не 
там, где следует), Войцек ссыла-
ется на «зов природы» — против 
него ведь не пойдешь, «терпеть 
вредно». 

Однако «природному» зову 
Марии он оправдания не нахо-
дит. Как крыса, загнанная в 
угол, «маленький человек», 
если жизнь попирает его инте-
ресы, способен на невероятные 
злодеяния. 

Впрочем, постановщикам та-
кая традиционная трактовка 
пьесы малоинтересна: они ве-
дут своего Войцека к другому 
финалу. 

Для авторов спектакля важ-
нее, что герой не собирается 
совершить еще один грех (на-
пример, самоубийство), а все-
ми доступными средствами 
стремится очистить свою гре-
ховную подругу. Ведь убитая, 
она точно попадет в рай. Нес-
лучайно так настойчиво он во-
прошает бездыханное тело лю-

бимой: «Обелил я тебя? Очи-
стил?» 

Порой спектакль Эрикссена 
превращается в настоящий ми-
ровоззренческий диспут. Пре-
красен в этом плане Доктор (Ев-
гений Князев), вбивающий в 
своего пациента Войцека «нео-
провержимые научные» сен-
тенции: «Что есть самое дур-
ное? Все, что происходит из сла-
бости», «Что вреднее всякого 
порока? Действенное сострада-
ние». С поистине вахтангов-
ским упоением Князев играет 
ученого, до комизма плотно по-
груженного в свою науку, ре-
зультат исследований ему сто-
крат важнее человека. 

Но туповатый лузер Войцек 
— крепкий орешек. Его слова 
про то, что «каждый человек — 
пропасть, глянешь — голова за-
кружится», становятся в этом 
диспуте истиной в последней 
инстанции. Такие бездны не 
преодолеть ни высокой науке, 
ни здравому смыслу, вопло-
щенному в образе Капитана 
(Евгений Косырев — еще одна 
блистательная актерская рабо-
та), ни жесткой армейской 
дрессуре. Без действенного со-
страдания «маленький чело-
век» становится по-настояще-
му опасен, и чем он мельче — 
тем опаснее.

Настоящим пиршеством 
вахтанговского «фантастиче-
ского реализма» стала в спекта-
кле сцена балагана. Маски 
Обезьяны (Евгений Кравченко) 
и Лошади (Алексей Петров) — 
это фрагменты ростовых кукол, 
надетые на атлетичных солдат 
войцековского полка. И дресси-
ровщик (Евгений Пилюгин) на-
глядно демонстрирует, как не-
далеко уходят от скотской при-
роды те самые «маленькие 
люди», когда стремятся взять 
жизненный реванш.  

КИНО Фильм Андрея Кончаловского «Дорогие товарищи!» 
на пути к «Оскару»

Товарищи Оскара

Валерий Кичин

C
оциальная драма Ан-
дрея Кончаловского 
«Дорогие товари-
щи!» о расстреле де-
монстрации бастую-
щих рабочих в Ново-
черкасске 1962 года 
вошла в короткий 
список претенден-

тов на премию «Оскар». Из зая-
вок, представленных 93 страна-
ми мира, для просмотра акаде-
миками отобраны пятнадцать. 

В список претендентов на 
«Оскара» в категории «Лучший 
международный фильм» также 
попали «Quo Vadis, Aida?» (Бо-
сния/Герцеговина), «Шарла-
тан» (Чехия), «Еще по одной» 
(Дания), «Крот-агент» (Чили), 
«Двое из нас» (Франция), «Пла-
чущая» (Гватемала), «Лучшие 
дни» (Гонконг), «Дети солнца» 
(Иран), «Ночь королей» (Кот-
д’Ивуар), «Меня здесь больше 
нет» (Мексика), «Надежда» 
(Норвегия), «Коллектив» (Ру-
мыния), «Солнце» (Тайвань) и 
«Человек, который продал свою 
кожу» (Тунис). 

В номинации «Лучший доку-
ментальный фильм» в короткий 
список «Оскара» попала полно-
метражная картина «Гунда», 
снятая в США и Норвегии Вик-
тором Косаковским и ставшая 
одной из главных сенсаций 
прошлогоднего Берлинского 
кинофестиваля. 

Опубликованы также корот-
кие списки в категориях «Луч-
ший короткометражный игро-
вой фильм», «Лучшая коротко-
метражная анимация», «Луч-
шая музыка к фильму», «Луч-
шая песня», «Лучшие визуаль-
ные эффекты», «Лучшие грим и 
прически».

Шансы стать номинантом 
«Оскара» у фильма «Дорогие то-
варищи!» представляются до-
статочно высокими. Главными 
соперниками драмы Андрея 
Кончаловского можно считать 
фильмы «Еще по одной» Томаса 
Винтерберга, «Шарлатан» Аг-
нешки Холланд и «Коллектив» — 
полудокументальное кинорас-
следование Александра Нанэу. К 
тому же в опубликованном спи-
ске немало «темных лошадок» — 
возможны сюрпризы. В частно-
сти, сильным претендентом ви-
девшие фильм эксперты счита-
ют драму «Ночь королей» из за-
падноафриканской страны Кот-

д’Ивуар, впервые участвующей в 
гонке за «Оскаром». Стоит при-
нять во внимание, что «Дорогие 
товарищи!» отмечены призами 
Венецианского кинофестиваля, 
а затем и американской кино-
критики, но их нет среди номи-
нантов «Золотого глобуса» — 
премии международной кино-
критики, лауреаты которой бу-
дут объявлены в последний день 
февраля. Обычно члены Киноа-
кадемии, голосующие за лауреа-
тов «Оскара», пристально сле-
дят за результатами «Глобуса» и 
воспринимают их как своего 
рода рекомендации.

Таким образом, вероятность 
попадания фильма Кончалов-
ского в финальный список номи-
нантов весьма высока, но вот 
там и развернется самый нака-
ленный решающий спор. Ис-
кренне «болея» за эту очень 
сильную в художественном от-
ношении и важную в социаль-
ном смысле картину, я вынуж-
ден признать, что по сложивше-
муся раскладу предпочтений эк-
спертов впереди пока идет, при-
чем со значительным отрывом, 
датская психологическая драма 

«Еще по одной» Томаса Винтер-
берга. Ее тема — пересмотр чело-
веком своих жизненных устано-
вок в критическую минуту — 
близка каждому в любой стране 
мира. Фильм прочно удерживает 
позиции фаворита зрителей и 
кинокритики большинства 
стран, где он демонстрировался, 
и все эксперты единодушно про-
рочат победу на «Оскаре» в этой 
номинации именно ему.

Теперь академики должны 
отсмотреть все отобранные в 
шорт-лист картины, и 15 марта 
будут официально объявлены 
пять номинантов премии «Ос-
кар». Окончательные результа-
ты голосования академиков мы 
узнаем на 93-й церемонии вру-
чения академических премий, 
которая из-за пандемии перене-
сена с февраля на 25 апреля. 
Сражения там предстоят нешу-
точные, апрель обещает быть 
знойным. Формат заключитель-
ной церемонии пока не объяв-
лен — запас пандемических сюр-
призов далеко не исчерпан.  

А К Ц Е Н Т

Расклад сил в решающей гонке 
мировых киношедевров чреват 
непредсказуемыми сюрпризами. 
Но возможный фаворит «Оскара», 
пожалуй, очевиден
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Лузерство Войцека и здравый смысл блистательно воплощают в своих 
образах Максим Севриновский (Войцек) и Евгений Косырев (Капитан).
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А К Ц Е Н Т

Без действенного сострадания 
«маленький человек» становится 
по-настоящему опасен

Фильм Андрея Кончаловского 
«Дорогие товарищи!» основан 
на реальных событиях.
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БАСКЕТБОЛ Названы 
участники конкурса 
дальних бросков на «Матч 
всех звезд» Единой лиги

Вчетвером
за дугой

Илья Трисвятский

Единая лига, в которой выступают девять российских 
команд и четыре зарубежные, назвала участников кон-
курса дальних бросков на предстоящий 14 февраля в 
Москве «Матч всех звезд».

В этом состязании в большом перерыве (между вто-
рой и третьей четвертями) традиционного ежегодного, 
уже пятого по счету, гала-матча выступят следующие 
игроки: Артем Комолов (БК «Нижний Новгород»), Ми-
хаил Кулагин («Енисей», Красноярск), Айзейя Канаан 
(США, УНИКС, Казань) и Джеремайя Хилл (США, 
«Астана», Нур-Султан, Казахстан).

 Интересно посмотреть показатели баскетболистов 
в проходящем регулярном чемпионате Единой лиги 
именно по данному показателю — проценту попаданий 
из-за трехочковой дуги. Вот эти цифры: Комолов — 
49,4% (41 точный бросок из 83 попыток), Канаан — 
44,1% (41 из 93), М. Кулагин — 41,0% (32 из 78), Дж. 
Хилл — 36,0% (36 из 100).

Схема проведения конкурса стандартная для по-
добных соревновательных шоу в «Матчах звезд». У 
каждого игрока есть ровно минута на выполнение мак-
симум 25 дальних бросков. На площадке отведено пять 
мест по периметру на дуге, там располагаются стойки 
с мячами — одна по центру, две примерно под 45 граду-
сов к перпендикуляру, проведенному к лицевой линии, 
и еще две в углах площадки, на баскетбольном сленге 
«под 90 градусов».  

Первые четыре броска с каждой стойки засчитыва-
ются как одно зачетное очко, последний из пяти — как 
два балла. Таким образом, высшим результатом могут 
быть 30 баллов.  

 По завершении первой серии бросков в финал вый-
дут два игрока с наилучшими результатами, эта пара в 
итоге и определит победителя престижного конкурса 
«дальнобойщиков».  

БИАТЛОН Россияне 
провалили эстафету микст 
на старте ЧМ-2021

Все смешалось 

Илья Соболев

В словенской Поклюке начался чемпионат мира по би-
атлону. Программу соревнований открыла смешанная 
эстафета, победителем которой стала сборная Норве-
гии. Наши, увы, гонку провалили, финишировав лишь 
на девятом месте.

На старт сборная Союза биатлонистов России (под 
таким названием наша команда будет выступать в По-
клюке из-за санкций Всемирного антидопингового 
агентства) вышла под первым номером. Эту привиле-
гию россияне заслужили, выиграв единственную сме-
шанную эстафету в текущем сезоне на этапе Кубка 
мира в немецком Оберхофе. Так что наши входили в 
число фаворитов 
микста по умолча-
нию. Увы, подтвер-
дить свои амбиции 
российская сборная 
не смогла. Хотя 
стартовала в том 
же, «золотом» со-
ставе.

Правда, был 
один нюанс. Согла-
сно традиционно-
му формату мик-
ста, первые два этапа эстафеты бегут женщины, два 
следующих — мужчины. Но на ЧМ-2021 организато-
ры решили поэкспериментировать и поменяли поря-
док. В итоге первым за наших бежал Александр Логи-
нов. Получилось не слишком удачно: три дополни-
тельных патрона на огневых рубежах и почти 30-се-
кундное отставание от лидера. На втором этапе Эду-
ард Латыпов едва не ушел на штрафной круг после 
стрельбы лежа, а потом «задохнулся» на финише, от-
пустив лидировавших норвежцев больше, чем на ми-
нуту.

Казалось, хуже уже быть не может. И действитель-
но, поначалу Светлана Миронова даже подарила ре-
альную надежду на медаль, идеально отработав «леж-
ку». А потом сама же отправила себя в нокдаун, заехав 
на два штрафных круга после «стойки». Как итог, две с 
лишним минуты отставания от первого места. После 
своего этапа Света нашла силы выйти в прямой эфир 
«Матч ТВ», за что ей респект.

— Была очень тяжелая гонка, не ожидала, что будет 
такое состояние. Хочу извиниться перед командой и 
болельщиками, что получилась такая «стойка», — ска-
зала Миронова, честно признавшись, что не справи-
лась с напряжением.

Ульяна Кайшева, завершавшая эстафету, стрельбу 
отработала чисто, но поезд к тому моменту уже ушел. 

— Результат не совсем такой, которого мы ждали, — 
резюмировал главный тренер сборной Валерий Поль-
ховский. — С первого этапа все не пошло. Сделаем хоро-
шую аналитику, голову пеплом посыпать не собираем-
ся. Нет никаких претензий, ребята работали, дистан-
ция тяжелая, был свежий снег. Но где-то, видимо, не все 
получилось. 

Окей, поверим тренеру. Но перед следующими гон-
ками уже тревожно. Напомним, завтра спринт пробе-
гут мужчины.

ТЕННИС Анастасия Потапова впервые в карьере вышла в третий круг Australian Open 
и готова дать бой Уильямс-младшей

Как отключить Серену
Анна Козина

Р
оссийская теннисистка 
Анастасия Потапова впер-
вые в карьере пробилась в 

третий круг турнира «Большого 
шлема». До этого самым успеш-
ным ее сезоном в плане «мэйд-
жоров» был 2019 год, когда она 
доходила до второго круга на 
Australian Open, «Ролан Гаррос» 
и Уимблдоне.

На этот раз в Мельбурне уда-
лось продвинуться чуть дальше. 
Потапова, которая занимает 
101-е место в рейтинге WTA, на 
стадии 1/32 обыграла представи-
тельницу Венгрии Тимею Бабош 
(114-я строчка) со счетом 6:2, 
6:4. Но вот незадача: в третьем 
круге придется противостоять 
23-кратной чемпионке «Боль-
ших шлемов» американке Сере-
не Уильямс. Она посеяна на От-
крытом чемпионате Австралии 
под 10-м номером и только что 
смела со своего пути сербку 
Нину Стоянович — 6:3, 6:0, по-
тратив на устранение соперницы 
чуть больше часа. 

Кстати, с таким же, но зер-
кальным по сетам счетом, Уиль-
ямс-младшая легко победила По-
тапову в Мельбурне на старте 
предыдущего розыгрыша. Анас-
тасия не успела опомниться, как 
вылетела из сетки, уступив 0:6, 
3:6. Тем не менее страха перед 
грозной Сереной у 19-летней 
россиянки не появилось. 

— В прошлом году я получила 
огромный опыт. Та встреча дей-
ствительно далась мне тяжело. 
Всегда сложно играть с какой-то 
соперницей в первый раз, осо-
бенно с Сереной Уильямс, — ци-
тирует Потапову пресс-служба 
WTA. — Но я повзрослела. Думаю, 
нас ждет интересный поединок. 
Я постараюсь побороться за по-
беду и точно выложиться по мак-

симуму. Считаю 
Серену величайшей 

теннисисткой в истории. И 
с нетерпением жду новой 

встречи с ней на корте.
Между тем сама Серена, ве-

роятно, находится не в лучшей 
ф о р м е .  П р я м о  н а к а н у н е 
Australian Open она снялась с по-
луфинала подводящего турнира 
в Мельбурне из-за травмы пра-
вого плеча. После первых матчей 
на «Шлеме» Уильямс-младшая 
рассказала, что сделала кучу об-
следований и процедур и чувст-
вует себя вполне уверенно. Од-
нако травма эта старая, напоми-
нала о себе не раз. Так что, воз-
можно, у соперницы воспользу-
ются шансом. 

Однако Серена сумела от-
влечь внимание от слабых мест, 
выйдя на корт в весьма неодноз-
начном наряде — разноцветном 
комбинезоне с одной штаниной. 
В таком можно было бы зани-
маться аэробикой с Джейн Фон-
дой. Но Серена рассказала жур-
налистам, что вдохновилась ко-
стюмами другой звезды 80-х го-
дов прошлого века — эпатажной 
легкоатлетки — бегуньи Флоренс 
Гриффит-Джойнер. В общем, сей-
час больше обсуждают стиль 
экс-первой ракетки мира, а не ее 
шансы взять, наконец, 24-й ти-
тул на «Больших шлемах» и по-
вторить рекорд австралийки 
Маргарет Корт.

Возвращаясь к успехам на-
ших теннисистов, отметим Асла-
на Карацева, который разгромил 
Егора Герасимова из Беларуси 

(6:0, 6:1, 6:0). Вероника Кудерме-
това тоже вышла в третий круг 
Australian Open. Правда, в рос-
сийском противостоянии мы по-
теряли Варвару Грачеву (7:5, 5:6, 
2:6). 

Следующая соперница Ку-
дерметовой так же, как и у Пота-
повой, не подарок. Это вторая ра-
кетка мира румынка Симона Ха-
леп. Но, как и в случае с Сереной 
Уильямс, здесь есть свои нюансы. 
Например, неделю назад Екате-
рина Александрова, занимаю-
щая 32-е место в рейтинге, бук-
вально снесла Халеп с корта в 
четвертьфинале турнира в Мель-
бурне со счетом 6:2, 6:1. А во вто-
ром круге Australian Open Симо-
на не без труда за 2 часа 33 мину-
ты победила австралийку Айлу 
Томлянович (72-я строчка) — 4:6, 
6:4, 7:5.

Завершила свое выступление 
в одиночке Людмила Самсонова, 
которая не смогла навязать борь-
бу испанке Гарбинье Мугурусе 
(3:6, 1:6). Дарью Касаткину по-
чти хватило на первый сет, но она 
все равно уступила белоруске 
Арине Соболенко (6:7 (5:7), 3:6).  

— Касаткина заставила меня 
побегать, — приводит слова Собо-
ленко пресс-служба Australian 
Open. — Хорошо, что я поймала 
свой ритм. Иначе матч мог бы за-
тянуться. Соперница цеплялась 
за каждый мяч. 

ФУТБОЛ Лидер «Барселоны» и сборной Аргентины признан 
лучшим игроком десятилетия

Лео снова король
Артур Нанян 

Н
а п а д а ю щ и й 
«Барселоны» 
Лионель Мес-
с и  п о л у ч и л 
о ч е р е д н о й 
приз. Аргенти-
нец был признан 
лучшим игроком 
д е с я т и л е т и я  ( с 

2011 по 2020 год) по версии Ме-
ждународной федерации фут-
больной истории и статистики 
(IFFHS). 

Рейтинг был составлен по 
итогам голосования, проведен-
ного среди представителей 150 
стран. Первую тройку вместе с 
Месси составили португалец 
Криштиану Роналду («Ювен-
тус») и бывший одноклубник 
Лионеля испанец Андрес Инье-
ста («Виссел Кобе»). В топ-10 
т а к ж е  п о п а л и :  Н е й м а р 
(«ПСЖ», Бразилия), Сер-
хио Рамос («Реал», Испа-
н и я ) ,  М а н уэл ь  Н о й е р 
(«Бавария», Германия), 
Роберт Левандовски («Ба-
вария», Польша), Джанлу-
иджи Буффон («Ювентус», 
Италия), Златан Ибрагимович 
(«Милан», Швеция) и Лука 
Модрич («Реал», Хорватия). 

Пока Месси собирает раз-
личные индивидуальные при-
зы, его будущее обсуждают как 
в СМИ, так и болельщики. На 
днях  популярное  издание 
France Football на обложке но-
вого выпуска журнала опубли-
ковало фотографию Лионеля в 
форме «Пари Сен-Жермен». 
Напомним, что уже в ближай-
ший вторник «Барселона» при-
мет парижан в первом матче 
1/8 финала Лиги чемпионов. 

Чуть ранее полузащитник 
французской команды и пар-
тнер Месси по национальной 
сборной Аргентины Анхель Ди 
Мария подчеркнул: он хочет 
п р о д л и т ь  к о н т р а к т  с 
«ПСЖ», поскольку уже в 
новом сезоне в Париж мо-
жет переехать Месси.

— Мы ведем переговоры 
о продолжении сотрудниче-
ства. Я бы хотел остаться, 
потому что есть вероят-
ность, что скоро к нам при-

соединится Месси, — сказал Ди 
Мария. 

На слова Ди Марии и появ-
ление Месси в форме «ПСЖ» 
на обложке France Football по-
чти сразу же отреагировал 
главный тренер «Барселоны» 

Рональд Куман.
— Не знаю, 
почему они 
это делают. 
Е с л и  о н и 

хотят пого-
ворить о Лео и 

е г о будущем, пусть обсу-
ждают. Что нам остается де-
лать — так это готовиться к 
матчам с «Севильей» и «Алаве-
сом», а во вторник нас ждет 
«ПСЖ». Там и увидим, —сказал 
Куман. 

Помимо французского су-
перклуба, в приглашении Мес-
си заинтересован «Манчестер 
Сити». По неофициальной ин-
формации, «горожане» вни-
мательно следят за разви-
тием ситуации, избрав так-
тику, противоположную 
той, что использует 

«ПСЖ». Месси не нравится 
чрезмерная активность пари-
жан, особенно в прессе. Ему 
б о л ь ш е  н р а в и т с я  п о д х о д 
«Сити». Английский клуб пла-
нирует начать работу над пере-
ходом лидера «Барселоны» в 
марте или апреле. 

Тем временем серьезный 
скандал разразился после от-
ветного полуфинального мат-
ч а  К у б к а  И т а л и и  м е ж д у 
«Ювентусом» и «Интером» 
(0:0) .  По данным порта ла 
Football Italia, по окончании 
встречи президент туринского 
клуба Андреа Аньелли оскор-
бил главного тренера гостевой 
команды Антонио Конте. Сооб-
щается, что Аньелли сказал в 
адрес специалиста следующую 
фразу: «Заткнись, засранец».

— «Ювентус» должен быть 
объективным. Полагаю, резер-
вный судья слышал и видел, 
что происходило на протяже-
нии всего матча. На мой взгляд, 
они должны быть более вежли-
выми. Им нужно больше спор-
тивного мастерства и уваже-
ния к тем, кто работает, — отме-
тил Конте.

Что касается непосредст-
венно футбола, то «Ювентус» 

вышел в финал Кубка. Неде-
лей ранее туринцы обыграли 
на выезде «Интер» со счетом 
2:1 благодаря дублю Криштиа-
ну Роналду. 

— Мы надеялись попасть в 
финал Кубка. Это входило в 
мой план вместе с выигрышем 
Суперкубка и выходом в 1/8 
Лиги чемпионов. Когда я был 
футболистом, было проще, по-
тому что все заканчивалось со 
свистком арбитра. Тренеру же 
сразу нужно думать о следую-
щем матче и мыслить за 30 че-
ловек. Сегодня мне понрави-
лось то, что у «Интера» пра-
ктически не было ударов в 
створ, а у нас возникали мо-
менты в атаке. Мы очень до-
вольны, — подчеркнул настав-
ник туринской команды Анд-
реа Пирло. 

Соперник «Старой синьо-
ры» определился накануне по 
итогам встречи «Аталанты», за 
которую выступает Алексей 
Миранчук, с «Наполи». Резуль-
тат этого матча стал известен 
после подписания «РГ» в пе-
чать. Первый поединок между 
этими командами завершился 
нулевой ничьей.  

Анастасия Потапова вчистую проиграла Серене Уильямс в прошлом году. 
Но считает, что тот опыт поможет в этот раз сыграть агрессивнее.

А К Ц Е Н Т

По итогам голосования Месси опередил 
таких футболистов, как Криштиану 
Роналду, Неймар и Златан Ибрагимович

НОВОСТИ 

«Монако»
с Головиным
пробился
в 1/16 финала
Кубка Франции

ВВЕРХ 
ПО СЕТКЕ
Сергей Литвинов

Во встрече 1/32 финала Кубка 
Франции по футболу «Монако» 
обыграл на выезде «Гренобль» 
со счетом 1:0. Единственный 
мяч забил Стеван Йоветич. 

Полузащитник монегасков 
Александр Головин появился на 
поле на 75-й минуте, заменив 
Энцо Мийо. Следующий сопер-
ник клуба из одноименного 
княжества определится в ходе 
жеребьевки. 

Помимо «Монако» в 1/8 фи-
нала розыгрыша Кубка вышли 
еще три команды элитного ди-
визиона — «Ланс», «Марсель» и 
«Монпелье», а также «Тулуза», 
выступающая во второй по 
силе французской лиге. 

Напомним, что на выходных 
Головин оформил хет-трик и от-
дал голевой пас в матче 24-го 
тура чемпионата страны про-
тив «Нима» (4:3). Благодаря по-
беде монегаски закрепились на 
четвертой строчке с 48 очками. 
Впереди только «Лилль» (54 
очка), «Лион» (52) и «Пари 
Сен-Жермен» (51). В следую-
щем туре «Монако» 14 февраля 
примет «Лорьян».  

Волков 
поднялся 
в рейтинге UFC 
после победы

ПОСЛЕДСТВИЯ 
УДАРА
Анна Бекетова

Российский боец смешанных 
единоборств Александр Вол-
ков, который отправил в нокаут 
Алистара Оверима, поднялся 
на пятую строчку в рейтинге 
тяжеловесов UFC. Голландец, 
наоборот, переместился на ше-
стую строчку.

Напомним, что бой полу-
чился кровопролитным. У Ове-
рима диагностировали пере-
лом носовой кости. Из меди-
цинских соображений он был 
отстранен от боев минимум на 
два месяца. Если же врач не 
подтвердит, что Оверим вос-
становился после травмы, 
условное отстранение на пол-
года превратится в реальное и 
закончится лишь 6 августа. 

Такое зрелище понравилось 
любителям ММА. По данным 
аналитических служб канала 
РЕН ТВ, который транслировал 
поединок в прямом эфире, все-
го по России турнир посмотре-
ли более 3 миллионов человек.

Между тем в сводном рей-
тинге UFC вне зависимости от 
весовой категории изменений 
не произошло. В первую трой-
ку входят чемпион UFC в лег-
ком весе Хабиб Нурмагомедов, 
бывший обладатель пояса в по-
лутяжелом весе Джон Джонс и 
лучший средневес Исраэль 
Адесанья.  

Установлен 
новый мировой 
рекорд в беге 
на 1500 м

А ВЕДЬ БЫЛО 
ВРЕМЯ...
Николай Долгополов

Гудаф Цегай из Эфиопии уста-
новила рекорд мира в беге на 
1500 метров в закрытых поме-
щениях.

Бронзовая медалистка чем-
пионата мира по легкой атлети-
ке выступала в соревнованиях 
Золотой мировой серии во 
Франции. Как сообщается на 
сайте World Athletics, Цегай 
улучшила рекорд, принадле-
жавший с 2014 года ее соотече-
ственнице знаменитой эфиоп-
ской бегунье Гензебе Дибаба, 
сразу на две секунды — 3 мину-
ты 53,09 сек. Прежний рекорд 
простоял больше шести лет. 

Напомним, что среди преж-
них рекордсменок мира была и 
россиянка Елена Соболева, по-
казавшая в 2008 году феноме-
нальное для тех лет время — 
3.58,05. Увы, уже утвержден-
ный рекорд был исключен из 
списка мировых. Соболеву пой-
мали на допинге, дисквалифи-
цировали, а результат аннули-
ровали.  

Первое «золото» чемпионата мира-2021 в словенской Поклюке 
завоевала сборная Норвегии.

Шансы на медаль 
были потеряны 
после двух 
 штрафных кругов 
Мироновой
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Между тем

Сегодня в Катаре в 21.00 по Москве состоится финальный матч клубно-

го чемпионата мира. За трофей поборются «Бавария» (Германия) и 

«Тигрес» (Мексика). Безусловно, фаворитом является мюнхенская ко-

манда. Она подтвердила свой статус в полуфинале, уверенно победив 

«Аль-Ахли» (Египет) со счетом 2:0. Как и положено, оба мяча забил луч-

ший игрок мира прошлого года по версии ФИФА Роберт Левандовски. 

Добавим, что за три часа до финала пройдет встреча за третье место: в 

ней сыграют «Аль-Ахли» и «Палмейрас» (Бразилия). G
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Чуть ранее Лионеля Месси 
 признали лучшим плеймейкером 
десятилетия. 

ЦИФРА

61
МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ

составляет общий призовой 

фонд Открытого чемпионата 

Австралии.
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